
РЫНОК Большинство
популярных порошков
лишь «освежают» белье

Бренды пошли 
пятнами 

Марина Гусенко

ДАЛЕКО не все порошки хорошо отстирывают пятна, 
безопасны для стиральных машинок и не портят ткани, 
выяснили эксперты Роскачества, исследовавшие этот 
вид товара. 

Всего специалисты протестировали стиральные по-
рошки 31 бренда. Продукция 22 из них произведена 
в России, остальные — импорт из Австралии, Германии, 
Беларуси, Дании, Бельгии, Южной Кореи и США.

Результаты исследований таковы: формально никто 
из производителей не нарушил российское законода-
тельство. Вместе с тем большинство порошков способны 
лишь «освежить» белье. Универсальное средство, кото-
рое бы удаляло все виды пятен и при этом не портило 
ткань, найдено не было. 

Cпециалисты постирали ткань с каждым из порошков 
по 25 раз при температуре 40 градусов. Выяснилось, 
что пигментно-масляные загрязнения (масло, жир, пот) 
удаляются хуже белковых (например, кровь). 
С первыми справились порошки только 11 
брендов, со вторыми — 25. 

НАУКА Ученые РАН 
предложат 50 новых
крупных проектов

Мозговой 
штурм

Юрий Медведев

НАУКА должна стать локомотивом роста всей социаль-
но-экономической жизни страны. Об этом заявил на Об-
щем собрании РАН ее глава Александр Сергеев. Именно 
этого ждут от ученых общество и руководство страны. 
Сейчас Россия вступает в новый период развития, темпы 
роста должны быть выше среднемировых. И обеспечить 
его могут только достижения науки.

— Именно РАН поручена ведущая роль в реализации 
Стратегии научно-технологического развития России, — 
сказал президент РАН Александр Сергеев. — Руковод-
ством страны определены семь важнейших приоритетов, 
по каждому созданы межведомственные советы. И во гла-
ве каждого — ученый РАН.

Кстати, координационный совет стратегии возглавля-
ет сам президент академии. Он особо отметил, что руко-
водство страны приняло практически все предложения 
ученых. Они должны позволить существенно повысить 
эффективность работы академии. Предложения 
зафиксированы в поправках в закон о РАН, кото-
рый в первом чтении принят Госдумой.

Алексей Швед 
и еще девять 
лучших атле-
тов минувшего 
года нашли 
своих 
«Серебряных 
ланей»

Академик Армаис 

Камалов: Почему

российские мужчины 

живут на 13 лет меньше 

женщин?

Сергей Лавров:
Россию покинут
60 дипломатов США и будет
закрыто генконсульство
в Санкт-Петербурге
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Совет экспертов Безопасность торговых центров начинается с проекта,
но главное — исполнение правил и надзор

Архитектура беды

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ на-
чал проверку положений 
Ф е д е р а л ь н о го  з а к о н а 

«О воинской обязанности и воен-
ной службе». И хотя коллизия 
возникла из-за отсрочки от служ-
бы в армии, которая предоставля-
ется призывникам на время об-
учения в вузе, но в конечном ито-
ге оказалось, что судьи поставили 
вопрос гораздо шире. Можно ли 
считать диплом бакалавра полно-
ценным дипломом о высшем 
образованием, КС РФ определит 
отдельным постановлением.

Ситуация, в которой оказался 
Павел Спиридонов из Саранска, 
сейчас довольно типична. Возни-
кла она после 2004 года, когда 
российские школьники перешли 

на 11-летнее обучение. В соот-
ветствии с законом об образова-
нии в первый класс принимают 
детей в возрасте от 6,5 до семи 
лет, соответственно, большинст-
ву юношей исполняется 18 — воз-
раст призыва на срочную службу 
в армию — еще в школе. Так прои-
зошло и с Павлом, но юноша 

окончил школу, поступил на ар-
хитектурно-строительный фа-
культет Национального исследо-
вательского Мордовского госу-
дарственного университета 
и окончил бакалавриат. А когда 
захотел продолжить обучение по 
магистерской программе — и по-
ступил! — оказалось, что сначала 

ему придется отслужить. По за-
кону отсрочка от призыва на 
службу может быть предоставле-
на только дважды, и суды общей 
юрисдикции это положение под-
твердили. В то же время одно-
классники Павла, которые млад-
ше его на несколько месяцев, по-
добной проблемы не имеют 
и учатся дальше. Им отправлять-
ся на плац придется после окон-
чания обучения. Такая ситуация, 
по мнению адвоката Романа Ке-
маева, нарушает статью 19 Кон-
ституции РФ — принцип равенст-
ва перед законом.

— Такое состояние закона ста-
вит лиц одного года рождения 
либо выпуска из средней школы 
на продолжение обучения в выс-
шем учебном заведении по про-
грамме магистратуры в зависи-
мость от даты рождения и начала 
обучения в средней школе, то 

есть от наступления событий, 
объективно не зависящих от 
участников данных правоотно-
шений, — указал Кемаев в жалобе, 
направленной в КС РФ.

Аналогичная история прои-
зошла и в Республике Татарстан. 
Роман Халиков отучился по про-
грамме бакалавриата Казанского 
госуниверситета, поступил в ма-
гистратуру, но военкомат заявил 
на него свои права. 

Бугульминский городской суд 
Республики Татарстан рассудить 
их не смог и обратился в КС РФ.

А вот представители органов 
власти никакого нарушения в сло-
жившейся ситуации не видят. По-
добное могло происходить и ра-
нее, отметил полномочный пред-
ставитель Совета Федерации в КС 
РФ Андрей Клишас, если 
мальчик пошел в школу 
в возрасте 8 лет.

Ирина Жандарова,
Ольга Игнатова

Ч
то из себя представля-
ют торгово-развлека-
тельные комплексы 
в России? Это архи-
тектурные произве-

дения, плод инженерной мысли? 
Или сараи, наскоро перестроен-
ные из промышленных складов 
и фабрик? Чего не хватает: архи-
тектурной идеи или исполнения 
существующих правил? Эти во-
просы мы задали архитекторам 
и строителям. Первое, выясни-
лось, что правила есть. 

Все торгово-развлекательные 
центры в России, которые были 
открыты после 1 января 2010 
года и где детские игровые ком-
наты находятся выше второго 
этажа, незаконны. Именно с этой 
даты, рассказали «Российской 
газете» в минстрое, начал дейст-
вовать СНиП, утвержденный 
1 сентября 2009 года, с правила-
ми размещения детских комнат. 
Второе условие: они должны быть 
не далее 20 метров от эвакуацион-
ного выхода. 

И эти правила, подчеркнули 
в ведомстве, касаются любого 
общественного здания: торго-
в ы х  ц е н т р о в ,  к и н оте ат р о в 
и прочих (СП 118.13330.2012 
СНиП 31-06-2009). Кто должен 
за этим следить? «Контролиру-
ют выполнение правил при 
строительстве объектов регио-
нальные экспертизы и регио-
нальные стройнадзоры», поя-
снили в министерстве.

Первая очередь ТРЦ «Зимняя 
вишня» была открыта в сентябре 
2009 года. И, по всей видимости, 
говорят эксперты, успел офор-
мить все документы по старым 
правилам (впрочем, это нужда-
ется в проверке). Но в любом слу-
чае в полном объеме комплекс 
заработал лишь в ноябре 2013 
года. И его хозяева вполне могли 
изменить планировку. Это если 
по совести. Это если она есть.

Замысел торговцев понятен. 
По дороге к последнему этажу на 
каждом шагу — соблазны. Моро-
женое, игрушки, шарики... Труд-
но отказать малышу — и родите-
ли достают кошельки. И так ве-
зде. Вот что передает наш собкор 
Виталий Ахмеров,  который 
встретился с главой профилак-
тического управления ГУ МЧС 
по Ульяновской области Серге-

ем Золотовым. «Центры часто 
перестраивают, каждый аренда-
тор приспосабливает площади 
под собственные нужды, в ре-

зультате нарушения множатся, — 
сообщил начальник. — Только 
в   Ульяновске как минимум 
в трех торговых центрах детские 

площадки расположены на тре-
тьем-четвертом этажах».

Собрав совет экспертов, мы 
поставили задачу — найти слабое 

звено в создании и деятельности 
торгово-развлекательных цен-
тров. Где притаилась смертельная 
опасность: в их проектировании, 
строительстве или эксплуатации? 

Откуда они взялись
Когда в России начали строить 
торговые центры?
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ, ЧЛЕН СО-

ЮЗА АРХИТЕКТОРОВ РОССИИ: 
В начале 90-х годов. 

ПРАВО КС РФ разбирает дело об отсрочке от армии для студентов вузов

Конституционный суд встал в строй

2
Госдума
ужесточает 
наказание 
за хищения 
и откаты 
при госзакупках

8
Власти
Эквадора
заверили, 
что Джулиан 
Ассанж сохранит 
статус беженца

12
Что смотреть 
на IX онлайн-
фестивале 
«Дубль дв@»

СПОРТ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Летайте двухэтажными
аэроэкспрессами
от Белорусского
вокзала
до Шереметьево
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Акцент

 Проблема возникла, когда 
в школах перешли на 11-лет-
нее обучение. Юноше — 18 лет, 
возраст призыва в армию, 
но он — все еще школьник
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Австралийский доллар  44,3039
Азербайджанский манат  33,9281
Армянский драм**  12,0464
Белорусский рубль  29,5915
Болгарский лев  36,3493
Бразильский реал  17,3942

Венгерский форинт**  22,7537
Вон Республики Корея***  54,1792
Гонконгский доллар*  73,5923
Датская крона*  95,3950
Доллар США  57,7626
Евро  71,0942

Индийская рупия**  88,6337
Казахстанский тенге**  18,1102
Канадский доллар  44,7217
Киргизский сом**  84,3496
Китайский юань*  91,8003
Молдавский лей*  35,0608

Новый туркменский манат  16,5272
Норвежская крона*  73,3866
Польский злотый  16,8971
Румынский лей  15,2682
СДР  84,1930
Сингапурский доллар  44,0130

Таджикский сомони*  65,4905
Турецкая лира  14,4140
Узбекский сум****  70,9789
Украинская гривна*  21,7603
Фунт стерлингов  81,1853
Чешская крона*  27,9505

Шведская крона*  69,0296
Швейцарский франк  60,3580
Южноафриканский рэнд*  48,9074
Японская иена** 54,1888

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.03.18
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Акцент

 В России уже восемь лет запрещено устраивать
детские комнаты в торговых центрах
выше второго этажа

ТРЦ оснащены сложной противо-
пожарной автоматикой, но вопрос 
в том, кем и как она обслуживается. 
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Нина Егоршева

В
 Госдуму внесен законопро-
ект, разрешающий отстрел 
животных в зеленой зоне — 

в лесах, расположенных вблизи 
населенных пунктов. Сейчас охо-
титься там нельзя. Находиться с 
заряженным ружьем и стрелять в 
зеленой зоне все равно что де-
лать то же самое в черте города. 

Авторы поправок в Лесной ко-
декс (депутаты Костромской об-
ластной Думы) настаивают, что 
существующие ограничения ме-
шают отстрелу больных живот-
ных, главным образом заражен-
ных бешенством. С одной сторо-
ны, приказом минприроды пред-
усмотрено изъятие особей, ин-

фицированных заразными бо-
лезнями. Однако регулирование 
численности охотничьих ресур-
сов связно не только с изъятием 
больных животных, но и с под-
держанием их оптимальной чи-
сленности, чтобы исключить 
распространение заразы. По-
следнее особенно актуально для 
зеленых зон, где контакт диких 
животных с домашними питом-
цами и человеком происходит 
чаще всего, говорится в поясни-
тельной записке к документу.

В прошлом году в России было 
зарегистрировано почти 1,5 ты-
сячи случаев бешенства живот-
ных. Из них почти половина при-
шлась на Центральный федераль-
ный округ. Чаще всего разносчи-

ками заболевания становятся 
лисы. Естественно, болезнь легче 
передается тогда, когда лис ста-
новится слишком много.

Председатель правления Мо-
сковского общества охотников и 
рыболовов Вячеслав Кирьякулов 
объясняет, что сейчас ни отло-
вить капканом, ни подстрелить 
больную лисицу в зеленой зоне 
нельзя. Те, кто берет на себя та-
кую ответственность, подпадают 
под уголовное наказание. Имен-
но поэтому, по словам собесед-
ника «РГ», законодательные 
исключения необходимы. «Тем 
более что это не значит, что все 
бросятся регулировать числен-
ность животных. Это происходит 
посредством разрешений, кото-
рые выдаются охотинспекцией, 
причем далеко не всем желаю-
щим», — подчеркнул Кирьякулов.

Предлагаемые поправки уточ-
няют режим лесов зеленой зоны 
— убирают из перечня запрещен-
ных видов деятельности охоту в 
целях регулирования численно-
сти охотничьих ресурсов.

Впрочем, президент Росохот-
рыболовсоюза Татьяна Арамиле-
ва замечает, что представленная 
трактовка больше похожа на од-
нобокое решение вопроса, тогда 
как охотой в зеленых зонах нуж-
но заниматься в комплексе. «Нет 
гарантий, что под видом регули-
рования численности охотни-
чьих ресурсов мы не получим ка-
кую-то другую охоту», — считает 
она. Арамилева высказала мне-
ние, что механизм регулирова-
ния численности охотресурсов 
не должен подменять спортив-
ную охоту.

Мозговой 
штурм

— Актуализация деятельности Академии будет 
идти по шести направлениям, — сказал Сергеев. — 
Она получит право прогнозировать научно-тех-

нологическое, социально-экономическое развитие Рос-
сии. Может вносить предложения в органы власти по са-
мым разным вопросам, организовывать и координировать 
фундаментальные исследования всех, кто такими работа-
ми занимается.

Кроме того, РАН может проводить собственные изыска-
ния, в том числе для оборонного комплекса. Одна из важ-
нейших задач — научная дипломатия, которая предусма-
тривает совместные с зарубежными учеными исследова-
ния, научные обмены и т.д. Еще важнейшая задача — прос-
ветительская деятельность. Ученые должны помогать об-
ществу ориентироваться в огромном вале информации, 
помогать отличать настоящую науку от фейков.

Президент РАН особо подчеркнул, что многое надо из-
менить в самой Академии. По его мнению, при выборах в 
ее члены должны учитываться не прошлые заслуги, а ны-
нешняя работа. «Ведь человек за звание академика сразу 
получает 100 тысяч рублей, государство платит ему не за 
прошлые, а за нынешние достижения».

И еще, по мнению главы РАН, надо кардинально изме-
нить работу научных советов. 

— Для нас ключевой вопрос — «советизация» Академии 
наук, — отметил Сергеев. — Там собраны лучшие умы по ка-
ждому научному направлению. Они обязаны резко повы-
сить свою эффективность, собираться не несколько раз в 
год, а работать постоянно. Именно там должен идти мозго-
вой штурм, поиск приоритетов, анализ и прогноз на буду-
щее.

По словам Александра Сергеева, от ученых ждут ини-
циативы, предложения крупных проектов, таких как во 
времена СССР были атомные и космические. Именно они 
принесли славу Академии. Такими прорывами, по мнению 
президента, должны стать проекты по программам РАН. 
Это могут быть 50 крупных разработок по 100 миллионов 
рублей каждый.

Говоря о наиболее больных на сегодня проблемах Ака-
демии, Сергеев особенно выделил ситуацию с приборным 
парком. Дело в том, что его балансовая стоимость около 
250 миллиардов рублей, но практически весь он безнадеж-
но устарел. А для обновления выделяется 2,5 миллиарда в 
год. Значит, на все потребуется 100 лет. Без помощи госу-
дарства проблему не решить.

И конечно, важнейший вопрос — изменение юридиче-
ского статуса Академии. Нынешний — федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения — не позволяет эф-
фективно решать сложнейшие задачи, стоящие пред Ака-
демией. По словам Сергеева, это предложение поддержано 
руководством страны.

Конечно, глава Академии выделил основные достиже-
ния РАН в 2017 году. Это в частности участие в создании в 
Германии крупнейшего лазера на свободных электронах. В 
его основе лежат идеи российских ученых. Еще одно дости-
жение — впервые было зафиксировано гравитационное из-
лучение при слиянии нейтронных звезд. В этом открытии 
участвовал спутник «Интеграл», стартовавший в 2002 
году с космодрома Байконур. Российскими учеными со-
здан уникальный маммограф, который лучше существую-
щих приборов распознает на ранней стадии онкологиче-
ские заболевания.

Учеными-обществоведами создан атлас Арктики и эко-
логический атлас России. Археологи обнаружили в Крыму 
более 40 тысяч уникальных артефактов, которые очень за-
интересовали ученых всего мира. 

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин рассказал 
о фейках после трагедии 
в Кемерово

Ложь и боль

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Вячеслав Володин проком-
ментировал появление разного рода ложных информа-
ционных вбросов сразу после трагических событий в Ке-
мерово. Граждан нужно ограждать от фейков, не нару-
шая их право на доступ к информации, считает он.

Глава нижней палаты парламента в разговоре с журна-
листами напомнил о ложных сообщениях, которые рас-
пространялись в социальных сетях о количестве постра-
давших в трагедии в Кемерово. Володин обратил внимание 
на то, что фейки сначала вбрасывались через соцсети, а за-
тем их тиражировали зарубежные СМИ. Людьми манипу-
лировали, делали это из-за рубежа, стремясь посеять па-
нику и вызвать недоверие к власти, считает он. Спикер 
оценил это как вмешательство во внутренние дела России, 
«попытку создать напряженность в обществе и опробо-
вать в России технологии цветных революций».

Володин и сам стал объектом псевдоновости — со ссыл-
кой на одно из российских информагентств был передан 
якобы его комментарий по событиям в Кемерово. «Как 
только здесь открылась его недостоверность, это сообще-
ние моментально перебросили на территорию Украины, а 
украинские СМИ стали делать свои комментарии», — рас-
сказал спикер. Он считает, что инициатива использовать 
события в Кемерово в своих интересах исходила от ино-
странных спецслужб, в том числе от американских.

Спикер Госдумы убежден, что через единение, состра-
дание и оказание помощи друг другу россияне станут не-
досягаемы для таких вбросов, «потому что в этом случае 
никто не даст повода даже для малейшего разговора об 
этих провокациях». На этом фоне появились инициативы 
отказаться от анонимности в Интернете. Граждан необхо-
димо защищать от недостоверной информации, но при 
этом нельзя нарушать их основные права, в том числе пра-
во на доступ к информации, прокомментировал Володин.

СОВФЕД Валентина Матвиенко: 
II Евразийский женский форум 
обещает быть масштабнее 
предыдущего

Женская сессия 

Галина Мисливская

ВТОРОЙ Евразийский женский 
форум должен превзойти пер-
вый, состоявшийся в сентябре 
2015 года, как по количеству 
участников, так и по насыщенно-
сти программы.

Такую задачу ставят перед со-
бой организаторы, которые про-
вели вчера заседание в Совете 
Федерации. «Нам вместе пред-
стоит провести очень крупное, 
очень важное международное 
мероприятие с программой ми-
рового уровня, потому всем нам 
предстоит серьезная совместная 
работа», — сказала, открывая за-
седание оргкомитета, спикер Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко.

Евразийский женский форум 
— одна из крупнейших междуна-
родных площадок для обсужде-
ния роли женщин в современном 
обществе. Он нацелен на консо-
лидацию и развитие сотрудниче-
ства женщин-лидеров в целях ре-
шения актуальных проблем и 
упрочения атмосферы доверия и 
взаимопонимания в мире на ос-
нове универсальных ценностей 
гуманизма, прав и достоинства. 
Новая встреча женщин со всего 
мира пройдет в Санкт-Петербур-
ге 20–21 сентября этого года.

«Предстоящий форум обеща-
ет быть намного масштабнее 
предыдущего. Напомню, в пер-
вом форуме приняли участие де-
легации из 80 стран. А сейчас уже 
направлено 360 приглашений в 
157 государств», — отметила Мат-
виенко. Практически все между-
народные структуры, имеющие 
отношение к женской проблема-

тике, уже заявили о намерении 
приехать в Северную столицу 
России. В их числе представители 
Совета Европы, Межпарламент-
ского союза, ОБСЕ, БРИКС и др. 

Международные организации 
(в том числе ЮНИДО, ЮНЕСКО, 
АТЭС, БРИКС, ВОЗ) планируют 
организовать собственные ди-
скуссионные сессии, заседания, 
презентации. Впервые в России 
планируется проведение заседа-
ния женской деловой «двадцат-
ки» под руководством ее предсе-
дателя Сюзаны Бальбо. «Все это 
свидетельствует о высоком авто-
ритете форума и актуальности 
вопросов его повестки», — отме-
тила Матвиенко.

На второй день форума наме-
чена масштабная акция, приуро-
ченная к Международному дню 
мира, который ежегодно отмеча-
ется 21 сентября. Будет во второй 
раз вручена премия форума «Об-
щественное признание» тем, кто 
достиг больших успехов в бизне-
се, кто «борется за мир, ведет 
большую благотворительную де-
ятельность», рассказала сенатор 
Людмила Бокова. 

По словам Матвиенко, уже 
сейчас намерение принять учас-
тие в форуме высказали порядка 
2500 человек. Высокая актив-
ность участников побудила орга-
низаторов провести так называе-
мый нулевой день 19 сентября, о 
его программе подробно расска-
зала вице-спикер СФ Галина Ка-
релова. «Будет обсуждаться пре-
имущественно российская по-
вестка», — сообщила она. Речь 
пойдет об экологии, волонтерст-
ве и других актуальных внутри-
российских темах.

ДУМА

Власть 
ужесточает 
наказание 
за хищения 
и откаты при 
госзакупках

СЕРЬЕЗНЫЕ 
СРОКИ

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ закон об уго-
ловном наказании за злоупотре-
бления в сфере госзакупок про-
шел первое чтение в Госдуме. Су-
щественно расширяется круг 
лиц, которым будет грозить ли-
шение свободы, вводятся серьез-
ные тюремные сроки за откаты в 
этой важной для экономики си-
стеме.

Вследствие принятия попра-
вок тюрьма будет грозить не 
только чиновникам, но и лицам, 
не относящимся к категории дол-
жностных. Раньше последние от-
делывались небольшими штра-
фами — до 50 тыс. рублей.

Именно «нечиновники», за-
действованные в данной сфере, 
совершают большинство нару-
шений, и штрафы их не пугали, 
пояснил первый замруководите-
ля фракции «Единой России» 
Виктор Пинский. Речь о сотруд-
никах федеральной контрактной 
системы, контрактных управля-
ющих, лицах, которые осуществ-
ляют прием выполненных работ 
и оказанных услуг.

Злоупотребления в этой сфере 
представляют собой повышен-
ную общественную опасность, 
поскольку закупки осуществля-
ются и для решения таких страте-
гических задач как обороноспо-
собность и безопасность страны, 
заявил парламентарий. Корруп-
ция — это серьезная угроза для 
стабильности, она тормозит эко-
номический рост. «Поэтому мы 
считаем, что действия таких лиц 
должны быть криминализирова-

ны, — заключил он. — Инициатива 
президента позволит эффектив-
но бороться даже с самыми изощ-
ренными коррупционными схе-
мами и сохранить деньги и наших 
налогоплательщиков от преступ-
ных посягательств, а также защи-
тить стратегические интересы 
государства».

Законопроект был подготов-
лен по итогам заседания Совета 
при президенте по противодей-
ствию коррупции, сообщил пол-
пред главы государства в Госдуме 
Гарри Минх. Тот факт, что по уго-
ловной статье караются только 
те лица, которые злоупотребля-
ют должностными полномочия-
ми, — это существенный пробел в 
законодательстве, считает он.

Наказанием по новой статье 
будет тюремный срок до трех лет. 
Однако если деяние было совер-
шено группой лиц по предвари-
тельному сговору либо причини-
ло особо крупный ущерб, срок 
лишения свободы устанавлива-
ется до семи лет. Минх уточнил, 
что крупный размер — это 2,25 
млн, а особо крупный — 9 млн ру-
блей.

Еще одна статья, которую до-
бавляет в УК президентский за-
конопроект, вводит наказание за 
подкуп указанных «не должност-
ных» лиц. Речь идет о так называ-
емых откатах при госзакупках. 
Максимальное наказание — до 8 
лет лишения свободы, либо 
штраф, равный сорокакратной 
сумме подкупа. А для тех, кто 
принял взятку, предусматрива-
ется наказание до 12 лет лише-
ния свободы и штраф, равный пя-
тидесятикратной сумме.

Расследование «откатов» бу-
дет относиться к компетенции 
Следственного комитета. При су-
щественном содействии следст-
вию можно будет получить более 
мягкое, административное, на-
казание.

«Принятие законопроекта по-
зволит установить более эффек-
тивный механизм противодейст-
вия коррупционным проявлени-
ям в системе госзакупок и защи-
тить бюджетную систему», — 
считает глава Комитета ГД по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников.

В данной сфере крутятся ог-
ромные деньги: 16 трлн рублей 
на федеральном уровне тратится 
через систему государственного 
заказа, привел данные зампред 
комитета Александр Грибов. «По 
оценкам Института экономиче-
ской политики им. Е. Гайдара, 2 
трлн рублей так или иначе прохо-
дит через мошеннические схе-
мы», — заметил депутат.

Президент Владимир Путин выслушал доклад об успехах в энергетике 

Энергия для мира

Кира Латухина

П
резидент выслушал 
доклад  министра 
энергетики об итогах 
работы в прошлом 
году — невзирая на 

сложную международную обста-
новку, Россия остается лидером.

«Все отрасли топливно-энер-
гетического комплекса в прош-
лом году отработали стабильно и 
достигли даже лучших показате-
лей, чем в предыдущие годы», — 
сообщил глава минэнерго Алек-
сандр Новак. «Несмотря на слож-
ные внешние вызовы, незакон-
ные санкции, сложности с финан-
сированием, мы видели, что у нас 
и в 2017 году был рост инвести-
ций», — отметил он. Объем вложе-
ний составил 3,5 трлн рублей во 
все отрасли ТЭК, что почти на 10 
процентов больше, чем в преды-
дущие годы. Россия — страна но-
мер один в мире по добыче нефти, 
по экспорту газа, сказал ми-
нистр: «Второе место занимаем 
мы по добыче газа в мире и третье 
место по экспорту угля. То есть 
действительно очень важную 
роль играем с точки зрения по-
ставок энергоресурсов и обеспе-
чения энергобезопасности, ба-
ланса спроса и предложения на 
всех рынках».

Новак отметил очень высокий 
объем добычи газа в прошлом 
году — 691 млрд кубометров — ре-
корд за 17 лет. Почти 50 млрд кубо-
метров было добавлено в объемы 
добычи. И рекордные показатели 
по экспорту — 224 млрд кубов.

Объемы добычи нефти — 546,8 
млн тонн, всего на 0,1 процента 
меньше, чем в 2016 году. «В пер-
вую очередь это связано, конечно 
же, с исполнением соглашения 
между странами ОПЕК и не ОПЕК 
в целях балансировки рынка и ста-
билизации положения на мировых 
рынках», — заметил Новак. Это ре-
шение сыграло позитивную роль 
не только в балансировке рынка, 
но и в дополнительных поступле-
ниях валютной выручки в Россию. 
По итогам 2017 года в результате 
более высоких цен за нефть бюд-
жет получил дополнительно по-
рядка 1,2 трлн рублей. В угольной 
отрасли общий объем добычи со-

ставил 409 млн тонн. Это тоже ре-
кордный уровень в России за все 
годы.

Продолжилась модернизация 
нефтеперерабатывающих заводов, 
введено восемь установок, и общая 
глубина переработки повысилась 
до 81,3 процента. «Там по некото-
рым компаниям есть еще над чем 
работать. Нужно на это обратить 
внимание», — указал президент. 

В электроэнергетике продол-
жается системная работа по повы-
шению эффективности. Кроме 
того, Россия уже занимает 10-е ме-
сто в мире по упрощенной проце-
дуре подключения к электроэнер-
гетической инфраструктуре. «Вот 
мы говорили о поставщиках и о де-
нежных потоках, которые там фи-
гурируют. Говорили о необходи-
мости принятия соответствую-
щих решений, которые бы упоря-
дочили этот процесс», — напомнил 
Владимир Путин.

В 2015 году был принят закон, 
который ужесточил требования 
к сбытовым компаниям, устано-
вил требования обеспечения га-
рантий для потребителей энерго-
ресурсов, заметил Новак. Принят 
и закон о лицензировании энер-
госбытовой деятельности.

«И мы говорили о новых тех-
нологиях в электроэнергети-
ке», — напомнил глава государст-
ва. В рамках национальной тех-
нологической инициативы при-
нято 20 нацпроектов во всех от-
раслях, рассказал собеседник. 
Внедряются цифровые техноло-
гии. В Ханты-Мансийском авто-

номном округе уже есть «умное 
месторождение», где искусст-
венный интеллект тоже прини-
мает решения, рассказал ми-
нистр. Современные технологии 
внедряются и в рамках програм-
мы по импортозамещению. 
«Наша задача — к 2020 году заме-
нить до 80 процентов импор-
тных технологий. Это вполне 
возможно, и уже есть такие раз-
работки, сейчас мы их будем 
внедрять», — отметил Новак.

Россия — страна номер один в мире 
по добыче нефти и по экспорту 
газа, доложил Александр Новак 
президенту.

Акцент

 Россия может заместить 
до 80 процентов импортных 
технологий в ТЭК к 2020 году

Поправки 
предусматривают 
наказание за под-
куп при заключении 
госконтракта
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Фоторепортаж смотрите на сайте
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Спортивная охота в пригородных лесах останется под запретом, но отстрел 
для регулирования численности животных может быть разрешен.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Нормандская четверка» согласовала совместное заявление

Президент России Владимир Путин, канцлер Германии Ангела Меркель, прези-

дент Франции Эмманюэль Макрон и президент Украины Петр Порошенко вновь 

подтвердили приверженность осуществлению Минских договоренностей в от-

ношении всех его аспектов — безопасность, политические, гуманитарные и эко-

номические вопросы. Заявление лидеров в четверг было опубликовано на сай-

те Кремля.

Лидеры рассмотрят возможные пути ускорения осуществления договоренно-

стей в предстоящие месяцы. «Поэтому они приветствуют соглашение о возоб-

новлении режима прекращения огня по случаю праздника Пасхи, как это было 

согласовано в рамках трехсторонней Контактной группы 23 марта, которое 

вступит в силу 30 марта», — говорится в сообщении.

На фоне успешного обмена более 300 задержанных 27 декабря 2017 года лиде-

ры призвали к более активным усилиям по обмену оставшихся задержанных по 

формуле «всех на всех».
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ИНИЦИАТИВА Из запрета на охоту в пригородных 
лесах могут сделать исключения

Ружье вносят 
в зеленую зону

Одна из главных задач современной науки и медицины — 
повысить качество жизни россиян.
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ВЛАСТЬ Кабмин 
вводит штрафы 
для работодателей 
за нарушение режима 
водителей 

Не принуждать

Сергей Белов

ФИРМАМ и должностным лицам, заставляющим водите-
лей нарушать правила режима труда и отдыха при пере-
возке пассажиров и грузов, пропишут наказания в Кодек-
се об административных правонарушениях.

Правительство на заседании в четверг рассмотрело по-
правки в КоАП, призванные усилить контроль за соблю-
дением режима труда и отдыха водителей. «Как известно, 
случаи, когда водитель в силу физиологических причин не 
готов ехать, иногда засыпает за рулем, бывают. В том чи-
сле из-за переутомления он просто не может реагировать 
на дорожную обстановку», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Это напрямую угрожает без-
опасности не только 
самого водителя, но 
и пассажиров, дру-
гих участников до-
рожного движения.

Законодательст-
вом предписано 
устанавливать води-
телям соответствую-
щие графики нахо-
ждения за рулем, но 
бывает, что работодатели принуждают их работать по не-
законному режиму. «Тем не менее наказание за наруше-
ние такого режима предусмотрено лишь для самих води-
телей, которые перевозят пассажиров или грузы», — обра-
тил внимание председатель правительства. Изменения в 
КоАП позволят привлекать к ответственности и работода-
телей, включая должностных лиц. Штрафы будут разли-
чаться в зависимости от субъекта и характера админи-
стративного правонарушения.

Традиционный блок вопросов повестки заседания — рас-
пределение субсидий. Правительство выделяет 7 миллиар-
дов рублей на льготное автокредитование и лизинг. «Это 
поможет сохранить кредитные и лизинговые ставки на нор-
мальном уровне, поддержать спрос на автомобили, что мы 
делали в последние годы. Рассчитываем, что в 2018 году в 
рамках такой программы будет продано не менее 50 с лиш-
ним тысяч видов техники», — озвучил премьер ожидания. 
На лизинговые программы направлено 4 миллиарда ру-
блей, на продажу автомобилей гражданам — 3 миллиарда.

Также 500 миллионов рублей правительство предо-
ставляет для стимулирования производства автомобилей 
на территории Дальневосточного федерального округа и 
2,5 миллиарда — на поддержку продаж техники, работаю-
щей на газомоторном топливе.

Постоянная статья расходов — дороги. Более 6 милли-
ардов рублей межбюджетных трансфертов кабинет мини-
стров распределил между регионами на развитие автодо-
рог регионального, межмуниципального и местного зна-
чения, на повышение их качества и безопасности. «Кроме 
того, регионы смогут вложить эти деньги в строительство 
и реконструкцию дорожных развязок и мостов, обходных 
магистралей, путепроводов и решать свои наиболее 
острые транспортные проблемы», — сказал Дмитрий Мед-
ведев.

Правительство Дмитрий Медведев призвал более эффективно 
использовать для дополнительного образования детей 
уже имеющуюся в стране инфраструктуру

Место для развития
Владимир Кузьмин 

Н
едофинансирование, 
изношенность ин-
фраструктуры, низ-
кий уровень оснаще-
ния учреждений ме-

шают детям получать полноцен-
ное дополнительное образова-
ние, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Президиум Совета по страте-
гическому развитию собрался 
вчера, чтобы обсудить реализа-
цию приоритетного проекта в 
сфере доступного дополнитель-
ного образования для детей, в 
том числе состояние региональ-
ных систем. 

— Цель — охватить внешколь-
ными программами как можно 
больше детей в возрасте от 5 до 
18 лет. В цифрах это приблизи-
тельно до 75% к 2020 году. Это 
реализация майского указа 2012 
года, — напомнил Дмитрий Мед-
ведев.

«Есть проблемы недофинан-
сированности, изношенности 
инфраструктуры, низкого уров-
ня оснащения. Все это просто не 
позволяет детям полноценно об-
учаться по программам дополни-
тельного образования. Надо по-
смотреть, как улучшить эту ситу-
ацию», — подчеркнул председа-
тель правительства. Особое вни-
мание предстоит уделить тем ре-
гионам, включая ряд республик 
Северного Кавказа и Крым, где 
ситуация совсем сложная.

Паспорт проекта предусма-
тривает переоснащение в 2018 
году 400 тысяч учебных мест до-
полнительного образования, а к 
2025 году — 1,8 миллиона, из ко-
торых 600 тысяч в сельской мест-
ности. В 2019 году программами 
допобразования должны охва-
тить на 1,5 миллиона детей боль-
ше, чем в прошлом.

Но дополнительное образова-
ние не является обязательным — 
подрастающее поколение еще 
нужно заинтересовать, привлечь 
в кружки и секции. «Задача — сде-
лать программы такого образо-
вания максимально разнообраз-

ными и интересными для юного 
поколения, чтобы дети хотели 
посещать различные кружки и 
секции, а не сидели в Сети, и ни-
куда из дома не выходили, — ска-
зал глава кабинета министров. — 
Именно такого рода кружки и 
секции в значительной степени 
определяют профессиональную 
ориентацию молодого человека». 
Так, сегодня почти под 50 тысяч 

детей обучаются в технопарках 
«Кванториум» на постоянной ос-
нове, 400 тысяч — активные 
участники различных мероприя-
тий и проектов, которые прохо-
дят в современных комплексах. 
Только в 2017 году в 37 регионах 
открыли 51 такой технопарк.

И для расширения сферы до-
полнительного образования 
иногда нет необходимости стро-

ить что-то новое. Достаточно, 
обратил внимание Медведев, ис-
пользовать имеющуюся инфра-
структуру: многие образователь-
ные организации работают лишь 
половину дня, а остальное время 
не используется по назначению. 
«Поэтому нужно радикально 
упростить взаимодействие меж-
ду музыкальными и художест-
венными школами, между вуза-

ми и колледжами, между вообще 
любыми образовательными ор-
ганизациями. Это просто позво-
лит привлечь большее количест-
во детей и не создавать дополни-
тельных затрат по созданию но-
вых зданий и сооружений для 
этих целей», — считает он.

Кроме того, важно расширять 
работу по повышению квалифи-
кации системы допобразования, 
указал премьер-министр. В зако-
нодательство для этого внесены 
изменения, позволяющие за счет 
бюджетных средств поддержи-
вать негосударственные органи-
зации.

Премьер-министр потребовал 
особое внимание уделить тем 
регионам, включая ряд республик 
Северного Кавказа и Крым, 
где ситуация совсем сложная.

Акцент

 Задача — сделать программы максимально раз-
нообразными и интересными, чтобы дети хотели 
посещать кружки и секции, а не сидели в Сети

Водители иногда 
просто засыпают 
за рулем из-за 
переутомления
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СКР РФ
обратился
в прокуратуру
по делу Юлии
Скрипаль

ЗАПРОС 
К ЛОНДОНУ

Наталья Козлова

ВЧЕРА СКР передал в Генпроку-
ратуру России запрос о право-
вой помощи по уголовному делу 
о покушении на убийство гра-
жданки России Юлии Скрипаль.  
Запрос надзорное ведомство на-
правит компетентным органам 
Великобритании. 

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, 
российская сторона просит бри-
танских коллег произвести «ряд 
процессуальных действий, на-
правленных на установление об-
стоятельств совершения пре-
ступления». Кроме этого наша 
страна просит предоставить рос-
сийским следователям копии ма-
териалов проводимого расследо-
вания. В том числе результаты ос-
мотра места обнаружения Юлии 
Скрипаль в бессознательном со-
стоянии, ее медосвидетельство-
вания и проведенных экспертиз. 

Следственный комитет в за-
просе еще раз подтвердил свою 
готовность «к дальнейшему со-
трудничеству с компетентными 
органами Великобритании в 
рамках расследования покуше-
ния на убийство Юлии Скри-
паль, совершенного общеопа-
сным способом в Солсбери».

Напомним, что наш СК  в се-
редине марта возбудил уголов-
ное дело по факту отравления 
Юлии Скрипаль. Дело завели по 
части  3 статьи 30, пункту «е», 
части 2 статьи  105 Уголовного 
кодекса  РФ . Эта статья — «Поку-
шение на убийство, совершен-
ное общеопасным способом». 

Когда СКР объявил о возбу-
ждении дела по отравлению на-
шей гражданки в Англии, он офи-
циально заявил, что  к расследо-
ванию планирует привлечь вы-
сококвалифицированных эк-
спертов. А еще СК РФ подчер-
кнул, что готов к совместной ра-
боте с компетентными органами 
Великобритании. Но ответа 
не получил.
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Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

РЕГИОНАЛЬНЫЕ СМИ: 
ОСТАНОВКА В РАЗВИТИИ
ИНСТИТУТ региональных СМИ последние три года 
пребывает в состоянии застоя. К такому выводу пришли 
авторы доклада «Измерение состояния и динамики ин-
ституционального развития средств массовой информа-
ции в регионах России в 2015—2017 гг.», подготовленно-
го исследовательской группой ЦИРКОН фонда «Медиа-
стандарт» и Комитетом гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина.

В 2017 году самыми развитыми в области медиа были 
признаны Москва, Санкт-Петербург, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Московская область, Ненецкий авто-
номный округ, Сахалинская область, Хабаровский край, 
Челябинская и Самарская области, Ханты-Мансийский 
автономный округ, Нижегородская, Новосибирская, 
Свердловская, Томская и Ярославская области, Примор-
ский край и Татарстан. В группу наименее развитых по-
пали Крым, Забайкальский край, Еврейская автономная 

область, Курганская 
область и Калмыкия.

По мнению авто-
ров доклада, одна из 
главных причин за-
стоя в медиасфере — 
госрегулирование 
СМИ. «Есть ограни-
чения, которые не 
позволяют строить 
СМИ как бизнес, — 
говорит директор 
фонда «Медиастан-

дарт» Дмитрий Казьмин. — В том числе и невозможность 
иметь иностранных инвесторов. Из-за излишнего контр-
оля власти традиционным СМИ трудно конкурировать с 
альтернативными площадками — к примеру, соцсетями. 
Для этих площадок регулирования почти нет, а традици-
онные СМИ, наоборот, задавлены регулированием». Раз-
витие медиасферы тормозится также ее финансировани-
ем из региональных бюджетов. «Независимые СМИ долж-
ны искать другие источники финансирования, — полагает 
директор фонда «Медиастандарт», — но эти источники — 
рекламодатели — сейчас сжимаются». По данным Ассоци-
ации коммуникационных агентств России (АКАР), в 2015 
году объем региональной рекламы составил 45,4 млрд 
руб., а финансирование СМИ из региональных бюджетов 
— 43,6 млрд руб. В 2016 году рекламный рынок в регионах 
и уровень господдержки несущественно снизились и со-
ставили 45 млрд руб. и 43,2 млрд руб. соответственно. 

Один из признаков застоя в региональных СМИ — сни-
жение доверия к ним. Его уровень в большинстве регио-
нов России пока не поднимается выше 50 процентов. 
При этом телевизор смотрят все меньше жителей стра-
ны. Таковы результаты еще одного исследования, прове-
денного все тем же фондом «Медиастандарт». Для расче-
тов было использовано 50 индикаторов, разделенных на 
пять частных индексов: состояние среды для работы 
СМИ; влияние власти, бизнеса и общественных органи-
заций на работу СМИ; доступ аудитории к каналам по-
требления; реальное потребление и запросы на инфор-
мацию; состояние самих СМИ и медиаконтента. В опро-
се участвовало 35 тысяч человек из всех субъектов Феде-
рации. Предметом исследования было критическое от-
ношение к получаемой информации, желание в ней раз-
бираться, количество времени, уделяемого разным 
СМИ, получение новостей из Интернета, доверие к СМИ 
в целом, а также к местным и региональным медиа.

Как показал 
опрос, половина на-
селения в целом до-
веряет средствам 
массовой информа-
ции. Самый высокий 
уровень доверия за-
фиксирован на Яма-
ле (73 процента), в 
Севастополе (75) и в 
Крыму (78), самый 
низкий — в Ингуше-
тии, Москве и Там-
бовской области 
(58). Причем оказа-
лось, что в большинстве регионов местным СМИ доверя-
ют больше, чем федеральным. По этому показателю ли-
дируют Москва (61 процент против 58), Санкт-Петер-
бург (68 против 60), Московская область (60 против 59). 
Самый высокий уровень доверия к региональным СМИ 
зафиксирован в Свердловской и Воронежской областях 
(79 процентов), Чечне (78) и Тюменской области с Яма-
ло-Ненецким и Ханты-Мансийским автономными окру-
гами (77). Лишь в 19 регионах (среди них Калмыкия, 
Тыва, Севастополь) показатель доверия к федеральным 
СМИ выше, чем к региональным. Меньше всего доверя-
ют местной прессе в Дагестане (54 процента).

Согласно опросу, растет число россиян, постоянно, 
часто или достаточно часто встречающихся в СМИ с за-
ведомо ложной информацией или попыткой навязать 
определенную точку зрения. Если в 2015 году было лишь 
13 регионов, где «недоверчивая» аудитория составляла 
40 процентов и выше, то в 2016 году таких регионов на-
считывалось 24. При этом в Москве доля аудитории, не 
доверяющей СМИ, превысила половину, увеличившись 
за год на 6 процентных пунктов. В других регионах доля 
такой аудитории составляет от 24 процентов до 48.

Существенно сократилась «аудитория телевизора». 
Например, в Архангельской области число жителей, по-
требляющих телевизионный контент, уменьшилось по-
чти в два раза — с 55 процентов до 30. Заметное снижение 
наблюдается в Санкт-Петербурге — 44 процентов до 33, в 
Крыму — с 56 до 40, в Свердловской области — с 57 до 43. 
Авторы исследования предполагают, что эта тенденция 
связана с уходом аудитории в другие медиа, в том числе в 
социальные сети.

Региональную прессу, абсолютно зависимую от орга-
нов власти, называют «карманной». Руководители адми-
нистраций смотрят на подконтрольные им СМИ как на 
один из своих департаментов, а не как на институт гра-
жданского общества; на журналистов — как на подруч-
ных, а не как на контролеров и критиков власти. Самое 
удивительное (или, напротив, уже закономерное), что 
представители региональных СМИ на свое общественное 
предназначение смотрят примерно так же. Почти 70 про-
центов из них, как показал ряд опросов, уверены, что го-
сударство имеет право и должно вмешиваться в деятель-
ность средств массовой информации. В таком понимании 
отношений между первой властью и четвертой регио-
нальные начальники и подконтрольные им журналисты 
полностью совпадают. 

Институт
региональных СМИ 
последние три года 
пребывает
в состоянии застоя

Уровень доверия 
населения к СМИ 
в большинстве реги-
онов России пока 
не поднимается 
выше 50 процентов

СИТУАЦИЯ Скандально известный бизнесмен оставил следы своих похождений 
от Кузбасса до Донбасса 

Герой сомнительных услуг
Андрей Поленов

Б
ывают друзья, с которыми, 
как говорится, и враги не 
нужны. В мире бизнеса по-

добных историй о «великой 
дружбе», закончившейся серьез-
ными неприятностями, много. 
Очередной подобный сериал раз-
ворачивается сейчас на огром-
ном пространстве, в буквальном 
смысле «от Кузбасса до Донбас-
са». Тянется он уже долго и к за-
вершению пока неблизок. Связа-
на детективная сага с широко из-
вестной персоной, чьи «подвиги» 
подробно освещала криминаль-
ная хроника, — угольным магна-
том и девелопером Русланом Рос-
товцевым. Очень непросто при-
ходится тем, с кем он поначалу 
дружил или вел общее дело.

На сей раз все началось с ин-
формационного сообщения на 
сайте Донецкой Народной Респу-
блики (ДНР). Оно гласило, что 
МИД ДНР наградил Почетной 
грамотой г-на Ростовцева Русла-
на Борисовича за «существен-
ный вклад в укрепление между-
народных связей и положитель-
ного имиджа Республики на ме-
ждународной арене». На Украи-
не, где к самому факту существо-
вания ДНР отношение по очевид-
ным причинам резко негативное, 
короткая публикация вызвала 
шквал антироссийской истерии.

Стиль комментариев был, как 
обычно, весьма далек от дипло-
матического: «ватники», «сепа-
ры», нелестные эпитеты в адрес 
российских властей... Но, к сожа-
лению, не все приведенные в 
этих публикациях факты можно 
было списать лишь на «пропаган-
ду». Не каждый союзник одина-
ково достоин доверия.

Руслан Ростовцев — фигура, 
выбор которой в качестве «голу-
бя мира» показался весьма 
странным, если не сказать боль-
ше. На это указывали не только 
ангажированные украинские но-
востные ресурсы, но и ряд солид-
ных зарубежных изданий, вклю-
чая журнал Forbes, а также рос-
сийские СМИ — они провели свои 
расследования задолго до этого 
эпизода.

Очень быстро история полу-
чила логичный финал. На сайте 
МИД ДНР появилось опроверже-

ние: информацию о награждении 
Ростовцева назвали недостовер-
ной, отметив, что никаких гра-
мот или наград указанный гра-
жданин не получал. Новость с 
сайта была удалена. Как пишет 
Forbes, ссылаясь на «несколько 
источников на Украине», в Дон-
бассе Ростовцев помогает выпла-
чивать пенсии шахтерам и фи-
нансирует социальные програм-
мы теперь, когда Киев лишил эту 
область поддержки. 

Однако угольного магната, 
имеющего солидный бизнес в 
Кузбассе, зарубежные масс-ме-
диа обвиняют также в том, что в 
условиях блокады поставок угля 
из Донецкого бассейна он занял-
ся реэкспортом угля из Донецкой 
области и, по слухам, получает 
прибыль от швейцарской компа-

нии Kaproben Handels, которую 
источники Forbes связывают с 
контрабандой угля. По данным 
украинских источников, Руслан 
Ростовцев контролирует 20 
шахт, находящихся в ДНР. На 
этом фоне новость о награжде-
нии его Почетной грамотой МИД 
ДНР, пока она не оказалась опро-
вергнутой, зарубежные СМИ 
расценили крайне негативно. А 
меценатская поддержка ДНР для 
Ростовцева, писали западные 
СМИ, — это попытка «искупить 
свои прошлые преступления».

В материалах Forbes отмеча-
лось также, что Ростовцев явля-
ется фигурантом нескольких уго-
ловных дел, заведенных против 
него в России, и «считается, что 
активное участие в бизнесе До-
нецкой Республики позволяет 
российским бизнесменам избе-
жать проблем с законом в Рос-
сии, в том числе уголовного пре-
следования», пишут СМИ. По-
добная ситуация (особенно в се-

годняшней достаточно непро-
стой обстановке и на фоне «вой-
ны санкций») могла поставить 
российские властные структуры 
в крайне двусмысленное положе-
ние: патриот патриоту рознь и 
меценат тоже.

В деле добывания денег из лю-
бой более или менее темной 
«руды» Ростовцеву равных мало. 
Пресса не раз упоминала о сдел-
ках с его участием, где фигуриро-
вали кипрские офшоры и сеть 
других непрозрачных структур. 
Еще в 2016 году кипрский суд на-
ложил арест на активы Ростовце-
ва на 113 млн долларов. Многие 
дела с участием Руслана Ростов-
цева, по данным СМИ, обрастали 
шлейфом скандалов и судебных 
процессов. Как сообщает Forbes, 
до середины 2000-х Ростовцев 

работал в правительствах Мо-
сквы и Сочи (в прежних город-
ских командах топ-менеджеров – 
прим. ред.) – курировал вопросы 
градостроительства, «а затем 
стал миллионером», возглавлял 
ФГУП «Академкапстрой», вхо-
дившее в систему Российской 
академии наук.

Имя Ростовцева связывают с 
миллиардными злоупотреблени-
ями и хищениями вокруг некоей 
фирмы «Кронтэкс», которая в 
2009 г. взялась построить жилой 
дом в районе Щукино и пустить 
средства от продажи квартир в 
нем на строительство лаборатор-
но-стендового корпуса одного из 
научных институтов РАН, кото-
рый занимался экспериментами 
в рамках подготовки… полета на 
Марс! Дом был построен, а кор-
пус — нет. Марс и ныне там. Од-
ним из конечных бенефициаров 
«Кронтэкса», по данным СМИ, 
был отец Ростовцева Борис Анд-
реевич («конфликт интересов» 

абсолютно не смущал его сына, 
совмещавшего работу гендирек-
тора госструктуры с коммерче-
ской деятельностью на семейном 
подряде). В 2013 году обанкро-
тился и ФГУП «Академкапстрой» 
— при этом его активы перешли к 
ЗАО «Академкапстрой», единст-
венными акционерами которого 
были отец и сын Ростовцевы.

Журналистские расследова-
ния выявили причастность Рус-
лана Ростовцева к «нецелевому 
использованию» миллиардных 
сумм, вложенных в туристиче-
скую сферу курорта Сочи в нача-
ле 2000-х гг. Уголовные дела были 
заморожены, но не закрыты 
окончательно. Пресса называла в 
числе возможных покровителей 
скандального бизнесмена ряд 
высокопоставленных чиновни-
ков, часть из которых не завер-
шила свою карьеру и по сей день. 
Успел он поучаствовать как 
управленец и «официальное 
лицо» также в первой волне сно-
са московских пятиэтажек в се-
редине 2000-х гг. и реконструк-
ции «несносимых» серий — сум-
марно программа касалась около 
30 млн кв. м. московского жилья.

Сейчас именно лобби «быв-
ших» из прежней столичной ко-
манды многие эксперты считают 
главным тормозом для полно-
ценного осуществления в Москве 
программы реновации, которой 
только что был дан старт после 
нервной и тяжелой обществен-
ной дискуссии. Смириться с тем, 
что лакомые куски столичной не-
движимости могут пройти мимо 
их рук, таким деятелям сложно. 
Программу реновации они, как 
могут, пытаются дискредитиро-
вать. Масла в огонь подливают и 
обманутые дольщики, вложив-
шие средства в квартиры «на ста-
дии котлована», но оставшиеся 
без жилья. Тем временем, быв-
шие хозяева строительных и де-
велоперских фирм-«банкротов» 
из прежней столичной элиты 
имеют за границей роскошные 
особняки и явно не бедствуют.

Скандальную известность 
Руслан Борисович в последнее 
время приобрел и благодаря дру-
гим ярким эпизодам, в том числе 
по так называемому «делу о по-
дарке на 300 миллионов», кото-
рое не раз упоминалось в СМИ. В 

октябре 2008 г. Ростовцев взял у 
своего бывшего партнера по 
угледобывающему бизнесу кеме-
ровчанина Александра Щукина 
заем на 310 миллионов рублей 
под 14% годовых. Однако пла-
тить по обязательствам не спе-
шил, а со временем под шумок 
выдавил Щукина из совместного 
бизнеса и отстранил от руковод-
ства принадлежавших им шахт в 
Кузбассе.

Когда же оскорбленный кре-
дитор обратился в суд, должник 
попытался представить взятые 
сотни миллионов как… подарок 
жене Ростовцева от Щукина на 
39-летие. При том, что эту жен-
щину деловой партнер видел от 
силы пару раз и ничего ей дарить 
не собирался. Суд, как ни стран-
но, абсурдному заявлению пона-
чалу «поверил» и в иске Щукину 
отказал. Понадобилось два года 
непрерывных судебных процес-
сов и апелляций, чтобы долг, 
проценты и госпошлины с Рос-
товцева на общую сумму более 
полмиллиарда все же были взы-
сканы.

Параллельно бывшие партне-
ры с переменным успехом вели и 
другие тяжбы за активы Щуки-
на, которые присваивались че-
рез офшорные схемы и с помо-
щью «доверенных лиц». Впро-
чем, пока бизнесмен Щукин 
остается под домашним арестом 
в связи с громким делом о злоу-
потреблениях на разрезе «Ин-
ской» в Кемеровской области, 
желающих «облегчить его состо-
яние» на пару сотен миллиардов 
находится немало и помимо экс-
партнера.

Удивительно, но фигуры, по-
добные Ростовцеву, в течение 
долгих лет привлекают внимание 
разве что журналистов и общест-
венников. Судебная власть пос-
тоянно разводит руками, высо-
копоставленные персоны прояв-
ляют к ним редкостную благо-
склонность… Страна, конечно, 
должна знать своих антигероев. 
Однако вряд ли при этом стоит 
давать им карт-бланш и поощ-
рять на новые «подвиги». В дан-
ном случае решительность и 
твердость должны проявить не 
только СМИ, но и те, кто обладает 
куда более мощными властными 
ресурсами.

Отдых Из Кавминвод хотят сделать курортный регион

Водам 
повышают статус
Евгений Гайва 

К
авказские Минераль-
ные Воды могли бы со-
перничать с европей-
скими здравницами, 
считают эксперты. 

Пока региону хотят помочь в 
этом, присвоив курортный статус. 

В границы курортного региона 
должны войти смежные террито-
рии Ставропольского края, Ка-
бардино-Балкарской и Карачае-
во-Черкесской Республик с горо-
дами-курортами Ессентуки, Же-
лезноводск, Кисловодск, Пяти-
горск. Министерство по делам Се-
верного Кавказа представило за-
конопроект об этом на общест-
венное обсуждение. 

Если курортный регион будет 
создан, здесь введут особый ре-
жим. Территорию поделят на три 
охранные зоны. В первой запретят 
все виды хозяйственной деятель-
ности, кроме исследований и ис-
пользования природных лечеб-
ных ресурсов, во второй — разре-
шат строить только объекты для 
курортного лечения и отдыха, а в 
третьей ограничат размещение 
промышленных и сельхозоргани-
заций, а также деятельность, при-
водящую к загрязнению окружа-
ющей среды. 

«Законопроектом планирует-
ся упорядочить архитектурную и 
градостроительную политику го-
родов-курортов, а также систему 
комплексного экологического 
мониторинга на территории ку-
рортного региона», — пояснили 
«РГ» в пресс-службе Минкавказа. 

Эта попытка включить Кавмин-
воды в круг курортных регионов 
наряду с Сочи, Крымом или Бело-
курихой в Алтайском крае уже не 
первая. Практически все террито-
рии в регионе и так являются при-
родоохранной зоной. Никаких до-
полнительных статусов можно и не 
создавать, отмечает вице-прези-
дент Национальной курортной ас-
социации Марина Виленская. При 
этом регион обладает уникальным 
набором природных лечебно-оздо-

ровительных ресурсов. «Такого со-
четания питьевой и бальнеологи-
ческой минеральной воды нигде 
больше нет», — говорит вице-пре-
зидент Российского союза турин-
дустрии Александр Барзыкин. Да и 
методики санаторно-курортного 
лечения, которые есть в России, не 
сравнимы ни с Испанией, ни с Гер-
манией, ни даже со Швейцарией, 
считает он. Однако ресурсы нужно 
не только использовать, но и со-
хранять, воспроизводить. Нужен 
комплексный подход. Создание ку-
рортного региона Кавминводы мо-
жет быть одним из шагов к этому. 
Чего ему не хватает? 

По данным Aviasales, Кавмин-
воды стабильно входят в пятер-

ку самых популярных направле-
ний авиапутешествий у росси-
ян. За последние 12 месяцев 
спрос на билеты туда вырос на 
7,5 процента. Хорошие санато-
рии в Кавминводах тоже есть, 

многие из них почти на 90 про-
центов загружены круглый год, 
а некоторые по многим параме-
трам превосходят зарубежные 
здравницы, отмечает Марина 
Виленская. 

Не хватает главного — страте-
гии развития, говорит эксперт. 
«Нужно развивать авиасообще-
ние, сеть дорог, создать все необ-
ходимое окружение для санатор-
но-курортного комплекса, чтобы 
он мог удовлетворить растущий 
спрос со стороны россиян и при-
влекать зарубежных гостей», — го-
ворит Марина Виленская.

Питьевые минеральные воды 
в Кавминводах на любой вкус: 
есть и столовые, и лечебные.

Акцент

 Санатории в Кавминводах 
пользуются спросом, многие 
из них круглый год загружены 
практически на 90 процентов

Акцент

 Страна, конечно, должна 
знать своих антигероев. 
Однако вряд ли стоит их 
поощрять на новые «подвиги»

Россияне смогут провести 
отпуск на заводах 
и рудниках — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1522118
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Завершена 
модернизация 
второго блока 
Курьяновских 
очистных 
сооружений

ЛЕГЧЕ 
ДЫШИТСЯ

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Со-
бянин осмотрел итоги рекон-
струкции Курьяновских очист-
ных сооружений на юго-востоке 
столицы. Объехал огромную тер-
риторию предприятия — более 
160 гектаров и убедился, что 
устаревшее оборудование второ-
го блока Ново-Курьяновских 
очистных сооружений полно-
стью заменено, теперь отсюда в 
Москву-реку уходит кристально 
чистая вода. Неподалеку от сто-
ков даже водится рыба, а в самих 
отстойниках журналисты наблю-
дали за плавающими утками. 

— Мы завершили один из круп-
нейших экологических проектов 
последних лет — реконструкцию 
двух блоков Ново-Курьяновских 
очистных сооружений. Во-пер-
вых, все отстойники, которые да-
вали сильный неприятный запах, 
накрыты специальными кон-
струкциями. И второе — рекон-
струкция Курьяновских очист-
ных сооружений позволила улуч-
шить качество очистки сточных 
вод, а значит, сбрасываемая в Мо-
скву-реку вода стала значительно 
чище, — заметил мэр. 

Напомню, реконструкция 
объектов этих сооружений нача-
лась еще в 2010 году. В 2012 году 
был запущен блок ультрафиоле-
тового обеззараживания сточных 
вод. Он обеспечивает очистку от 
бактерий и вирусов, опасных для 
человека и окружающей среды. В 
конце 2015-го ввели первый блок 
Ново-Курьяновских очистных 
сооружений производительно-
стью 600 тысяч кубометров сточ-
ных вод в сутки. 

Вскоре настала очередь и ре-
конструкции второго блока. О 
выполненных работах мэру рас-
сказал гендиректор «Мосводока-
нала» Александр Пономаренко: 
«Работы начались в конце 2015 
года, — рассказал он. —  За два года 
были восстановлены 8 аэротен-
ков, 12 отстойников, подводящих 
и отводящих каналов, насосных 
станций. Производительность 
блока после реконструкции со-
ставляет так же 600 тыс. кубоме-
тров сточных вод в сутки». Рекон-
струировано и главное машинное 
отделение — важнейшее звено 
очистных сооружений. Все уста-
ревшее оборудование заменили 
на самое современное. 

— А что с запахом? — поинтере-
совался мэр. 

— Все 34 первичных отстойни-
ка сточных вод накрыли герме-
тичными крышками из нержа-
вейки, а это 63 тыс. кв. м, которые 
раньше были открыты. Впервые 
внедрена оригинальная разра-
ботка российских инженеров — 
плоские плавающие перекрытия 
— по сути крыши, которые подни-
маются и опускаются в зависи-
мости от уровня сточных вод. Их 
установка не требует дорогих 
опор и фундаментов. Это позво-
лило снизить уровень сероводо-
рода — основного источника не-
приятного запаха. Внутри же ка-
ждой емкости с запахом борется 
специальная газоочистительная 
установка с ультрафиолетовыми 
лампами. Она генерирует озон, 
который окисляет сероводород и 
почти до 100% нейтрализует за-
пах. В результате содержание се-
роводорода на территории очист-
ных сооружений снизилось в 
разы, что подтверждает кругло-
суточный мониторинг. «Лабора-
торные анализы показали, что 
эффективность очистки при ра-
боте газоочистных комплексов 
составляет 99%», — доложила ру-
ководитель Управления Роспо-
требнадзора по Москве Елена Ан-
дреева. А вода, которая сбрасыва-
ется в Москву-реку, по биологи-
ческим показателям соответст-
вует нормативам: «Об этом гово-
рят все пробы. Конечно, есть не-
кие отклонения по физико-хими-
ческому составу, наличию желе-
за, никеля, хрома, но микробио-
логия полностью соответствует».

Модернизация 
очистных сооруже-
ний помогла сни-
зить уровень серо-
водорода — основ-
ного источника 
неприятного запаха

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСПОРТ У аэроэкспрессов 
в Москве могут появиться 
новые остановки

«Ласточкины» 
гнезда

Сергей Бабкин

У МОСКОВСКИХ аэроэкспрессов со временем могут 
появиться новые остановки на каждом направлении. Об 
этом журналистам рассказал начальник технического 
отдела депо Вадим Бахитов. Одной из вероятных проме-
жуточных точек на маршруте Белорусский вокзал — аэ-
ропорт Шереметьево может стать новая станция метро 
«Окружная», где есть пересадка на МЦК.

Анализируют перевозчики и возможный перенос оста-
новки Шереметьевского экспресса с Белорусского вокзала 
на Савеловский. Бахитов напомнил, что такую идею озву-
чивали представители РЖД, но московский департамент 
транспорта пока ее не одобрил. «Если это произойдет, мы 
ожидаем небольшого оттока пассажиров, так как Белорус-
ский вокзал для мно-
гих просто привыч-
нее, — сказал Бахитов. 
— Поэтому планиру-
ем добавить останов-
ку на «Окружной», 
что привлечет новых 
пассажиров». Новые 
остановки, по расче-
там экспертов, не уд-
линят 35-минутную 
дорогу от вокзалов до 
терминалов. Сейчас 
составы идут не на полной скорости, чтобы выдерживать 
нужный интервал. При необходимости аэроэкспресс мо-
жет идти быстрее без опасности для пассажиров.

Двухэтажные аэроэкспрессы пускать в Шереметьево 
пока не планируют, так как для этого придется перестра-
ивать путепроводы, и это затратно. Зато на Внуковском 
и Домодедовском направлениях такие поезда полностью 
оправдывают себя. Привезли эти поезда, как известно, 
из Швейцарии. Дорога оказалась непростой — и по «же-
лезке», и паромами по реке и Балтийскому морю. Но ре-
зультат стоил того. За полгода работы они уже перевезли 
1,7 миллиона пассажиров. Обычный одноэтажный поезд 
с таким же количеством вагонов вмещает людей на 40% 
меньше. Да и комфортнее он, говорят пассажиры: двери 
шире, чем у экспресса-предшественника, более мощный 
кондиционер, багажные полки идут по всей длине сало-
на… А ход у нового поезда более плавный, стука колес по-
чти не слышно.

Работники компании также говорят, что двухэтажный 
поезд надежнее и удобнее. В кабине машиниста больше 
датчиков, любая неисправность тут же «высвечивается». 
Да и устранять ее легче, потому что почти все системы 
управления находятся на крыше, а не под вагонами. Так 
что слесарям уже не нужно, задрав головы, ремонтировать 
состав в смотровой яме, все работы проводятся на верхнем 
ярусе. Все необходимые условия для обслуживания пое-
здов созданы в депо имени Ильича у Белорусского вокзала. 
От времен Ильича тут осталось только название: помеще-
ния фактически отстроены заново, завезено новейшее 
оборудование. Так что гости ЧМ-2018 могут смело выби-
рать именно этот вид транспорта, чтобы приехать в центр 
Москвы из аэропортов. 

Бренды 
пошли пятнами

В девяти случаях вещи 
пожелтели, в четырех — 
посерели, в семи — поте-

ряли прочность по ширине, по 
длине или обоим параметрам. 
Цвет потеряли все вещи уже по-
сле 15 стирок, но в разной степе-
ни, от 3 до 14 процентов. Катыш-
ки на них не появились. 

Что касается влияния на здо-
ровье — тут хорошие новости: ни 
один из проверенных порошков 
не оказывает раздражающего 
действия на кожу и слизистую 
оболочку глаз, не вызывает ал-
лергию и интоксикацию при вды-
хании его частиц или их попада-
нии в желудок. 

Действующие вещества по-
рошков (поверхностно-активные 
вещества), которые расщепляют 
загрязнения и растворяют их в 
воде, после стандартных для ма-

шинной стирки трех циклов по-
лоскания остается на вещах не 
больше, чем допускается Едины-
ми санитарно-эпидемиологиче-
скими и гигиеническими требо-
ваниями. Значит, они не несут 
опасности для здоровья. 

Эксперты также проверили 
количество пыли в порошке, ис-
ходя из нормы не более трех про-
центов. Во всех исследованных 
образцах показатель оказался 

ниже одного процента. Гипотезу, 
что она может нанести вред чело-
веку, попав в глаза и дыхательные 
пути, проверили эксперимен-
тально, но она не подтвердилась. 

Также специалисты убеди-
лись, что многие порошки спо-
собны усиливать жесткость 
воды, и только три марки абсо-
лютно безопасны для стиральной 
машины. Уровень пены, образу-
ющейся при стирке в машинке, 

не должен превышать по стан-
дарту Роскачества 180 миллиме-
тров (ее избыток ухудшает каче-
ство стирки). Каждый третий по-
рошок (11 брендов) не соответст-
вует этому требованию. Это не 
нарушение, но лишает товар воз-
можности претендовать на Знак 
качества.

По заключению экспертов, 
знак качества смогут получить 
стиральные порошки лишь двух 
марок. Исследование показало: 
ни качество, ни безопасность  по-
рошка не зависят от его цены.

Увы, при всем многообразии 
порошков на прилавках универ-
сального средства среди них нет.

Акцент

 Порошки только трех марок 
абсолютно безопасны 
для стиральных машин 

Во время ЧМ-2018 
аэроэкспрессы 
перевезут 
не менее миллиона 
болельщиков

ПРОЕКТ Столичные музеи 
набирают волонтеров

Помощь 
уже в пути

Сергей Жуков

В МОСКВЕ начали обучать музейных волонтеров. Они 
помогут столичным музеям провести экскурсии и куль-
турные акции: устроить фотосъемку, собрать информа-
цию для сайтов и соцсетей и сориентировать пенсионе-
ров в выставочных залах. А во время чемпионата мира по 
футболу добровольцы помогут экскурсоводам найти об-
щий язык с иностранцами.

Волонтеров на крупные фестивали и праздники столич-
ные музеи привлекают и сейчас. Однако опрос, который 
провел «Мосгортур», показал: своими силами музейщики 
не справляются, а помощники нужны едва ли не каждый 
день. Сказывается и рост посещаемости, и большое коли-
чество мероприятий. Например, помощь нужна пожилым 
гостям и инвалидам, экскурсоводам и смотрителям. Лиш-
ние руки не помешают музейным архивам и библиотекам. 
Тем не менее довериться волонтерам «на всю катушку» 
музеи пока не могут. Все-таки нужно пройти обучение. 
Первая группа из ста человек уже набрана. Молодых лю-
дей и пенсионеров, что интересно, поровну. Хотя слушате-
лем может стать любой желающий. Даже школьник, если 
ему разрешат родители, уточнили «РГ» в «Мосгортуре».

Бесплатный курс длится три недели. Первым делом – те-
ория. Ее, как бы не хотелось, послушать придется. Расска-
зывают о волонтерстве, подводных камнях, учат выходить 
«сухими» из конфликтов и общаться с разносортной пу-
бликой: от детей до пенсионеров и инвалидов. И только по-
сле этого начинается «погружение» в музейную специфи-
ку: как устроены музеи, какими фондами обладают и так 
далее. С посещением столичных музеев, естественно. 

Освоив курс, слушатели получат сертификат, а вместе с 
ним и россыпь приятных бонусов. Например, им могут 
предложить трудоустройство. Или бесплатное посещение 
музеев. Плюс ходить на выставки и экспозиции без биле-
тов один-два раза в год смогут близкие родственники во-
лонтеров. Обещают народным помощникам также скидки 
в музейных буфетах и сувенирных лавках, «зеленый свет» 
на закрытые лекции, мастер-классы и встречи. 

Поздравление с Днем геолога  
заместителя Министра природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации — руководителя  
Федерального агентства по недропользованию Е.А. Киселева 

Дорогие коллеги, друзья! Поздравляю Вас  
с профессиональным праздником — Днем геолога.

Россия исключительно богата минеральными ресурсами, но эти несметные сокровища были 
бы недоступны без неустанного самоотверженного труда многих поколений геологов и горня-
ков. Геологи помогли России обрести статус ведущей державы в сфере добычи многих видов 
полезных ископаемых. Отрасль имеет огромный научный, творческий и интеллектуальный 
потенциал, а высокий профессионализм и целеустремленность геологов позволяет открывать 
новые месторождения полезных ископаемых.

Страна по достоинству оценила наш труд, утвердив государственный статус Дня геолога. Уве-
рен, что и в дальнейшем наша работа и компетентность будут определять развитие экономики, 
способствовать росту промышленного производства, повышению качества жизни людей.

Особые слова благодарности адресую ветеранам отрасли. Вы, как никто, знаете цену труду, 
геологическому братству и традициям отрасли. Ваша жизнь – пример будущим поколениям 
геологов.

Уважаемые коллеги, друзья! Примите искренние слова признательности за ваш нелегкий са-
моотверженный труд. Пусть Вас никогда не покидает вера в успех, а жизненная энергия дает 
силы для новых открытий!  Крепкого Вам здоровья, благополучия и всего самого доброго!

Заместитель Министра природных
ресурсов и экологии Российской Федерации – 
руководитель Федерального агентства по 
недропользованию         Е.А. Киселев
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Читайте также: Роскачество 
выяснило, где производят 
лучший хлеб
rg.ru/art/1521504
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Организационный комитет по созыву учредительного съезда Всерос-
сийской политической партии с предполагаемым названием  
«Курсом Правды и Единения» уведомляет граждан РФ о начале своей 
деятельности и подготовке к учредительному съезду партии. Соответ-
ствующие документы представлены в Министерство Юстиции РФ. Все 
желающие могут обращаться по тел.: 8-985-425-24-46, 8-914-791-12-71, 
e-mail: mera@kpe.ru. Уполномоченные лица организационного комите-
та Гуряшин Михаил Николаевич, Москалёв Юрий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «ОРМЕТ»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»  
ЗАО «Ормет» извещает о проведении общественных обсуждений 
проекта технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реа-
лизации проектной документации «Разработка месторождения 
медно-цинковых руд Западно-Ащебутакское в Оренбургской об-
ласти» предусматривающей строительство объекта размещения 
отходов (отвалы вскрышных пород).

Цель намечаемой деятельности: отработка открытым способом 
запасов медно-цинковых руд месторождения Западно-
Ащебутакское Оренбургской области. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская 
обл., Домбаровский район, 1,5 км севернее с. Ащебутак.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное обще-
ство «Ормет», 462432, Российская Федерация, Оренбургская об-
ласть, г. Орск, ул. Андреева, 11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с II квартала 2018 г. по II квартал 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального образования Домбаровско-
го района Оренбургской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма обсуждения: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Разработка месторождения  
медно-цинковых руд Западно-Ащебутакское в Оренбургской об-
ласти» и предварительной оценкой, представить свои замечания 
и предложения к проекту технического задания в журнале обра-
щений в течение 30 дней с даты опубликования настоящего со-
общения по адресу: 462700, Оренбургская область, Домба-
ровский район, с. Ащебутак, ул. Специалистов, 9.

За дополнительной информацией можно обращаться:
в ЗАО «Ормет», г. Орск, ул. Андреева, 11, заместитель  

генерального директора по перспективному развитию  
Леманов Валерий Николаевич, тел.: 8(3537) 34-39-21,  
e-mail: Lemanov_Valeriy@ormet.rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продаются объекты жилого поселка (38 жилых 
домов, объекты коммунальной инфраструктуры, 
оборудование и пр.), расположенного по адресу: 

ст. Старокорсунская, г. Краснодар 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, 

Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 8 (495) 781-59-29; 
e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения торгов: «03» мая 2018 г.  
в 11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: г. Москва, Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 4.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по составу 
участников и способу подачи предложений по цене.

Имущество, продаваемое на торгах:
Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жи-

лых домов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудова-
ние и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 
ед.). Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено 
на земельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым номе-
ром 23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадастровым но-
мером 23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу на основании 
договоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, № 4300017095 
от 02.02.2011.

Начальная цена продажи Имущества: 108 668 789 рублей, 
без учета НДС.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 10 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, 

г. Краснодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым 

формам Организатора) оформляются уполномоченным предста-
вителем претендента и принимаются Организатором с 30 марта 
2018 г. по 30 апреля 2018 г. (с 10:00 до 17:00 часов по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, 
корп. 1, стр. 4.

Полная информация о торгах, в том числе: формы заявки 
на участие, соглашения о задатке и договора купли-продажи ак-
тива размещены на официальном сайте организатора http://www.
gbes.ru. Кроме того, информация о торгах размещена на специали-
зированном сайте продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продаются объекты жилого комплекса 
КС Краснодарская, расположенного по адресу: 

Краснодарский край, Северский район,  
ст. Крепостная 

Продавец (собственник) имущества: ПАО «Газпром»,  
тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 03 мая 
2018 года в 11 часов 00 минут (время московское).

 Дата начала приема заявок: 02 апреля 2018 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

 Дата и время окончания приема заявок: 28 апреля 2018 
года до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28 апреля 2018 года до 18:00 
(время московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-

положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, предо-
ставленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Наименование аукциона в электронной форме: открытый 

аукцион на повышение цены в электронной форме на право за-
ключения договора купли-продажи имущества.

Начальная цена: 166 171 192 рубля, без учёта НДС.
Сумма задатка: 16 000 000 рублей.
Шаг повышения цены: 160 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по пред-
варительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 

 
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
reklama@rg.ru

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СУД Прокурор попросил 
15 лет для полковника 
Максименко

Назвали срок

Иван Егоров

В МОСГОРСУДЕ вчера в закрытом режиме прошли 
прения сторон по делу бывшего руководителя управле-
ния собственной безопасности Следственного комитета 
России Михаила Максименко, обвиняемого во взятках. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, закрытый режим связан с тем, что во время 
прений обсуждались в том числе материалы дела под 
грифом «секретно». По итогам прений стало известно, 
что гособвинение попросило для бывшего сотрудника 
СК 15 лет колонии строгого режима и штраф в 165 млн 
рублей.

Согласно обвинительному заключению Максименко 
вменяется два эпизода взяточничества. Первый — полу-
чение через посредников от бизнесмена Олега Шейхаме-
това 500 тысяч долларов за освобождение из СИЗО авто-
ритета Андрея Кочуйкова, известного в криминальных 
кругах как Итальянец. Второй — получение 50 тысяч дол-
ларов от бизнесмена из Петербурга Бадри Шенгелия за 
помощь в возбуждении уголовного дела о краже у него 
дорогих часов марки Hublot.

Как пояснил свидетель Шенгелия, он лично передал 
взятку Максименко после того, как тот ему вручил ко-
пию постановления о возбуждении дела в отношении 
оперативников, забравших у него дорогие часы. В свою 
очередь на предыдущем заседании суда Максименко зая-
вил о своей невиновности. «Я не признаю вину в получе-
нии взяток. Я не мог вмешиваться в ход расследования и 
не мог как-то воздействовать на ход расследования и на 
сотрудников следствия», — подчеркнул полковник.

При этом он заявил, что никаких коррупционных свя-
зей с Бадри Шенгелия не имел и денег от него не получал. 
Также Максименко сообщил суду, что с предпринимате-
лем Олегом Шейхаметовым вообще не знаком и соответ-
ственно никаких денег от него также не получал.

Что касается эпизода с перестрелкой на Рочдельской, 
то, по словам Максименко, у него вызвала подозрение 
ситуация, когда адвокат Эдуард Буданцев, расстреляв-
ший людей у ресторана, оказался под домашним аре-
стом. Именно поэтому, по словам полковника, он стал 
интересоваться делом на предмет возможной коррупци-
онной составляющей со стороны сотрудников СК. Он 
также сообщил суду, что его заместитель Александр Ла-
монов рассказал, что получил деньги за переквалифика-
цию дела. «Я проигнорировал его слова и подумал, что 
это дезинформация. Я сказал Ламонову, что если он не 
вернет деньги, я доложу руководству. Никакой информа-
ции о деньгах и о передаче мне их я с ним не обсуждал», — 
рассказал Максименко.

ОБРАЗОВАНИЕ С какого класса нужна углубленка

К математике — на лыжах
Ирина Ивойлова,
Санкт-Петербург — Москва

К
огда делить учеников по 
математике на базу и про-
филь? Зачем нам 70 учеб-

ников по русскому языку? Что 
такое единое образовательное 
пространство? Почему ЕГЭ по 
химии сегодня сложнее, чем того 
требует школьная программа? 
Трудно ли ученику прочитать 
пять произведений в месяц? Эти 
и другие вопросы задавали учи-
теля и преподаватели педвузов, 

обсуждая новый проект стандар-
тов для средней школы.

Что важного появилось в но-
вых стандартах? «Было обновле-
но содержание по 43 предметам. 
Мы касались только обязатель-
ной части, вариативность сохра-
нилась», — рассказал учителям и 
преподавателям педвузов на 
встрече в Санкт-Петербурге рек-
тор МПГУ Алексей Лубков. 

Не рано ли делить детей на ма-
тематике уже с 7-го класса на 
базу и профиль? Заместитель ди-
ректора Президентского физико-

математического лицея № 239 
математик Сергей Рукшин, кото-
рый, к слову, учил двух лауреатов 
медали Филдса — Перельмана и 
Смирнова, считает, что рано: 
«Это лыжня, намазанная салом». 
Тем не менее он уверен: единый 
подход к образованию нужен. 

— Образование не должно за-
висеть от уровня, достатка и воз-
можностей родителей нанять ре-
петиторов. В этом смысле единое 
образовательное пространство — 
шаг к возрождению страны. Об-
разование не должно быть услу-
гой, а страна — местом работы. 
Идея единого учебника вызывает 
определенную критику. Но давай-
те подумаем, сама идея или ее ре-
ализация? У нас 16 разрешенных 
учебников математики. У Вилен-
кина, например, в 5-м классе да-
ются десятичные дроби, в 6-м — 
обыкновенные. У Никольского — 
все наоборот. Как учить детей в 
условиях массовой миграции? — 
обратился Рукшин к педагогам.

По его мнению, базовая часть 
математики слишком простая: 

«К нам в лицей в пятый класс 
приходят ученики, которые на 
«три» могут написать ЕГЭ по ба-
зовой математике за 11-й».

Доктор филологических наук, 
первый заместитель проректора 
СПбГУ Сергей Гончаров обратил 
внимание, что до сих пор нет 
официального определения еди-
ного образовательного про-
странства. Эксперты попросили 
минобрнауки такую работу вы-
полнить. Что касается текста 
стандартов, то «современная ли-
тература должна быть в школе», 
уверен филолог Гончаров.

 — Надо спешить с созданием 
новым стандартов. В школах 70 
учебников по русскому языку! 
Эксперты проанализировали 
книги, там 15 тысяч терминов и 
словосочетаний, которых нет в 
словаре русского языка. Какое 
уж тут обучение?! — возмущает-
ся проректор МПГУ Людмила 
Дудова.

— В предыдущих стандартах 
был перекос в психолого-педаго-
гическую сторону, а тут мы забы-

ли о психологах. Есть перекос на 
предмет, а не на личность учени-
ка, — считает профессор Герце-
новского университета Алла Тря-
пицына. 

 С ней согласились многие пе-
дагоги и признали: к сожалению, 
о сегодняшних подростках из-
вестно очень немного. Исследо-
ваний по ним, включая возраст-
ную физиологию, почти нет. 

Рядовые учителя отметили, 
что проект написан понятным 
языком и логичен. «Есть разъя-
снения, как работать с детьми с 
ОВЗ. Но не очень ясно, как изме-
рить личностные результаты, хо-
телось подробнее про информа-
ционно-коммуникационные тех-
нологии, есть небольшие вопро-
сы к содержанию по химии. То, 
что сегодня требуется на ЕГЭ, в 
программе почти нет», — выска-
зала мнение химик, директор 
школы № 2 Всеволожска Оксана 
Расторгина.

Ректор Герценовского универ-
ситета Сергей Богданов подвел 
итог обсуждения: «Продолжаем 
обсуждать текст проекта, пони-
маем, что он нуждается в коррек-
ции, признаем, что надо исполь-
зовать уже наработанное ранее». 
Например, концепцию филоло-
гического образования и при-
мерные программы.

Конституционный суд 
встал в строй

Кроме того, в РФ явля-
ется  обязательным 
только общее среднее 

образование, а вот высшее — это 
право гражданина, которое он 
реализует самостоятельно. При 
этом сам может отдать предпоч-
тение не только вузу, факультету 
и специальности, но и форме об-
учения. К примеру, может вы-
брать не бакалавриат, а специа-
литет. И если первая отсрочка 
была предоставлена ему еще в 
школе, то второй хватит, чтобы 
закончить вуз. Вот тут у судей и 
возник вопрос: можно ли считать 
диплом бакалавра «полноцен-
ным высшим образованием». 
Ведь нельзя, например, только с 
дипломом бакалавра стать су-
дьей. По мнению представителя 
Думы Татьяны Касаевой, специа-
литет все же предпочтительнее. 

Однако если давать отсрочку 
и на бакалавриате, и в магистра-
туре, то нужно давать ее и в аспи-
рантуре, реализуя принцип не-
прерывности образования, заяв-
ленный в законе об образовании. 
В этом случае, подсчитал полно-
мочный представитель президен-
та РФ Михаил Кротов, к концу об-
учения в вузе мужчинам будет 27 

лет, то есть они выйдут из при-
зывного возраста. Тем самым от-
срочка превращается в освобо-
ждение от службы в армии, а ведь 
в соответствии с Конституцией 
РФ защита Отечества и подготов-
ка к ней, то есть срочная служба в 
армии, «является долгом и обя-
занностью гражданина РФ». 

Что касается неравенства в 
отношении одноклассников, од-
ному из которых нужно отслу-
жить до окончания вуза, а друго-
му нет, то Кротов напомнил, что 
высшее образование в РФ полу-
чают на конкурсной основе. То 
есть его в принципе получают не 
все. Точно так же и с магистрату-
рой: мест на второй ступени Бо-
лонской системы примерно в 10 

раз меньше, чем на первой. По 
мнению полпреда президента в 
КС, магистрантам вообще не сто-
ило бы давать отсрочку: отучил-
ся — отслужил — далее по жела-
нию можешь продолжать обуче-
ние. Или не продолжать. 

— Действующим правовым ре-
гулированием обеспечиваются 
как реализация всеми граждана-
ми, подлежащими призыву на 
военную службу (имеющими 
право на отсрочку и теми, кому 
данная возможность не предо-
ставлена), конституционного 
права на образование, так и ис-
полнение ими конституционной 
обязанности по несению воен-
ной службы — хотя и в различном 
порядке, определенном законом, 

что не противоречит статьям 43 
и 59 Конституции, — такое мне-
ние высказал и представитель 
правительства РФ в Конституци-
онном суде Михаил Барщевский. 

Стоит отметить еще один ню-
анс: в соответствии с ФЗ «О ста-
тусе военнослужащих» за гра-
жданами, призванными на служ-
бу в период обучения, при уволь-
нении со службы сохраняется 
право на продолжение учебы в 
том же образовательном учре-
ждении. С учетом всего сказан-
ного, решение КС кажется оче-
видным. Однако судья КС РФ 
Сергей Князев в ходе слушаний 
спросил у участников процесса, 
не считают ли они разницу в по-
ложении одноклассников «дис-
криминацией по дню совершен-
нолетия». А судья Юрий Рудкин 
отметил, что «двухуровневая си-
стема образования ставит гра-
ждан в неравное положение». 
Кроме того, есть экспертное за-
ключение Совета при президен-
те РФ по правам человека, в кото-
ром оспоренные нормы призна-
ны не соответствующими Кон-
ституции РФ. 

— Все лица, получающие выс-
шее образование после получе-

ния школьного образования, 
должны иметь возможность про-
должения обучения по програм-
мам бакалавриата и магистрату-
ры, вне зависимости от того, 
пришлось ли им воспользовать-
ся отсрочкой от призыва на во-
енную службу в период получе-
ния среднего общего образова-
ния из-за достижения ими со-
вершеннолетнего возраста, — 
сказано в документе. — Установ-
ление правового регулирова-
ния, предполагающего, что гра-
ждане, достигшие совершенно-
летия при обучении в школе, 
должны воспользоваться пра-
вом на отсрочку от призыва для 
того, чтобы иметь возможность 
реализовать свое право на полу-
чение среднего образования, не 
может лишать их доступа к полу-
чению высшего образования на 
таких же началах, которые уста-
новлены для всех остальных.

Окончательное мнение КС РФ 
мы узнаем примерно через ме-
сяц. О точной дате его провозгла-
шения будет объявлено позднее. 

18 лет — возраст призыва 
на срочную службу в армию — 
большинству юношей исполняется 
еще в школе.

Акцент

 Образование не должно 
быть услугой, 
а страна — местом работы

Акцент

 Окончательное мнение 
Конституционного суда РФ 
мы узнаем примерно 
через месяц

За развитием темы 
следите на сайте
rg.ru/sujet/173

Главное, чтобы образование не зависело от достатка и возможностей 
родителей нанять репетиторов.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 Продается танкер-заправщик «Газпромшельф»
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: откры-
тый аукцион на повышение цены в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 03 мая 
2018 года в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 02 апреля 2018 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 28 апреля 2018 
года до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 28 апреля 2018 года до 18:00 
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заклю-
чения договора купли-продажи танкера-заправщика «Газпром-
шельф», место нахождения: Российская Федерация, Мурман-
ская обл., п. Мурманск.

Начальная цена Имущества: 282 000 000 рублей, включая 
НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 

(задаток) в электронной форме составляет: 20 000 000  
рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по пред-
варительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электриче-
ской энергии» ПАО «ФСК ЕЭС» сообщает, что:

27.03.2018 на официальном сайте компании по 
адресу: http://www.fsk-ees.ru в разделе «Потребите-
лям/ Раскрытие информации в соответствии с поста-
новлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24» 
размещена информация о структуре и объеме затрат 
на производство и реализацию товаров (работ, 
услуг).

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по 

проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера на поставку 
систем подвесок хвостовика и предоставление 
сопутствующих услуг.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО

Федеральная 
палата 
адвокатов 
предложила 
новые формы 
бесплатной 
помощи

ЗАЩИТА 
В ОСОБОМ 
ПОРЯДКЕ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов начала собирать региональ-
ный опыт программ бесплатной 
правовой помощи, чтобы про-
двигать лучшие проекты по всей 
стране.

Например, в Томской области 
адвокаты начали принимать гра-
ждан в МФЦ — в рамках регио-
нальной программы бесплатной 
правовой помощи. Получить бес-
платную поддержку адвоката за 
государственный счет могут не-
сколько категорий льготников. 
Посетителю достаточно предъя-
вить документ, подтверждающий 
право на льготы, чтобы получить 
консультацию по любым юриди-
ческим вопросам, а также по-
мощь в составлении заявления, 
жалобы, ходатайства и других до-
кументов правового характера.

Напомним, несколько лет на-
зад был принят закон о бесплат-
ной юридической помощи. Он 
дает право на бесплатную право-
вую помощь малоимущим гра-
жданам. В большинстве своем си-
стема работает так: местные влас-

ти создают программы, в рамках 
которых оплачивают работу ад-
вокатов, бесплатно помогающих 
неимущим. При этом четко про-
писывается, кто именно вправе 
прийти к адвокату за бесплатной 
консультацией. Основной пере-
чень таких льготников приведен в 
федеральном законе, но местные 
власти вправе расширять списки.

Получить такую помощь адво-
ката могут несколько категорий 
льготников, в том числе гражда-
не, в семьях которых доход ниже 
прожиточного минимума, инва-
лиды I и II групп, ветераны Вели-
кой Отечественной войны, дети-
инвалиды и их законные предста-
вители, дети-сироты, дети, остав-
шиеся без попечения родителей, 
и их законные представители. В 
Томской области МФЦ бесплатно 
предоставил адвокатам для про-
ведения консультаций полностью 
оборудованное место. В свою оче-
редь, Адвокатская палата сфор-
мировала группу из 15–20 адво-
катов, готовых регулярно оказы-
вать помощь в рамках соглаше-
ния с МФЦ. На субсидирование 
работы адвокатов по предостав-
лению бесплатной помощи в бюд-
жете Томской области заложен 1 
млн руб. Получить эти деньги ад-
вокаты могут лишь в том случае, 
если помощь будет оказываться в 
определенных объемах. В Подмо-
сковье открыты уже 15 центров 
бесплатной юридической помо-
щи. «Мы готовы оказать посиль-
ную помощь различным слоям 
населения, в первую очередь со-
циально незащищенным, — рас-
сказала руководитель одного из 
таких центров Оксана Комаро-
ва. — Мы выходим за рамки закона 
о бесплатной юридической помо-
щи и оказываем помощь всем 
нуждающимся».

Зачастую центры 
выходят за рамки 
закона о бесплат-
ной помощи 
и принимают всех, 
кто в ней нуждается 

ЦИФРА

15
ЦЕНТРОВ
бесплатной юридической помо-
щи открыты в Московской обла-
сти для социально незащищенных 
граждан
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ТОРГОВЫЕ ЦЕНТРЫ 
МОГУТ ЛИШИТЬ СТАТУСА 
МАЛОГО БИЗНЕСА
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО в пла-
не пожарной безопасности и 
проверок бизнеса, видимо, будут 
менять. Но речь не идет об отме-
не надзорных каникул для мало-
го и среднего бизнеса. «Кошма-
рить» бизнес снова никто не со-
бирается. 

Хотят лишь вывести торговые 
центры и иные объекты с массо-
вым пребыванием людей из ка-
тегории малого бизнеса, с тем 
чтобы на эти объекты не распро-
странялся запрет на проведение 
плановых проверок. Но просто 
взять и отменить запрет на про-
верки нельзя. Те инспекции, ко-
торые по всей стране идут сей-
час, после трагедии в Кемерово, 
— это внеплановые мероприятия, 
которые неизбежно завершатся. 
А что дальше? 

Свои предложения по этому 
поводу высказал министр по де-
лам Открытого правительства 
Михаил Абызов. Накануне он за-
явил о необходимости освобо-
ждать от проверок только те объ-
екты, которые не несут большой 
угрозы гражданкам. А торговые 
центры — это места массового 
скопления людей и соответст-
венно объекты высокого уровня 
риска. Никакие надзорные кани-
кулы к таким зданиям приме-
няться не должны. 

То, что эта мера необходима, 
— очевидно. В пользу такого ре-
шения говорят хотя бы первые 
результаты проверок торговых 
центров по регионам. Практиче-
ски везде найдены грубейшие 
нарушения противопожарной 
безопасности. Захламленные 
эвакуационные выходы, многие 
из которых закрыты на ключ, а 
то и заперты на цепь, наличие 
просроченных огнетушителей, а 
то и отсутствие их и полный бар-
дак с системами сигнализации и 
пожаротушения — это лишь са-
мые типичные выявленные на-
рушения, так сказать типовые. 

И это при том, что было по-
нятно, что проверки в торговых 
центрах неизбежно начнутся. 

Но их хозяева по всей стране 
в течение тех двух дней, которые 

у них были, так сказать, на 
устранение неисправностей, 
пальцем о палец не ударили, что-
бы привести свои помещения в 
порядок.

А это значит, что безоглядно 
рассчитывать на ответствен-
ность бизнеса не приходится. 

Законодательство, видимо, 
придется менять. Прежде всего 
изменения могут коснуться Фе-
дерального закона № 123. А 
именно — части 7 статьи 83. 

В ней речь идет о техническом 
регламенте по противопожар-
ной безопасности. В статью 83, 
возможно, внесут изменения и 
приравняют крупные центры к 
объектам, для которых плановые 
проверки обязательны. 

Скорее всего, компанию тор-
говым центрам могут составить 
ночные клубы, большие дискоте-
ки, кинотеатры и другие увесе-
лительные заведения. 

Но они обязательно должны 
быть четко перечислены спи-
ском в будущих поправках, что-
бы не было разночтений и чтобы 
желающий погреть, так сказать, 
руки нечистоплотный инспек-
тор не пришел бы в маленькое 
кафе или ресторанчик, которые 
действительно относятся к кате-
гории малого бизнеса и являют-
ся объектами небольшой опа-
сности.

Пока же в системе признания 
объектов малого бизнеса в стра-
не царит полная неразбериха. У 
бизнесмена нет удостоверения 
или какого-либо другого доку-
мента, что его предприятие при-
надлежит к малому или средне-
му бизнесу. Но есть довольно 
четко описанные критерии , по 
которым надо считать тот или 
иной бизнес малым. Это доход не 
свыше определенной суммы и 
количество занятых не выше ста 
человек. А это весьма размытые 
понятия.

К тому же в этих критериях не 
прописаны особенности нынеш-
них торговых центров, которые 
арендуют десятки фирм. 

Подготовил Тимофей Борисов

Архитектура беды

В  п е р в у ю  о ч е р е д ь 
в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а затем и в 

других городах. 
И традиция эта пришла с За-

пада. Торговые комплексы — это 
был новый подход к организации 
процесса приобретения товаров 
и услуг, когда под одной крышей 
можно и еду, и одежду купить, 
и развлечься. Собственно вся эта 
концепция заточена на извлече-
ние прибыли: посетители долж-
ны оставлять максимум денег. 

Но ведь в советские годы у нас 
тоже были ГУМ, ЦУМ, «Детский 
мир». Их же тоже можно назвать 
торговыми комплексами. 
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ: Пожалуй, дан-
ной концепции отвечал только 
ГУМ, так как там был и продукто-
вый магазин, и бесконечные сек-
ции одежды. 

Существуют типовые проекты 
строительства ТЦ?
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ: Только в сете-
вых компаниях,  например, 
у «Икеи», «Ашана», «Глобуса» 
и т.д. У них есть набор стандартов 
и набор типовых решений, кото-
рые применяются в зависимости 
от величины города и его населе-
ния. То есть рассчитывается тра-
фик посещаемости магазина. 

А в остальных случаях проек-
ты делают по заданию конкрет-
ного девелопера, и связаны они 
прежде всего с какими-то марке-
тинговыми исследованиями, ве-
личиной участка, удобством 
подъездных путей и т.д. 

Чья подпись с краю
Кто ставит последнюю подпись 
перед реализацией проекта 
в жизнь?
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ: Это делает ком-
мерческая и некомерческая эк-
спертиза. Они проверяют компе-
тентность всех предлагаемых ре-
шений. 

В состав этой экспертизы вхо-
дят различные специалисты. Так, 
архитектор смотрит пути эвакуа-
ции, инженер, отвечающий за 
слабые токи, смотрит оповеще-
ние, инженер-вентиляционщик 
проверяет, где предлагается уста-
новить системы дымоудаления, 
подпоры воздуха при пожаре.

Насколько объективны коммер-
ческие экспертизы? За возна-
граждение они могут пропу-
стить сырой, непроработанный 
проект? 
Д М И Т Р И Й  П Р О К О Ф Ь Е В : Понимаете, 
здесь идет коллективная работа. 
И эксперта, который поставит 
свою подпись под заведомо опа-
сным объектом, легко устано-
вить. Никто не будет рисковать 
карьерой и свободой. Поэтому 
проекты иногда возвращаются 
на доработку. Но, как правило, 
проекты проходят экспертизу 
с первого раза.

А МЧС визирует готовые проек-
ты? 
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ: Да, конечно. 
Во-первых, нужно помнить, что 
пожарная безопасность — это 
комплексный подход и он делит-

ся на две принципиальные части. 
Первая — архитектурно-стро-

ительная. То есть безопасность 
здания обеспечивается строи-
тельными решениями. Это — раз-
бивка его на пожарные отсеки, 
чтобы огонь не перекидывался из 
помещения в помещение. Отсеки 
выделяются противопожарными 
преградами, которые должны вы-
держивать не менее 2,5 часа не-
прерывного горения. 

Перед эвакуационными лест-
ницами должны быть тамбуры, 
предотвращающие перетекание 
дыма. Пути эвакуации не должны 
отделываться горючими или вы-
деляющими дым материалами. 
Это, собственно, те проходы 
между торговыми точками, по 
которым идет поток людей. 

Второй блок пожарной без-
опасности — это инженерная со-
ставляющая, которая включает 
в себя автоматику. Должны быть 
датчики, которые срабатывают 
и запускают в работу целый 
комплекс инженерных систем. 
Это пожаротушение, дымоуда-
ление.

Дымоудаление предназначе-
но для путей эвакуации. Туда 
идет компенсация свежего возду-
ха. Ведь если идет активный от-
ток дыма, то для того, чтобы не 
возникало разреженной атмос-
феры, нужен активный приток 
свежего воздуха. Это также ука-
затели путей движения, голосо-
вое оповещение и т.д. Это проти-
вопожарные клапаны, которые 
перекрывают работающую в об-
ычном режиме вентиляцию. 

Но для того, чтобы правильно 
всем этим пользоваться, важно 
иметь хорошо подготовленный 
персонал, который должен пони-
мать, как все это устроено, как 
это работает, что является эваку-
ационными выходами, куда на-
правлять потоки людей. При гра-
мотной организации эвакуации 
посетители должны покинуть 
здание за считаные минуты. 

Кто закрыл двери 
кинотеатра
Дмитрий Владимирович, а кино-
театр можно разместить на пер-
вом этаже? Ограничить их, как 
детские комнаты. 
ДМИТРИЙ ПРОКОФЬЕВ: А почему нет? 
История с «Зимней вишней» 
меня очень удивила. Ведь киноте-
атр — это самое безопасное ме-
сто. Потому что по любому про-
екту второй эвакуационный вы-
ход из зала ведет непосредствен-
но на эвакуационную лестницу. 
Таковы правила. 

В каждом зале должен быть не 
один, а два выхода. И двери 

должны быть оборудованы анти-
паникой. Это такая поперечная 
палка на двери, которую толка-
ешь и дверь распахивается. 
А снаружи может не быть вооб-
ще ничего. И плюс на дверях по 
правилам есть электромехани-
ческие замки, которые стоят под 
напряжением. 

В момент срабатывания тре-
вожного сигнала все двери раз-
блокируются и соответственно 
пути эвакуации оказываются от-
крытыми. Говорят, что в кеме-
ровском ТЦ сигнализация была 
отключена. Но я все равно не 
могу понять, что такое в совре-
менном ТЦ закрытые снаружи 
двери кинотеатра? Как это все 
выглядело? Какими ключами за-
крывалось? 

Профессионалы сейчас разво-
дят руками: зачем мы проектиру-
ем, согласовываем, строим, если 
потом это все закрыто на амбар-
ные замки, эвакуационные лест-
ницы завалены хламом, сигнали-
зация отключена? Давайте как 
раньше настроим ангары и будем 
там торговать колбасой! 

ДЕНИС КОЛОКОЛЬНИКОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭК-

СПЕРТНОГО СОВЕТА ПО РЕДЕВЕЛОПМЕНТУ 

ПРИ РОССИЙСКОЙ ГИЛЬДИИ УПРАВЛЯЮЩИХ 

И ДЕВЕЛОПЕРОВ: Подтверждаю. Тре-
бования к безопасности у нас се-
рьезные, все объекты проектиру-
ются в соответствии с нормами, 
все проекты проходят эксперти-
зу и строятся в соответствии с ут-
вержденным проектом.

Сбои происходят уже в про-
цессе эксплуатации. Это, как уже 
говорилось, и закрытые двери, 
и заставленные эвакуационные 
выходы. Не скажу, что это прави-
ло, скорее исключение. Потому 
что в хорошем торговом комплек-

се есть эксплуатирующая компа-
ния, которая за всем этим следит. 

А какая система самая надежная?
ДЕНИС КОЛОКОЛЬНИКОВ: Их проекти-
руют разными способами, часто 
возникают так называемые спе-
цусловия, которые не всегда под-
ходят под стандартные нормы 
проектирования, и они отдельно 
согласовываются с пожарными. 

Для примера, если торговый 
зал больше определенной площа-
ди, он должен быть разделен сте-
ной или какой-то закрывающей-
ся конструкцией. Большие мага-
зины обходят эту норму, но заме-
няют ее большим количеством 
выходов и сплинкерной систе-
мой пожаротушения, которая бо-
лее эффективна, чем стандар-
тные решения. 

Эвакуационные выходы от-
крываются по разным принци-
пам. Есть подход, когда выходы 
открываются только когда вклю-
чается пожарная сигнализация. 
У выходов имеются электромеха-
нические замки, которые в мо-
мент включения сигнализации 
открываются. Это наиболее эф-
фективный способ. Не надо встав-
лять никаких ключей. Но опять 
же, чтобы дверь открылась, сиг-
нализация должна сработать. 

В других случаях около выхо-
да есть ключ, который вставляет-
ся в замок и дверь открывается. 
Есть ТЦ, где они всегда открыты. 
Все эксплуатационные выходы 
открываются изнутри, снаружи 
их открыть нельзя. В этом весь 
смысл этого подхода. 

Денис, а вы как считаете, на ка-
ком этаже должны быть кинотеа-
тры?
ДЕНИС КОЛОКОЛЬНИКОВ: Не обязатель-
но на первом. Одна из причин, по-
чему сложилась практика разме-
щать кинотеатры и развлекатель-
ные центры на последнем этаже — 
это то, что для них нужна высота 
потолка 7—9 метров. Правильнее 
его спроектировать на последнем 
этаже, чтобы потолок был выше. 
Во всем торговом центре эта вы-
сота составляет от 4 до 6 метров.

Понимаете, и на первом этаже 
люди могут не успеть выбежать. 
Но если правила пожарной без-
опасности соблюдены, все рабо-

тает нормально, и высота не име-
ет значения.

Зачем перестраивать 
фабрики и заводы
Может, все-таки запретить пере-
стройку?
ДЕНИС КОЛОКОЛЬНИКОВ: Эта практика 
распространена не только в Рос-
сии. Производственные здания 
во всем мире переделывают 
в торговые и развлекательные 
комплексы. 

Производственное здание 
имеет высокие потолки, широ-
кий шаг колонн — технологиче-
ски это здание подходит под раз-
влекательные и торговые цели. 
И для этого точно так же как для 
нового помещения нужен проект, 
согласование. Если все сделать 
по правилам, то ничего опасного 
в этом нет. Но не исключаю, что 
собственники могут экономить 
при редевелопменте, как , впро-
чем, и при новом строительстве. 

Я говорю о том, что перестра-
ивать фабрики в торговые ком-
плексы — можно, не соблюдать 
при этом нормы и правила к та-
ким объектам — нельзя, но есть 
те, кто это делает. 

И разрешают использовать ма-
териалы, которые горят? 
ДЕНИС КОЛОКОЛЬНИКОВ: Увы, невоз-
можно сделать материалы, кото-
рые совсем не горят. При опреде-
ленных обстоятельствах горит 
все. Надо обязательно проводить 
противопожарную обработку 
материалов. 

АНДРЕЙ ГНЕЗДИЛОВ, ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ СОЮ-

ЗА МОСКОВСКИХ АРХИТЕКТОРОВ: Все так. 
Есть технические регламенты по-
жарной безопасности (ФЗ №123 
от 2008 г.). И если они соблюдают-
ся, проблем быть не должно. В за-
коне прописаны все требования 
к зданиям подобного класса: 
к степени огнестойкости несущих 
и ограждающих конструкций, ко-
торые должны сохранять работо-
способность в течение всего вре-
мени, необходимого для безопа-
сной эвакуации людей из помеще-
ний и здания, либо на улицу, либо 
в пожаробезопасные зоны, к эва-
куационным путям и выходам, 
к материалам, которые можно 
применять для их отделки.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТОРГОВЛЯ СКОРО ВООБЩЕ 
УЙДЕТ В ИНТЕРНЕТ
Петр Шелищ, председатель Союза 
потребителей России:

— После кемеровской траге-
дии стали говорить, что торго-
вые центры — это уже некий пе-
режиток прошлого, от которого 
нужно избавляться. Считаю, не 
надо торопиться с выводами. 

Если торговые центры и ухо-
дящая натура, то уйдет она очень 
нескоро. Наверное, рано или 
поздно  торговля вообще переме-
стится в Интернет. И это прои-
зойдет не только в России, а во 
всем мире. Китай, например, в 
своей цифровой экономике уже 
сейчас игнорирует традицион-
ные форматы торговли.

Но дело в том, что у современ-
ных торговых центров есть еще и 
развлекательная функция. Да, 
можно посмотреть кино дома на 
компьютере, можно заказать до-
мой пиццу, можно и с детьми 
дома поиграть. Но любому нор-
мальному человеку нужно быть 
в социуме, а не замыкаться в че-
тырех стенах. Можно, конечно, 
обязать бизнес строить кинотеа-
тры отдельно, но суть-то от этого 
не изменится. Это все равно об-
щественные здания, к которым 
должны предъявляться особые 
требования безопасности на 
всех этапах — от проектирования 
до эксплуатации. Проблема не в 
формате, а в добросовестном вы-
полнении установленных пра-
вил. А если их не хватает, то надо 
дополнять законы. Например, 
мы привыкли, что большая часть 
входов в общественных зданиях 
и выходов из них постоянно за-
крыты. Между тем, когда утвер-
ждали проект, наверняка обо-
сновывали нужность каждой 
двери. Считаем недопустимым 
даже временно закрывать выхо-
ды без согласования с МЧС. И 
это надо установить законода-
тельно.

Журналист «РГ» меня спра-
шивал, действительно ли круп-
ные торговые центры мешают 
развиваться магазинам у дома и 
ярмаркам, которые востребова-
ны у населения. Я так не думаю. 
Малым торговым предприятиям 
мешают развиваться не торго-
вые центры и сетевые ретейле-
ры, а их собственная неэффек-
тивная политика ведения бизне-

са. Смотрите, у нас сейчас в лю-
бом магазине у дома продается 
примерно тот же ассортимент 
продукции, как и в больших се-
тях, только на порядок дороже. И 
зачем покупателю идти за бу-
тылкой импортной газировки, 
палкой колбасы или шоколадкой 
в маленький магазин, если все то 
же самое можно купить у сетеви-
ков в два раза дешевле? Покупа-
тель пойдет в магазин у дома, 
если он начнет предлагать уни-

кальный ассортимент товаров. 
Почему наш малый торговый 
бизнес так упорно не хочет при-
обретать продукты у фермеров? 
За вкусной и недорогой фермер-
ской продукцией я охотно пойду 
в небольшой магазин, за всем 
остальным — поеду в торговый 
центр. 

Сегодня в Санкт-Петербурге 
пробуется довольно интересный 
проект — создание оптовой ком-
пании, которая сама бы закупа-
ла продукцию у малых сельхоз-
производителей, выступала бы 
гарантом качества и надежности 
поставок, а затем сама бы нахо-
дила, кому эта продукция была 
бы интересна. В Интернете у 
компании будет своя площадка, 
где смогут контактировать по-
ставщики и продавцы. Проект 
может оказаться крайне пер-
спективным.

Петр Шелищ: 
За вкусной 
и недорогой 
фермерской 
продукцией 
я охотно пойду 
в небольшой 
магазин у дома, 
за всем остальным 
— поеду в торговый 
центр

Кафе и кинозалы устраиваются на верхних этажах, чтобы на пути к ним посетители что-нибудь прикупили.

Акцент

 Надо ужесточать наказание. 
Закрыл пожарный выход, 
повесил решетку на окно — 
уголовное дело

1

СЛЕДСТВИЕ

ТРОЕ 
ПРОПАВШИХ 
НАЙДЕНЫ

Наталья Козлова, 
Тимофей Борисов

НА ФОНЕ трагических ново-
стей из Кемерово вчера появил-
ся маленький светлый лучик — 
нашлись трое из тех, кто считал-
ся пропавшими без вести.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, в ходе 
проверки заявлений о 67 про-
павших трое из них установлены 
среди живых. 

Таким образом, на сегодняш-
ний день следствие располагает 
заявлениями о пропаже и гибели 
64 человек во время пожара.

Следствие в самом разгаре. 
По словам Александра Бастры-
кина, основные экспертизы зай-
мут примерно 5 месяцев.

Вчера в СМИ появилась ин-
формация о том, что уже уста-
новлено точное место возгора-
ния в торговом центре «Зимняя 
вишня». Ссылки на конкретный 
источник информации указано 
не было. Корреспондент «РГ» 
обратился в МЧС.

Там подтвердили, что видели 
эту информацию и теперь пыта-
ются выяснить, откуда она взя-
лась. В самом спасательном ве-
домстве не обладают такими све-
дениями и подтвердили, что 
никто из сотрудников МЧС не 
мог стать источником информа-
ции пусть даже и неназванным 
для журналистов, распростра-
нившим эту информацию.

Установить с точностью ме-
сто возникновения пожара в 
торговом центре в Кемерово за 
пару дней невозможно.  Надо по-
нимать, что пожарно-техниче-
ские экспертизы — вещь крайне 
сложная. 

Предстоит проверить «эле-
менты большого количества 
образцов». Это и остатки про-
водки, силовых кабелей, остатки 
игрушек и поролоновых куби-
ков, угольки от строительных и 
отделочных материалов.

Даже остатки стен будут про-
верены. Оказывается, специаль-
ные лаборатории по молекуляр-
ному составу и тепловому воз-
действию на бетон здания могут 
со стопроцентной точностью 
определить, где огонь по време-
ни воздействовал дольше, а так-
же где температура была выше. 
Это позволит сузить ареал пои-
сков очага огня.

Анализ угольков от пороло-
новых кубиков в игровом бас-
сейне, а также от покрытия 
пола, анализы воздуха — все это 
позволит установить, пролива-
лась ли огнеопасная жидкость в 
момент возгорания и присутст-
вовали ли в воздухе летуче-го-
рючие смеси. Это позволит под-
твердить или опровергнуть вер-
сию о поджоге. 

Хотя примерное место возго-
рания определить можно по ви-
део с камеры видеонаблюдения 
четвертого этажа торгового цен-
тра в Кемерово. Оно есть в Ин-
тернете. На нем прекрасно вид-
но, как ходят взрослые, играют 
дети и как вдруг с потолка в рай-
оне детского игрового бассейна 
начинает сыпаться сноп искр, 
как от короткого замыкания. По-
чти мгновенно помещение заво-
лакивает густой дым и гаснет 
свет на всем этаже.

А в это время адвокаты от-
крыли «горячую линию» для 
бесплатной правовой помощи 
пострадавшим. С такой инициа-
тивой выступила Федеральная 
палата адвокатов России. Она 
обратилась ко всем коллегам 
страны с призывом безвозмезд-
но помочь жертвам этой траге-
дии. Региональные коллегии от-
кликнулись.

Все потерпевшие по уголов-
ному делу могут обращаться за 
бесплатной юридической помо-
щью в течение рабочих дней по 
телефону: +7 (3842) 34-90-08. 
Кроме того, потерпевшие могут 
обращаться за бесплатной юри-
дической помощью в рабочее 
время по телефонам: +7 (3843) 
46-30-30, +7 (905) 918-87-57 
или по электронной почте: 
advokat4230@mail.ru.

Так на каком этапе таится смертельная опасность? 
И как с ней бороться?
Дмитрий Прокофьев | На сегодняшний момент 

«слабые звенья» — это эксплуатация зданий и подго-

товка персонала. 

А персонал обязана готовить служба безопасности 

торгового центра. Должны набирать людей, специ-

ально их обучать работать со всеми системами, гра-

мотно вести себя в чрезвычайной ситуации. С точки 

зрения проектирования нормы очень жесткие. Под-

час даже чересчур. 

Денис Колокольников | Под любым документом 

есть чья-то подпись, поэтому коррупционная со-

ставляющая, конечно, присутствует. В таких случа-

ях в первую очередь должны нести строгую ответст-

венность именно те, кто «закрывает глаза» на обсто-

ятельства. 

Петр Шелищ, председатель Союза потребителей 

России | Для защиты от халатности и разгильдяйст-

ва людей, по долгу службы обязанных обеспечить 

безопасность, надо ввести уголовную ответствен-

ность за любое нарушение обязательных требова-

ний безопасности, а не только за такое, которое уже 

привело к жертвам и потерям, как сейчас. 

Закрыл пожарный выход, повесил решетку на окно 

без согласования с МЧС — уголовное дело! А чтобы 

обнаружить закрытый пожарный выход или глухие 

решетки на окнах, не надо быть специально подго-

товленным инспектором. Увидев это, сообщить 

в орган надзора может любой из нас. А если этот ор-

ган не отреагирует на сигнал, то и уголовная ответст-

венность падет уже на его нерадивых сотрудников.

Андрей Гнездилов, член правления Союза москов-

ских архитекторов| В случае с «Зимней вишней», 

как я понимаю, нет проблемы неправильного проек-

тирования, имел место человеческий фактор — 

было закрыто там, где должно быть открыто. 

Реконструкция не отменяет никаких норм. Поэтому 

говорить о том, что этот торговый комплекс опас-

ный только потому, что это перестроенная фабрика, 

не имеет смысла. Но определить виновных, конеч-

но, может только суд.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

МЧС не подтверди-
ло, что установлено 
точное место 
возгорания в торго-
вом центре 
«Зимняя вишня»
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Эквадор 
лишил основателя 
«Викиликс» доступа 
к Интернету 

Ассанж больше 
не видит Cеть

Андрей Васильев

ПОСОЛЬСТВО Эквадора оставило скрывающегося на 
его территории основателя «Викиликс» Джулиана Ас-
санжа без связи с внешним миром. Отныне у него нет до-
ступа ни к телефону, ни к Интернету.

Власти Эквадора заявили, что оставляют за собой пра-
во «принять другие меры в связи с невыполнением Ассан-
жем своих обязательств». Как пишут британские СМИ, 
ему могут запретить принимать гостей. Экстрадиции Ас-
санжа в США, где ему грозит многолетний тюремный 
срок, от официального Кито, напомним, добиваются и 
американские власти. Они обвиняют Ассанжа «в соуча-
стии в разглашении сотен тысяч секретных документов», 
которые с 2010 года появляются на сайте «Викиликс».

Как отметили в официальном Кито, Ассанж нарушил 
условия подписанного им в конце 2017 года соглашения, 
согласно которому он взял на себя обязательство не пу-
бликовать в социальных сетях сообщения, которые мож-
но квалифицировать как «вмешательство в дела других 
государств». На заключении этого договора три месяца 
назад настоял президент Эквадора Ленин Морено. В отли-
чие от своего предшественника он полагает, что основа-
тель «Викиликс» своими выступлениями ставит под угро-
зу дипломатические отношения Эквадора с другими госу-
дарствами: так, например, в конце 2017 года Ассанж вы-
пустил около полусотни сообщений, касающихся полити-
ческого кризиса в Каталонии. Впрочем, выставив эти ус-
ловия, Морено заверил Ассанжа, что тот продолжит поль-
зоваться статусом беженца.

Какие именно публикации послужили причиной для 
отстранения Ассанжа от Интернета, в Кито не уточнили. 
Однако в последние дни Ассанж в микроблоге «Твиттер» 
писал сообщения, касавшиеся задержании в Германии 
экс-лидера Каталонии Карлеса Пучдемона. Также он вы-
сказывал мнение о громком деле вокруг бывшего прези-
дента Франции Николя Саркози, которого подозревают в 
получении незаконного финансирования от бывшего ли-
вийского лидера Муамара Каддафи.

На написанные Ассанжем твиты последовала ставшая 
визитной карточкой британских властей хамская реак-
ция: заместитель министра иностранных дел Великобри-
тании Алан Данкан сравнил основателя «Викиликс» с чер-
вяком. «Очень жаль, что Джулиан Ассанж остается в эква-
дорском посольстве. Это только вопрос времени, когда 
этот несчастный маленький червячок выйдет из посольст-
ва и сдастся британской юстиции», — заявил Данкан.

На это основатель «Викиликс» саркастично заметил: 
«Будучи политическим узником, который провел восемь 
лет в заключении без предъявления обвинений, в наруше-
ние двух решений ООН, я думаю, что я должен быть «не-
счастным». Нет ничего плохого, в том, чтобы быть «ма-
леньким», хотя я довольно высокий. И лучше быть «червя-
ком», здоровым существом, обогащающим почву, чем 
змеей». Этот ответ, по-видимому, особенно разозлил пре-
зидента Эквадора, который стремится к дружественным 
отношениям с Лондоном, и считает Ассанжа нежелатель-
ной помехой . 

Из первых уст Постпред РФ при ЕС Владимир Чижов рассказал о том,
как в новых условиях строить отношения с Брюсселем 

На ультиматумы
не отвечаем

КАЗУС

Хакеры 
лишили 
«Лацио» 
игрока

ПОВЕРИЛИ 
ЛОГОТИПУ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

РИМСКИЙ футбольный клуб 
«Лацио» стал жертвой кибер-
преступников, присвоивших два 
миллиона евро, предназначав-
шихся для оплаты трансфера 
голландского защитника Стефа-
на де Врея. 26-летний де Врей пе-
решел из нидерландского «Фейе-
норда» в «Лацио» летом 2014 
года. По данным римской «Тем-
по», «орлы» (так называют «Ла-
цио» в народе) должны были за-
платить за футболиста более 
семи миллионов евро. Как отме-
чается, последний транш в рам-
ках оплаты перехода достался 
мошенникам.

По информации издания, ФК 
«Лацио» ответил на электронное 
письмо, которое выглядело как 
официальное сообщение от гол-
ландцев, содержало логотип 
«Фейенорда», а также персо-
нальные данные одного из со-
трудников клуба. Руководство 
«Лацио», убежденное в подлин-
ности письма, без колебаний от-
правило денежный перевод по 
указанным реквизитам. Скандал 
разразился после того, как 
«Фейенорд» заявил, что средст-
ва до клуба так и не дошли.

В ходе расследования ита-
льянские правоохранители уста-
новили, что столь внушительной 
суммой завладели хакеры, кото-
рые просто-напросто подменили 
номер банковского счета. Про-
курор, занимающийся этим де-
лом, сумел отследить платеж. Им 
было установлено, что средства, 
поступившие в один из голланд-
ских банков, были получены не-
ким гражданином Испании, чье 
имя в интересах следствия пока 
не разглашается.

Особую пикантность ситуа-
ции придает то, что Стефан де 
Врей после окончания сезона по-
кинет «Лацио». Отыграв за «ор-
лов» почти четыре года, голлан-
дец отказался подписывать с 
римским клубом новое соглаше-
ние. Среди претендентов на гол-
ландского игрока называют ми-
ланский «Интер» и «Барселону».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В Париже 
прошел марш
белых роз

КНОЛЛЬ 
ПОПАЛА 
НА ЗНАЧКИ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ТЫСЯЧИ парижан, депутаты 
Национального собрания, члены 
французского правительства, 
включая министра внутренних 
дел Жерара Колона, приняли 
участие в марше в память о 
85-летней француженке еврей-
ского происхождения Мирей 
Кнолль, злодейски убитой не-
сколько дней тому назад. Марш 
был организован по инициативе 
Совета еврейских обществ 
Франции (CRIF).«Нет — антисе-
митизму!», «С ней расправи-
лись, потому что она была еврей-
кой» — было начертано на плака-
тах, которые несли манифестан-
ты. У многих в знак траура в ру-
ках были белые розы, на одежде 
других — значки с портретом Ми-
рей Кнолль.

Драма, которая произошла на 
улице Филиппа-Огюста в XI 
округе Парижа, привела в ужас 
не только еврейское землячество 
столицы, но и прочих французов. 
И, действительно, было от чего 
содрогнуться. На женщину в пре-
клонном возрасте в ее квартире 
напал 29-летний сосед, ранее 
грозивший с ней расправиться.  
Преступник вместе с сообщни-
ком, который был на несколько 
лет его моложе, забрав из квар-
тиры Кнолль все более или менее 
ценные вещи и деньги, поджег 
жилище с тем, чтобы скрыть сле-
ды преступления. Когда на место 
происшествия прибыли поли-
цейские, квартира наполовину 
выгорела. Внутри стражи поряд-
ка обнаружили бездыханное 
тело. Мирей Кнолль пережила 
Холокост, когда совсем девочкой 
в 1942 году ей удалось скрыться 
от облавы, в ходе которой 13 ты-
сяч евреев, а из них треть — детей, 
согнали на парижский велодром 
«Вель д’Ив», а потом отправили в 
нацистские концлагеря. Но муче-
ническая смерть настигла ее в 
мирное время от рук религиоз-
ного экстремиста. 

ГЕОПОЛИТИКА США 
сокращают взносы 
на миротворческие 
операции ООН

Сэкономят 
на миротворцах

Юрий Когалов

СОЕДИНЕННЫЕ Штаты намерены сократить свои 
взносы на миротворческие операции Организации Объ-
единенных Наций. Как заявила постпред США при ООН 
Никки Хейли, на долю ее страны приходится около 28,5 
процента из 6,8-миллиардного бюджета, выделенного на 
эти цели на 2018 год. В будущем США намерены вносить 
не более 25 процентов из предназначенных на миротвор-
цев ооновских расходов. «Соединенные Штаты, безуслов-
но, являются крупнейшим источником финансирования 
миротворческих операций ООН, и это не изменится, но 
поддержание мира является общей ответственностью.  
Мы надеемся на более справедливое распределение взно-
сов», — заявила Хейли, пожелав, чтобы корректировка 
была проведена «самым справедливым образом».

Примечательно, что в прошлом году США уже доби-
лись сокращения бюджета ООН на миротворческие опе-
рации на 570 миллионов долларов. Администрация пре-
зидента Дональда Трампа заняла жесткую позицию и на-
стаивает на проведении дальнейших реформ, которые 
позволят сэкономить средства. На сегодняшний день 
расходы на миротворческие операции практически пол-
ностью взяли на себя 10 из 193 стран — членов ООН. По-
мимо США это Китай, Япония, Германия, Франция, Вели-
кобритания, Россия, Италия, Канада и Испания.

Интересно, что заявление Хейли прозвучало на том 
же заседании Совета Безопасности, где генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш пожаловался на то, что 
«голубые каски» «плохо оснащены, плохо подготовлены 
и не готовы к тем опасным условиям, в которых им при-
ходится действовать».

Власти Эквадора заверили, что Ассанж будет пользоваться 
статусом беженца.

Екатерина Забродина

В
чера министр ино-
странных дел Австрии 
Карин Кнайсль откро-
в е н н о  р а с с к а з а л а 
о том, что британский 

посол в Вене пытался оказать 
давление на правительство рес-
публики с тем, чтобы оно присое-
динилось к выдворению россий-
ских дипломатов. По словам 
Кнайсль, была предпринята не 
одна такая попытка — в частности 
за день до начала саммита ЕС 
в Брюсселе на прошлой неделе, 
а также уже после его окончания. 
«Глава британской дипмиссии 
в Австрии предпринял демарш 
с целью побудить нас к конкрет-
ным действиям», — цитирует гла-
ву австрийского МИД портал 
kurier.at. Однако нейтральная Ав-
стрия, как известно, оказалась 
среди тех стран — членов ЕС, ко-
торые отказались портить отно-
шения с Москвой. Карин Кнайсль 
провела телефонный разговор 
с федеральным канцлером Ав-
стрии Себастьяном Курцем, 
и вместе они согласовали общую 
позицию. По данным «РГ», давле-
ние в этом вопросе оказывалось 
и на другие страны ЕС. Кампанию 
по массовой высылке российских 
дипломатов из США, Канады и ев-
ропейских столиц под предлогом 
ответа на инцидент в Солсбери 
уже называют беспрецедентной 
дипломатической войной. О том, 
как могут в дальнейшем склады-
ваться отношения между Россией 
и Евросоюзом, рассказал «Рос-
сийской газете» постпред РФ при 
ЕС Владимир Чижов.

Что ваши европейские коллеги, 
с которыми вы общаетесь 
в Брюсселе, говорят о нынешней 
кампании по высылке россий-
ских дипломатов? Верят ли они 
на самом деле в виновность Рос-
сии в «деле Скрипалей»? Напри-
мер, бывший министр иностран-
ных дел Финляндии Эркки Туо-
миойя признался, что ни за что 
не пошел бы на такой шаг на ос-
новании той информации, кото-
рую распространяют британцы. 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Если говорить об 
официальной позиции Евросою-
за, то она была сформулирована 
в конце прошлой недели на самми-
те ЕС и свелась к словесной под-
держке Великобритании. Что ка-
сается практических мер, то 
Брюссель отозвал моего коллегу, 
главу делегации ЕС в России посла 
Маркуса Эдерера, для консульта-
ций. Все остальные решения евро-
пейцы перенесли с общеевропей-
ского на национальный уровень. 
Я думаю, что многие страны Евро-
союза, которые не смогли сопро-
тивляться требованиям «евросо-
лидарности», понимают всю над-
уманность претензий к России. 
Однако мы видим — и уже не пер-
вый раз — ситуацию, когда сохра-
нение единства внутри ЕС стано-
вится самоцелью. Другое дело, что 
этого единства премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй как 
раз не добилась. Конечно, больше 

половины членов ЕС пошли на 
поводу у англичан. Среди них 
были и те, кто бежал впереди па-
ровоза в антироссийском поры-
ве. Но больше половины ограни-
чились символическим жестом — 
высылкой одного дипломата. 
Хотя, в любом случае, эти меры 
являются экстраординарными 
в дипломатической практике 
и создают весьма негативный 
прецедент. Что касается России, 
то можно не сомневаться, что мы 
ответим зеркально. При этом 
в ЕС нашлись государства, кото-
рые принципиально заявили, что 
кампанию против России не под-
держат. Думаю, им эта принципи-
альность далась нелегко — осо-
бенно некрупным игрокам. 

На них оказывалось давление? 
Что вам об этом известно? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Мы прекрасно 
знаем, что на страны ЕС, особен-
но на тех, кто колебался, дейст-
вительно оказывалось большое 
давление. Причем не только ан-
гличанами, но и американцами. 

И по какому сценарию будут те-
перь развиваться отношения 
между Россией и Евросоюзом 
после всего, что произошло? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Безусловно, на-
шим отношениям с каждой из 
стран, поддержавших высылку 
российских дипломатов, нанесен 
серьезный урон. Восстанавли-
вать их будет непросто. Вопрос 
о том, зачем европейцам было 
идти в кильватере Британии, ко-
торая скоро покинет Евросоюз, 
еще долго будет предметом эк-
спертного, научного, философ-
ского, а в ряде случаев и медицин-
ского анализа. Логика поведения 
Лондона мне как раз понятна: из-
за проблем с «брекзитом» бри-
танское общество расколото, как 
и сам кабинет министров. Расчет 
Альбиона на то, что он станет мо-
стом между Европой и Амери-
кой, провалился. Британия вме-
сте с Евросоюзом чуть не попала 
под пресловутые тарифы США на 
сталь и алюминий и, может быть, 
еще успеет попасть (вопрос о вве-
дении пошлин на продукцию из 
ЕС Дональд Трамп решил отло-
жить до 1 мая. — Прим. «РГ»). 
В такой ситуации британскому 
правительству объективно был 
очень полезен отвлекающий ма-
невр, и классический шпионский 
скандал пришелся как нельзя 
кстати. Политическая пена этого 
скандала получилась липкой, но 
она не затронула представителей 
бизнеса и тех еврочиновников, 
которые непосредственно зани-

маются выстраиванием отноше-
ний с нами и осознают необходи-
мость и неизбежность сотрудни-
чества. Они ясно дали это понять. 

От чиновников какого уровня 
исходят такие сигналы? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Разного. 

Далекие от политики россияне 
в эти дни переживают, что у них 
могут возникнуть трудности при 
получении многократных виз 
тех стран ЕС, которые присоеди-
нились к выдворению наших ди-
пломатов и в отношении кото-
рых, как уже объявлено, будут 
приняты ответные меры. На ваш 
взгляд, эти опасения имеют 
основания?
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Я не исключаю, 
что у российских граждан могут 
возникнуть определенные про-
блемы с получением британских 
виз. Но надеюсь, что с визами 
стран — участниц Шенгенской 
зоны этого не произойдет. 

Что вам известно о том, как про-
двигается расследование «дела 
Скрипалей» в рамках Организа-
ции по запрещению химоружия? 
Мы, со своей стороны, предоста-
вили ОЗХО какую-либо инфор-
мацию, которая могла бы ока-
заться полезной? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Нас никто об этом 
не просил, кроме англичан, кото-
рые фактически предъявили нам 
ультиматум. На ультиматумы 
мы, как известно, не отвечаем. 
Это не тот язык, на котором мож-
но говорить с Россией. Я думаю, 
что вопрос будет прояснен, когда 
технические эксперты вернутся 
из Лондона в Гаагу (там находит-
ся штаб-квартира организации. — 
Прим. «РГ»). Хочется надеяться, 
что их расследование окажется 
компетентным и объективным, 
но уверенности в этом пока, к со-
жалению, нет. 

Мы собираемся ставить в Брюс-
селе вопрос о том, что британ-
ская сторона по-прежнему отка-
зывает нашим дипломатам 
в консульском доступе к Юлии 
Скрипаль — гражданке РФ? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Вопросы консуль-
ского доступа относятся к компе-
тенции отдельных стран. 

Ждать совместных мероприятий 
на высоком политическом уров-
не и уж тем более проведения 
саммита Россия — ЕС в нынеш-
них условиях не приходится? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Как известно, по 
действующему Соглашению 
о партнерстве и сотрудничестве 

предусмотрено проведение двух 
саммитов Россия — ЕС в год. В ян-
варе 2014 года состоялся 32-й 
саммит в Брюсселе, а на 33-й мы 
ждали наших европейских пар-
тнеров в Сочи, но они не приеха-
ли. С тех пор вопрос висит в воз-
духе, но я думаю, что нормализа-
цию отношений начинать надо не 
с саммита. В первую очередь не-
обходимо реанимировать всю 
ткань нашего взаимодействия — 
может быть, не в прежнем виде, 
а на более прагматичной основе. 
В те дни, когда Германия прини-
мала решение о высылке наших 
дипломатов, власти этой страны 
одобрили строительство и эк-
сплуатацию участка газопровода 
«Северный поток-2». Это приме-
чательный факт. Кроме того, я бы 
хотел отметить, что за последние 
годы далеко вперед ушла евра-
зийская интеграция. И в будущем 
Евросоюзу придется по многим 
вопросам иметь дело уже не толь-
ко с Россией, но с Евразийским 
экономическим союзом в целом 
и с Евразийской экономической 
комиссией. 

Но диалог между ЕС и ЕАЭС до 
сих пор не начался. 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Пока ведется диа-
лог на экспертном уровне. Он 
еще не приобрел регулярного ха-
рактера, но встречи проводятся. 

Могут ли Россия и ЕС по-преж-
нему выступать единым фрон-
том по таким важным междуна-

родным вопросам, как борьба за 
сохранение ядерной сделки 
с Ираном, которую грозит разва-
лить нынешняя американская 
администрация? 
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Мы и сейчас вы-
ступаем единым фронтом. На 
фоне шумихи вокруг «дела Скри-
палей» в тени остались другие 
решения, принятые на саммите 
Евросоюза. Среди них — как раз 
подтверждение единой позиции 
ЕС в пользу сохранения Совмест-
ного плана действий по иранской 
ядерной программе. 

При этом три игрока «шестер-
ки» — Британия, Франция и Герма-
ния — начали отдельные консуль-
тации с Соединенными Штатами. 
Как мы поступим, если они вый-
дут на некие «сепаратные» дого-
воренности с американцами?
ВЛАДИМИР ЧИЖОВ: Эти консульта-
ции, в которых мы не участвуем, 
идут за спиной не только России, 
но и Китая. Да, кстати, и Евро-
пейской внешнеполитической 
службы, выступающей коорди-
натором «шестерки». И мы впра-
ве не считать себя связанными 
любыми договоренностями, ко-
торые будут достигнуты без нас. 
Думаю, европейцы это понима-
ют и по-прежнему заинтересо-
ваны в содействии России при 
решении серьезных междуна-
родных проблем. 

Владимир Чижов: Многие страны 
ЕС понимают надуманность претен-
зий к России.

Акцент

 Мы прекрасно знаем, 
что на страны ЕС, особенно 
на тех, кто колебался, оказы-
валось большое давление
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ЗЕРКАЛЬНЫЙ ОТВЕТ МОСКВЫ
Россия зеркально ответит на действия Вашингтона и других стран, которые объ-

явили о высылке российских дипломатов в связи с так называемым делом Скри-

паля. Об этом журналистам рассказал министр иностранных дел России Сергей 

Лавров.

По словам главы российского МИДа, территорию РФ покинут 60 американских 

дипломатов, среди которых 58 сотрудников посольства в Москве и два предста-

вителя генконсульства в Екатеринбурге. Кроме того, будет закрыто генеральное 

консульство США в Санкт-Петербурге. 

«Они (ответные меры РФ. — Прим. «РГ») включают высылку аналогичного коли-

чества дипломатов, и они включают наше решение отозвать согласие на фун-

кционирование генерального консульства США в Санкт-Петербурге», — заявил 

Лавров.

Содержание реакции российской стороны на недружественные шаги Вашинг-

тона было доведено вчера до посла США в России Джона Хантсмана, который 

был специально приглашен для этого на Смоленскую площадь. Главе дипмиссии 

США была передана нота протеста. Американской стороне предложено пре-

кратить безрассудные действия по разрушению двусторонних отношений. 

 Москва заявила о готовности принять дополнительные меры.

Подготовил Александр Ленин 

ОФИЦИАЛЬНО
Как сообщил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, продол-
жается подготовка к визиту главы Франции Эмманюэля Макрона 
в Россию, который был запланирован на май. «До сих пор Франция де-
монстрировала позицию достаточно конструктивную в том плане, 
что, не абстрагируясь от разногласий, порой достаточно серьезных, 
французское руководство не уходит от диалога и, наоборот, настроено 
на то, чтобы решать имеющиеся проблемы путем диалога. Это абсо-
лютно совпадает с подходами нашего президента», — обрисовал ситуа-
цию Песков.
Ранее глава МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан утверждал, что прези-
дент Франции приедет на Международный экономический форум 
в Санкт-Петербурге, который пройдет с 24 по 26 мая. 
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АКТУАЛЬНО Когда терапия 
и хирургия не спорят 

Без скальпеля 
и наркоза

Ирина Краснопольская

В ЧЕТВЕРТЫЙ раз в Суздале работала школа молодых 
специалистов по интервенционной хирургии. Основа-
тель, руководитель и главное действующее лицо школы 
академик Давид Иоселиани меня поправляет: «Впервые 
мастер-класс по этой проблеме для молодых врачей про-
вел в 1977 году мой великий учитель Владимир Ивано-
вич Бураковский. Нам, к счастью, удалось возродить, 
продолжить традицию. Теперь собираемся каждый год. 
Зачем? Медицина развивается, меняется стремительно. 
Она вбирает в себя достижения разных наук, разных тех-
нологий. И врачи должны о них знать. Должны уметь 
применять в своей практике. И главное: не только врачи 
столичные, но и в глубинке». 

Сегодня нельзя представить медицину без так назы-
ваемых методов минимально инвазивной хирургии или 
минимально инвазивного лечения. Они объединяют все 
щадящие хирургические вмешательства, ставящие пе-
ред собой те же цели, что и традиционная хирургия. Но 
без традиционных 
разрезов тканей, ор-
ганов для оператив-
ного доступа к ним. 
Многие такие вме-
шательства выпол-
няются без наркоза 
или под местным 
обезболиванием. 
Эндоскопические 
операции, эндова-
скулярная хирургия 
выполняются под 
рентгеновским или 
ультразвуковым 
контролем. Исполь-
зование миниатюр-
ных инструментов и высоких технологий — отличитель-
ные черты современной медицины. 

Тут сошлись, переплелись терапия и хирургия. Они 
тут не спорят. Они тут не конкуренты, они тут сообщни-
ки. Вот и в Суздальской школе не только хирурги, но и те-
рапевты. Кстати, когда спрашивала у слушателей, чем 
вызван их столь пристальный интерес к школе, отвечали 
практически одинаково: «Эндоваскулярная хирургия — 
из самых перспективных направлений».

Если честно, меня поражает, как удается в Суздаль за-
манить медиков буквально из всех регионов России. Да и 
зарубежные слушатели прочно вписываются в «суздаль-
ский интерьер». А организовано все на уровне мировых 
форумов. Но это уже тайна оргкомитета, тех, кто отвеча-
ет за все детали такого непростого собрания самых ма-
ститых представителей науки, практики и совсем юных 
соискателей знаний, опыта. Елена Боготыренко, которая 
руководит процессом, тайн не выдает. Да и не они глав-
ное. А главное то, что с докладами выступают мэтры: ака-
демики Юрий Белов, Давид Иоселиани, Геннадий Хубу-
лава, профессоры Автандил Бабунашвили, Владимир 
Ильин, Сергей Семитко, Борис Шахов… 

Да, каждый говорит о своем. О том, в чем более всего 
преуспела та или иная клиника, что появилось нового. 
Демонстрация конкретных случаев из практики просто 
завораживает. Конечно, у каждого «свой профиль». Ака-
демик Юрий Владимирович Белов рассказывает об уни-
кальных операциях на аорте. Детский кардиохирург Вла-
димир Николаевич Ильин говорит о проблемах детской 
кардиологии. Академик Геннадий Григорьевич Хубулава 
о хирургическом лечении при остром расслоении аорты. 
Профессор Сергей Петрович Семитко докладывает не 
только о том, как сложнейшие операции проводятся в 
многопрофильной больнице, но еще и об истории ста-
новления, развития интервенционной радиологии — (хи-
рургии «без скальпеля». — И.К.). 

Это часть истории нескольких медицинских дисци-
плин: физиологии, рентгенологии и сердечно-сосуди-
стой хирургии. Обязательно ли знать историю тем моло-
дым, которые сегодня трудятся в практической медици-
не, которые приехали за новой информацией, за опы-
том? Вот руководитель отделения рентгено-хирургиче-
ских методов диагностики и лечения московской боль-
ницы имени Вересаева Сергей Семитко рассказывает о 
том, как в 1929 году молодой немецкий врач Вернер Фор-

сман, обучавшийся в 
хирургической кли-
нике в Эберсвальде, 
после нескольких 
экспериментов на 
трупах произвел ка-
тетеризацию собст-
венного сердца. Он 
провел мочевой ка-
тетер длиной в 65 см 
через локтевую вену 
в правое предсердие 
под контролем флю-

ороскопии, наблюдая за отражением экрана в зеркале. 
После этого Форсман отправился на другой этаж клини-
ки, где сделал рентгеновский снимок, документально за-
фиксировав факт нахождения катетера в собственном 
сердце...

Слушали Семитко в полной тишине. Но все же потом 
спросила Сергея Петровича: «Так ли уж необходимо мо-
лодым знать эти нюансы истории?» Ответил: «Необхо-
димо. Чтобы двигаться вперед. А еще для того, чтобы зна-
ли: профессия врача — особый вид жизни».  И добавил: 
«Молодые должны быть жадными».

 — Слушатели Суздальской школы жадные?
 — Очень! Они знают, чего хотят. Они хотят знать боль-

ше нас. И они правы.
 Убежден в этом и Геннадий Григорьевич Хубулава:
 — Молодые должны знать не только о наших достиже-

ниях, но и о наших ошибках, чтобы не повторять их. Луч-
ше учиться на чужих ошибках, а не на своих.

Мнение мэтров разделяют слушатели. Вот под апло-
дисменты зала закончил доклад академик Юрий Белов. 
Почти уложился в отведенные ему минуты. Но дать слово 
очередному докладчику удается не сразу: академику за-
дают бесконечные вопросы. Юрий Владимирович под-
робно отвечает.  Мне хочется поговорить с теми, кто с пе-
риферии, из многопрофильной больницы. Вот три эндо-
васкулярных хирурга из областной Орловской больни-
цы. Больница большая, на 1200 коек. Эти трое — им по 30 
лет — были слушателями школы и в прошлом году. Гово-
рят: «За год столько перемен! Мы о них знать должны. А 
здесь об этом рассказывают профессионалы».

Может, это не совсем уместно, но мне кажется, это 
важно. Очень современно смотрятся слушатели школы. 
Модные, элегантные прически, костюмы. И какой-то 
особый шарм, галантность в отношениях друг к другу, к 
окружающим. Что не может не радовать. Особенно в со-
четании с той дотошностью, с той жадностью узнать как 
можно больше, с той смелостью участия в дискуссиях, 
которая была так заметна в эти три дня работы школы по 
интервенционной хирургии в Суздале. 

Повторюсь: это важно чрезвычайно. Ведь даже самые 
продвинутые достижения в диагностике и лечении утра-
чивают смысл, если их применение — удел лишь столиц.

ЛАБОРАТОРИЯ Искусственный интеллект оценит риски для здоровья

Подсказка от гаджета
Ксения Колесникова

Р
оссийские ученые из МФТИ 
и биотехнологического 
стартапа — резидента Скол-

ково разработали систему, кото-
рая может не только определить 
биологический возраст челове-
ка, но и оценить вероятность пре-
ждевременной смерти. Она не 

требует специальных процедур: 
вся «фишка» — в продвинутой 
программе, которая в прямом 
смысле слова «вычисляет» риски 
для здоровья человека.

Искусственный интеллект уже 
применяют в анализе кардиог-
рамм, в диагностике болезней 
легких по рентгеновским сним-
кам. С его помощью определяют 

биологический возраст по дан-
ным компьютерной томографии. 
Причем у двух пациентов с одина-
ковой датой рождения биологиче-
ский возраст может отличаться 
больше, чем на десяток лет.

— Нам удалось показать, что 
искусственный интеллект позво-
ляет неинвазивно оценить био-
логический возраст и вероят-

ность наступления смерти. Для 
достоверных результатов не нуж-
ны медицинские анализы — до-
статочно данных о движениях че-
ловека, записанных фитнес-тре-
кером, — рассказал «РГ» один из 
авторов проекта, завлаборато-
рией моделирования биологиче-
ских систем Московского физи-
ко-технического института Петр 
Федичев.

Надо сказать, что фитнес-тре-
керы, а проще — гаджеты, кото-
рые позволяют следить за физи-
ческими показателями организ-
ма, уже серьезно прописались в 
нашей повседневности. «Умные» 
браслеты отслеживают пульс, по-
траченные калории, пройденные 
шаги, качество сна, уровень 
стресса... В итоге набирается ог-
ромный массив биологических 
данных, которые можно обрабо-

тать и использовать в медпрогно-
зировании. Именно это и сделали 
российские ученые.

В основе метода — анализ дви-
гательной активности испытуе-
мых. Ученые использовали меди-
цинские данные 10 тысяч чело-
век, участвовавших в масштаб-
ном западном исследовании по 
мониторингу здоровья. Все эти 
люди разного возраста, болели 
разными болезнями. Они переда-
вали ученым свои медицинские 
карты, сдавали анализы, расска-
зывали о вредных привычках. И 
вместе с тем носили на руках 
фитнес-трекеры, которые посто-
янно регистрировали физиче-
скую нагрузку. Исследователи 
смогли научить нейросеть обра-
батывать эту информацию.  

— В течение дня человек много 
раз встает, садится, ходит, иногда 

бегает. Чем меньше биологиче-
ский возраст, тем легче «заводят-
ся» все системы организма. А вот 
пожилым требуется больше вре-
мени на «разогрев», — объясняет 
Петр Федичев. —  Наша програм-
ма изучает скорость переключе-
ния между движениями и на ос-
новании этого делает вывод об 
общем состоянии здоровья. При-
чем вовсе не обязательно много 
двигаться или больше ходить: 
программе важно скорее то, на-
сколько быстро вы встаете со 
стула или переключаетесь от од-
ного вида активности на другой. 

 Программа точно выявила ис-
пытуемых из групп повышенно-
го риска и определила их биоло-
гический возраст не хуже, чем 
традиционные методы, применя-
емые в исследованиях старения. 
К примеру, расчеты показывают, 
что курение может привести к 
потере до 10 лет жизни. Однако 
те, кто избавились от вредной 
привычки до 40 лет, практически 
не получают необратимых изме-
нений для здоровья. 

Сейчас наши ученые разраба-
тывают мобильное приложение, 
способное оценить биологиче-
ский возраст и вероятность смер-
ти. Статья о новой разработке 
опубликована в престижном 
журнале Scientific Reports.

От первого лица Академик Армаис Камалов: Российские мужчины живут
на 13 лет меньше женщин

Откуда же не берутся дети?
Ирина Краснопольская 

В 
России принимаются и 
реализуются различные 
программы по охране 
здоровья материнства и 
детства. Но до сих пор не 

было ни одной адресованной ох-
ране здоровья мужчин. Может, по-
этому они живут меньше жен-
щин? Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с директором Медицин-
ского научно-образовательного 
центра МГУ имени Ломоносова, 
президентом Российского обще-
ства «Мужское и репродуктивное 
здоровье» академиком РАН Арма-
исом Камаловым.

Армаис Альбертович, давний 
призыв одной из центральных 
советских газет «Берегите муж-
чин!» по-прежнему актуален?
АРМАИС КАМАЛОВ: Увы, проблема 
мужского здоровья так и не полу-
чила осмысления в государствен-
ном масштабе. О демографиче-
ском развитии говорим много, а 
о системе охраны мужского здо-
ровья умалчиваем. Невольно воз-
никает вопрос: откуда же берут-
ся дети?

Есть ЭКО, суррогатное материн-
ство. Все идет к тому, что к росту 
населения мужчины не обяза-
тельно причастны. Появляются 
дети из пробирки. К услугам бан-
ки спермы, яйцеклеток. Правда, в 
последнее время замечено: рост 
популярности новейших репро-
дуктивных технологий оборачи-
вается ростом одиночества и 
мужчин, и женщин. Они привы-
кают обходиться друг без друга.
АРМАИС КАМАЛОВ: Данность, от кото-
рой трудно отмахнуться. Хотя не-
редко это ведет к трагедиям. Ведь 
даже в век самых высоких техно-
логий нет замены любви. Она 
нужна и мужчине, и женщине. 
Недаром говорят, что это единст-
во противоположностей. Но если 
женщина ищет в себе недостатки, 
то мужчина — преимущества. 
Если же говорить с медицинской 
точки зрения, то 50 процентов 
бесплодия семейных пар прихо-
дится именно на мужские болез-
ни. А в 23 процентах случаев — 
«вина» обоих партнеров. Однако 
основное внимание в таких ситу-
ациях уделяется женщине. И это 
очень серьезная ошибка: уходит 
драгоценное время, уходят нема-
лые деньги.

Ситуацию сегодня — именно се-
годня, а не завтра и не в буду-
щем, изменить можно?
АРМАИС КАМАЛОВ: Прежде всего надо 
добиться, чтобы обследования 
по поводу бесплодия проходили 
оба партнера. Во многих лечеб-
ных учреждениях этот принцип 
возымел действие. Во многих. Не 
во всех. Особенно это касается 
регионов. Уж так сложилось: 
женские консультации были 
всегда. Мужских не было никог-
да. Нет, по сути, и сейчас.

И все-таки: почему мужчины жи-
вут меньше нас?
АРМАИС КАМАЛОВ: Жизни мужчин 
уносят, прежде всего, сердечно-
сосудистые и онкологические бо-
лезни. Мужчины более женщин 
подвержены стрессам, травмам, 

различным половым расстройст-
вам. Они чаще женщин употре-
бляют алкоголь и сигареты. И 
если женщины, лучше-хуже, но 
все-таки заботятся о своем собст-
венном здоровье, то мужчины, 
напротив, считают чуть ли не за-
зорным обращаться к специали-
стам. Пока не приспичит. 

Мужчины остаются один на 
один со своими проблемами. В 
последнее время для них главный 
советчик по здоровью — реклама 
на телевидении и в Интернете. И 
значит, когда речь об охране здо-
ровья мужчин, то нужно, прежде 
всего, руководствоваться ком-
плексным подходом к их здоро-
вью. Скажем, такое распростра-
ненное заболевание мужчин, как 
нарушение эрекции, напрямую 
связано с развитием сердечно-со-
судистых катастроф — инфарктов, 
инсультов. Дело в том, что все эти 
заболевания — и нарушение эрек-
ции, и инфаркт миокарда — имеют 
одну природу — нарушение сосу-
дистой проходимости. Чем мень-
ше диаметр сосуда, тем быстрее 
наступает сосудистая катастро-
фа. У меня было и есть немало па-
циентов, которые годами страда-
ют диабетом, сердечной недоста-
точностью, атеросклерозом, ги-
пертонией. Но не бегут к врачу. 

Они вполне спокойно относятся к 
этим проблемам. А к нам обраща-
ются тогда, когда у них возникает 
проблема в спальне. И бывают 
очень удивлены, если после все-
стороннего обследования им на-
значена не таблетка для спально-
го благополучия, а комплексное 
лечение основных заболеваний.

Мужчины спокойно признаются 
в том, что у них гипертония, са-
харный диабет. Но поделиться 
своим «мужским бессилием» — 
для этого требуется мужество.
АРМАИС КАМАЛОВ: А знаете почему? 
Да потому что мужчины свою не-
состоятельность в сексе воспри-
нимают как слабость, а не как за-
болевание, которое надо и можно 
лечить. Они не знают, что совре-
менная урология в 95 процентах 
случаях может им кардинально 
помочь, избавить от ненужных 
мучений и вернуть гармонию в 
семье.

Стоит утром послушать радио 
и… бесконечная реклама лече-
ния «второго сердца мужчины» 
— предстательной железы. Рекла-
ма столь упорна, что если бы она 
действовала, наверное, проблем 
с предстательной железой уже 
бы не было.

АРМАИС КАМАЛОВ: Когда-то у гени-
альной Фаины Георгиевны Ранев-
ской спросили: как вы себя чув-
ствуете? Она незамедлительно 
ответила: «Болит все: голова, пе-
чень, желудок. Если бы была 
мужчиной, то, наверняка, забо-
лела бы и предстательная желе-
за». Предстательная железа, без 
преувеличения, орган необыч-
ный. В нем возникают заболева-
ния, различные по своей приро-
де, — от воспалений (простатита) 
до доброкачественных и злокаче-
ственных опухолей. И если гово-
рить о раке предстательной желе-
зы, то приходится констатиро-
вать: во всем мире он первенст-
вует среди всех онкологических 
заболеваний у мужчин. Между 
тем рак предстательной железы, 
если он своевременно обнару-
жен, то практически излечим.

В Российской академии наук со-
стоялась конференция, посвя-
щенная борьбе с онкологически-
ми заболеваниями. Выступали 
корифеи отечественной онколо-
гии. Была затронута и проблема 
лечения рака предстательной 
железы. Вы участвовали в работе 
конференции…
АРМАИС КАМАЛОВ: Современная он-
кология — самая стремительно 
развивающееся направление в 
медицине. И тут требуется кон-
солидация не только врачебного 
сообщества, но и ученых, зани-
мающихся фундаментальными 
науками. Если еще вчера многие 
онкологические болезни приво-
дили к 100-процентной смертно-
сти, то теперь такое грозное за-
болевание, как меланома кожи, 
может быть излечено с помощью 
иммунотерапии. Появилось 
большое количество препаратов, 

которые используются в качест-
ве таргетной (адресной) терапии 
к определенному органу.

Сегодня мужчины живут меньше, 
но все-таки дольше, чем в прош-
лом столетии, когда 50-летний 
воспринимался уже стариком. Но 
смысл не в том, чтобы жить долго, 
а в том, чтобы старость наступа-
ла позже. Избавили человека от 
рака, он продолжает жить. Но ка-
ково качество этой жизни? Он 
вынужден принимать обезболи-
вающие препараты?
А Р М А И С  К А М А Л О В : Ваш вопрос не 
совсем корректен. Наши дейст-
вия направлены не только на из-
лечение онкологического забо-
левания, но и на обеспечение вы-
сокого качества жизни после 
него. Да, многие онкологические 
болезни требуют длительной хи-
миотерапии, лучевой терапии. И 
это, естественно, сказывается на 
общем здоровье. К сожалению, 
нередко пациенты погибают не 
от онкологического заболева-
ния, а от осложнений проводимо-
го лечения. 

В нашем медицинском центре 
Московского университета раз-
рабатывается программа карди-
оонкологии, то есть кардиальная 
безопасность на фоне противоо-
пухолевого лечения. В МГУ созда-
ны аппараты дистанционного 
мониторирования сердечно-со-
судистой деятельности у онколо-
гических пациентов. При возник-
новении проблем с сердечно-со-
судистой системой есть возмож-
ность проверить состояние паци-
ента и оказать экстренную по-
мощь в режиме телемедицинской 
консультации. Приборы созданы 
научной группой, в которую вхо-
дят медики и физики МГУ.

Кто, где изготавливает эти при-
боры?
АРМАИС КАМАЛОВ: Они изготавлива-
ются в России и сейчас проходят 
клиническую апробацию. Над-
еюсь, после регистрации они 
найдут широкое применение в 
клиниках страны.

Если вернуться к раку предста-
тельной железы: ведь чтобы из-
бавить от него, надо удалить 
саму железу. Мужчина перестает 
быть мужчиной?
АРМАИС КАМАЛОВ: В от 50 до 100 про-
центов случаев мужчина утра-
чивает свою половую способ-
ность. Очень часто именно по 
этой причине многие категори-
чески отказываются от ради-
кального оперативного вмеша-
тельства. К сожалению, не все 
знают, что этим пациентам те-
перь тоже можно помочь. Как? 
Для некоторых пациентов  это 
длительная фармакотерапия. Но 
если она не дает эффекта, то вы-
полняется протезирование по-
лового члена.

Такое протезирование доступно 
в региональных специализиро-
ванных отделениях?
АРМАИС КАМАЛОВ: Вопрос техниче-
ского выполнения данного хи-
рургического вмешательства ре-
шен во многих киниках. Не ре-
шен вопрос оплаты дорогостоя-
щих протезов. Рассчитываем на 
внесение подобных операций в 
систему высокотехнологичной 
медицинской помощи (ВМП), на 
понимание важности проблемы 
со стороны руководителей реги-
онов. 

Армаис Камалов: Рак предстатель-
ной железы, если своевременно 
обнаружен, то практически излечим.

Двигательную активность участников эксперимента программа «привязала» к их медицинской истории.

Акцент

 Мужчины несостоятельность 
в сексе воспринимают как сла-
бость, а не как заболевание, 
которое надо и можно лечить

Акцент

 Курение может привести 
к потере до десяти лет жизни. 
Но если бросить курить до 40 
лет, проблем будет меньше

В 1929 году молодой 
немецкий врач 
Вернер Форсман 
поставил опыт: ввел 
катетер длиной 
65 см в собственное 
сердце

Самые продвинутые 
достижения утрачи-
вают смысл, если их 
применение — удел 
лишь столиц
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Татьяна Павловская 

С
егодня Кубанский ка-
зачий хор выступит в 
Го суда р ст в е н н о м 
Кремлевском дворце. 
Старейший нацио-

нальный коллектив страны при-
глашает столичного зрителя на 
юбилейную программу, которая 
станет ключевым событием на 
творческом пути народного ар-
тиста России Виктора Захарчен-
ко: 22 марта «казачьему маэ-
стро» исполнилось 80 лет. Более 
половины из них отданы леген-
дарному коллективу. Став в 
1974 году художественным ру-
ководителем и главным дириже-
ром мало тогда кому известного 
Кубанского казачьего хора, За-
харченко воплотил свою дет-
скую мечту: поведать миру всю 
глубину народных казачьих пе-
сен, услышанных им в родной 
станице Дядьковской, «фоль-
клорном заповеднике», как он 
сам ее называет.

Его земляки всегда дорогие го-
сти на концертах Кубанского 
хора. Так было и 22 марта, когда в 
Краснодаре состоялся первый 
юбилейный концерт маэстро. За-
харченко дирижировал хором из 
первого ряда, комментируя то, 
что происходило на сцене и в зри-
тельном зале.

— Столько родных лиц во-
круг, — сказал он. — Я оглянулся 
на зрителей и сразу это понял. 
Из станицы Дядьковской мои 
родичи приехали, а краснодар-
ские друзья пришли на концерт 
целыми семьями. Хочется всех 
обнять, поделиться теплом и на-
звать вас, дорогие, братьями и 
сестрами. Когда после наших 
песен я вижу слезы на ваших 
глазах, то понимаю, что мы — на 
одной волне.

О волшебной силе Захарчен-
ко, ставшей кубанским брендом, 
написано и сказано много. Сам 
он называет ее божьим даром и 
свято верит, что главные собы-
тия в его жизни предначертаны 
свыше.

— Мелодии, которые я пишу, 
приходят откуда-то свыше, из-
вне. Это тайна, которую я не 
могу объяснить. Даже на любую 
поговорку тут же могу мелодию 
придумать и спеть ее хоть в ма-
жоре, хоть в миноре. И это не 
моя заслуга, а божий дар. Го-
сподь разные таланты раздает, а 
мне такой дал. Но время придет 
и с каждого сполна спросится, 
как он распорядился этим да-
ром. Вот почему я за свой буду 
стоять насмерть. На концертах 
бывает, люди подходят и целуют 
руки, будто я священник. Мне 
каждый раз неловко становится 
от этого. Ведь они не меня лю-
бят, а казачьи песни, народную 
мудрость. В канун юбилея стал 
чаще задумываться о своем 

предназначении. Я ведь не-
сколько раз в жизни мог уме-
реть. Первый раз во время голо-
да, сразу после войны. Господь 
ведь мог забрать меня, а не бра-
та Борю. Второй раз в страшной 
аварии в сентябре 1996 года, 
когда меня сбила машина и я 
впал в кому. Будто умер тогда, а 
потом воскрес. Для чего? Види-
мо, рано было уходить, еще не 
все я сделал для Кубанского ка-
зачьего хора. 

Кубанский казачий хор не раз-
влекает, а заставляет думать. И в 
этом, убежден Виктор Гаврило-
вич, главное его предназначение. 

— Почему людям нравятся 
наши песни? Потому что они на-
страивают на созидание, а не на 
разрушение. Люди интуитивно 
тянутся к светлому, поднимаю-
щему дух искусству, и очень важ-
но, чтобы на нашей сцене его ста-
ло больше. Я вошел в комиссию 
по разработке нового закона о 
культуре: это поручение прези-
дента.  Замечательный проект 
подготовил Николай Бурляев, 
есть другие и интересные пред-
ложения. Будем вместе обсу-
ждать, думать, как сделать, что-
бы не только с нашей сцены, но и 
с телеэкранов исчезло развраща-

ющее искусство. Нужно защи-
тить народ от тлетворного влия-
ния тех, кто выдает себя за неких 
«культурных кумиров». И госу-
дарство, я убежден, просто обя-
зано вмешиваться в этот процесс.  

Кубанский казачий хор побы-
вал на всех континентах, давал 
концерты в 60 странах мира, ему 
рукоплескали главы многих госу-
дарств. В 2008 году Джордж Буш, 
который в то время был прези-
дентом США, едва не пустился в 
пляс c артистами хора, а позже 
немецкий канцлер Ангела Мер-
кель на одном из концертов даже 
пыталась подпевать кубанским 
казакам. Но сегодня зарубежных 
гастролей стало заметно меньше. 

— Причина тут вовсе не в анти-
российских санкциях, — считает 
Захарченко. — Сама Европа нахо-
дится сейчас в таком раздрае, что 
туда не хочется ехать. Ну не хочу 
я выступать перед теми, кто про-
пагандирует однополые браки и 
прочие европейские ценности!

А вот об Украине, которую в 
свое время хор объездил с кон-
цертами вдоль и поперек, душа 
болит.

 — 31 марта, то есть на следую-
щий день после концерта в Мо-
скве, запланировано нашей вы-
ступление в Минске. При иной 
политической ситуации мы не-

пременно бы выступили на Укра-
ине, где живет масса поклонни-
ков нашего творчества, — говорит 
Виктор Гаврилович. — Мы продол-
жаем верить, что такие гастроли 
состоятся в недалеком будущем. 
Ведь несмотря на все то, что прои-
зошло в последние годы, мы были 
и остаемся братскими народами: 
у нас общая история, святыни, 
религия. Нас просто нельзя разде-
лить и сделать чужими. Все, что 
сегодня происходит, — пена, кото-
рая непременно сойдет. Вот поче-
му мы продолжаем исполнять 
украинские песни. Кстати, 30 
марта на концерте в Государст-
венном Кремлевском дворце про-
звучат мои песни — «Стольный 
град Киев» на стихи Владимира 
Матвиенко, а затем «Русь держав-
ная» на стихи Ивана Никитина. 
Это своеобразная ода нашей об-
щей истории и единой судьбе. Мы 
постоянно молимся за братский 
украинский народ и верим, что 
скоро закончатся смутные вре-
мена. Как сказано в священной 
книге: время разбрасывать кам-
ни, время их собирать…

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ Депутаты предложили оснастить многоэтажки датчиками газа

Учуют ли?
Вера Черенева

Д
епутаты петербургского 
Заксобрания предложили 
оснастить все дома газоана-

лизаторами. Законопроект уже 
одобрен региональным парла-
ментом и в ближайшее время по-
ступит в Госдуму.

Один из авторов нововведения 
депутат Денис Четырбок говорит, 
что в современных жилых поме-
щениях зачастую нет элементар-
ных приборов автоматического 
мониторинга. После серии взры-
вов газа в жилых домах по всей 
стране депутаты начали разраба-

тывать изменения в «Техниче-
ский регламент безопасности зда-
ний и сооружений».

Суть поправок в том, чтобы в 
квартирах устанавливались газо-
анализаторы. В новостройках за 
это собираются обязать платить 
застройщиков. Если поправки 
примут, то здание, подключенное 
к газоснабжению, без датчиков 
просто не примут в эксплуатацию.

В старом же фонде приборы 
предлагается оплачивать за счет 
средств капремонта и в период, 
когда этот ремонт начнется.

— Конечно, приборы нужны. 
Чем больше разных датчиков в 

домах, там безопаснее. Главная 
проблема — где найти подходя-
щие приборы, — говорит предсе-
датель ассоциации жилищно-
строительных кооперативов и 
товариществ собственников жи-
лья Санкт-Петербурга Марина 
Акимова. — Периодически петер-
бургские подвалы обследуются 
на утечку газа. На адреса прихо-
дят специалисты, обследуют тру-
бы с большим прибором, он на-
столько громоздкий и тяжелый, 
что с ним работают два человека. 
Естественно, такой в дом не пове-
сишь. Более компактные аппара-
ты нужно смотреть, анализиро-
вать, смогут ли они выполнять 
задачи, которые перед ними по-
ставлены. Также открыт вопрос, 
спасут ли приборы от нерадивых 
жильцов.

Эксперт объясняет: основные 
проблемы с газом возникают в 
тех домах, где есть неблагополуч-
ные соседи, которые не следят за 
плитами, колонками, выдергива-
ют шланги, срывают вентили. Со-
ответственно, если даже в таких 
квартирах появятся датчики, нет 
никакой гарантии, что они смо-
гут предотвратить беду.

— Кроме того открыт вопрос 
финансирования. В Петербурге, 

например, на капремонт в этом 
году выделено порядка 8 милли-
ардов рублей. Но если начнешь 
разбираться, этих денег объек-
тивно мало. И если еще за счет 
этой суммы устанавливать датчи-
ки, то значит, на какие-то другие 
работы не хватит средств, — гово-
рит Марина Акимова.

Сейчас в России есть несколь-
ко фирм, которые производят 
различные газоанализаторы. 
Стоят они от 1000—2000 рублей 
за штуку. Правда, в дома такие 
приборы практически никто не 
ставит. Многие о них просто не 
знают.

— Потому что людей нужно 
стимулировать, — убеждена пред-

седатель правления ТСЖ Добро-
любова, 19, Наталья Николаева. — 
Конечно, можно принять измене-
ния в регламент, но капитального 
ремонта приходится ждать деся-
тилетиями. Мне кажется, если бы 
жильцам разъяснили бы всю важ-
ность установки и частично бы 
субсидировали установку, то 
многие бы их поставили самосто-
ятельно.

Дом на Добролюбова — это зда-
ние дореволюционной построй-
ки, здесь до сих пор сохранились 
коммунальные квартиры и после 
трагедии в Кемерово жильцы со-
бираются установить на кухнях 
датчики дыма. 

— Потому что страшно. На ком-
мунальной кухне часто забывают 
пищу на плите и датчики реально 
нужны. Они достаточно дешевые, 
но я тоже не знаю, чтобы их мас-
сово устанавливали, — говорит 
Наталья.

В Заксобрании подчеркивают: 
вводить какие-то штрафы или на-
кладывать ограничения на те 
квартиры в старом фонде, где дат-
чиков не будет, не планируется. 
Единственная цель законопроек-
та — сделать дома безопаснее. 

Краснодарский край Руководителю Кубанского казачьего хора 
Виктору Захарченко исполнилось 80 лет

Мечта маэстро

Виктор Захарченко: 
Наш казачий хор не развлекает, 
а заставляет думать.

Специалисты считают, что чем больше дома различных датчиков, 
тем безопаснее. 

Акцент

 В дома такие приборы 
практически никто не ставит. 
Многие о них просто 
не знают

Акцент

 Почему людям нравятся 
наши песни? Потому что они 
настраивают на созидание, 
а не на разрушение. 
Люди интуитивно тянутся 
к светлому, поднимающему 
дух искусству

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1522154
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах Особой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Липецк» на территории Грязинского 
и Елецкого муниципальных районов Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 5 718 663.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 538 331.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить:

На сайтах: www.russez.ru https://sezlipetsk.ru.
По телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» 04.05.2018 в 14.00 в помещении Ад-
министрации муниципального района «Могочинский район» будут 
проведены общественные обсуждения (в форме слушаний) намеча-
емой хозяйственной деятельности по документации «Горно-перера-
батывающее предприятие на базе золоторудного месторождения 
«Наседкино». Горнотранспортная часть», включая оценку воздейс-
твия на окружающую среду. Целью намечаемой деятельности явля-
ется добыча полезных ископаемых — золота и серебра. Местораспо-
ложение объекта строительства: Забайкальский край, Могочинский 
район, в 37 км на северо-запад от ж/д  ст. Могоча.

Заказчик — ООО «Дальцветмет», адрес: Забайкальский край, Мо-
гочинский район, п/ст Кислый Ключ. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального района «Могочинский 
район».

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы можно в течение срока проведения оценки воз-
действия на окружающую среду со дня опубликования данного ин-
формационного сообщения до 04.05.2018 по адресу: Забайкальский 
край, Могочинский район, г. Могоча, ул. Комсомольская, 13, в Ад-
министрации муниципального района «Могочинский район», еже-
дневно в рабочие дни.

Замечания и предложения от общественности и организаций 
принимаются в письменном виде на месте ознакомления с материа-
лами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Ингушетия;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского го-
родского суда;

—  заместителя председателя Уральского окружного во-
енного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Запад-
но-Сибирского округа;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 106, 121. 

Последний день приема документов — 30 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», Федеральным законом 
от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации», Постановлением 
администрации городского округа Верхний Тагил от 13.12.2013 
№ 1005 «Об утверждении Порядка проведения на территории город-
ского округа Верхний Тагил общественных обсуждений по вопросам 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подле-
жит экологической экспертизе», Постановлением администрации 
городского округа Верхний Тагил от 23.03.2018 № 204 «О проведе-
нии общественных обсуждений» администрация городского округа 
Верхний Тагил по обращению филиала «Верхнетагильская ГРЭС» 
АО «Интер РАО – Электрогенерация» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации «ПИР Рекуль-
тивация золоотвала № 2» для филиала «Верхнетагильская ГРЭС» 
АО «Интер РАО-Электрогенерация», содержащей материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация золоотвала № 2 
филиала «Верхнетагильская ГРЭС» АО «Интер РАО — Электроге-
нерация».

Местоположение намечаемой деятельности: в 2 км к северо-вос-
току от городского округа Верхний Тагил. Наименование и адрес за-
казчика: Филиал «Верхнетагильская ГРЭС» АО «Интер РАО — Элек-
трогенерация». Юридический адрес: 119435, Российская Федерация, 
город Москва, ул. Большая Пироговская, дом 27, строение 1.

Фактический адрес филиала: 624162, РФ, Свердловская обл., 
г. Верхний Тагил, сектор Промышленный проезд 4, Промплощадка, 
тел.: (34357) 2-23-59, факс: (34357) 2-22-22.

Проведение общественных обсуждений проектной документации 
«ПИР Рекультивация золоотвала №2» для филиала «Верхнетагиль-
ская ГРЭС» АО «Интер РАО — Электрогенерация». Сроки проведе-
ния общественных обсуждений проектной документации «ПИР Ре-
культивация золоотвала № 2»: с 07.04.2018 по 06.05.2018.

Дата проведения общественных слушаний: 10.05.2018 в 18.00.
Место проведения общественных слушаний: МАУК «Городской 

дворец культуры», малый зал (2-й этаж), расположенный по адресу: 
Свердловская обл., г. Верхний Тагил, ул. Ленина, 100.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная (с 07.04.2018 

по 06.05.2018) и устная на общественных слушаниях 10.05.2018 г.
Организатор общественных обсуждений: администрация городс-

кого округа Верхний Тагил совместно с заявителем или его предста-
вителем.

Юридический адрес администрации: 624162, город Верхний Та-
гил, ул. Жуковского, д. 13. Время работы: с 8.00 до 17.15, обеденный 
перерыв — с 13.00 до 14.00. Контактный телефон: (343 5) 2-00-25.

Ознакомиться с материалами проектной документации «ПИР Ре-
культивация золоотвала № 2» можно по адресам:

1. Филиал «Верхнетагильская ГРЭС» АО «Интер РАО — Электро-
генерация», 624162, РФ, Свердловская обл., г. Верхний Тагил, сектор 
Промышленный проезд 4, Промплощадка, вторник — четверг с 08.30 
до 13.00, тел. (34357) 2-22-08, контактное лицо: ведущий инженер-
технолог по зданиям и сооружениям Отдела ремонтов, техническо-
го перевооружения и реконструкции филиала — Плишкина Ирина 
Ивановна.

2. Администрация городского округа Верхний Тагил, 624162, 
РФ, Свердловская обл., г. Верхний Тагил, ул. Жуковского, д. 13, 
четверг с 16.00 до 17.00, тел.: (34357) 2-00-25, контактное лицо 
— начальник архитектурно-строительного отдела Проказова Вик-
тория Борисовна.

3. МАУК «Городской дворец культуры», фойе 1-го этажа, 624162, 
РФ, Свердловская обл., г. Верхний Тагил, ул. Ленина, д. 100 — на 
стенде (бумажный вариант).

4. Официальный сайт администрации городского округа Верхний 
Тагил: go–vtagil.ru, раздел общественные обсуждения.

Ответственные организаторы:
От администрации городского округа Верхний Тагил
Начальник архитектурно-строительного отдела 
Проказова В.Б.
От филиала «Верхнетагильская ГРЭС» 
АО «Интер РАО Электрогенерация»
Ведущий инженер-технолог по зданиям и сооружениям 
Отдела ремонтов  Плишкина Ирина Ивановна
Глава городского округа Верхний Тагил  
С.Г. Калинин

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»

Только с начала марта зафиксированы семь случаев взрыва бытового газа. 

1 марта в подмосковном Раменском при взрыве газа в многоэтажке погибли две 

женщины, 11 человек получили травмы. 10 марта в Краснодаре обрушилось два 

этажа пятиэтажного дома. Семерых жильцов госпитализировали, один из них 

позже скончался в больнице. 13 марта в Петербурге произошел взрыв газа в де-

вятиэтажке, госпитализировано два человека. 17 марта в Омске в квартире девя-

тиэтажного дома взорвался газ. Хозяйку взрывной волной выбросило из окна, в 

тяжелейшем состоянии ее доставили в больницу, но несмотря на усилия врачей 

она скончалась. В этот же день, 17 марта в чеченском селе Герменчук при взрыве 

газа погиб ребенок. 20 марта в Мурманской пятиэтажке погибли три человека. 

А 29 марта взрыв газа произошел в поселке Северный под Белгородом. Один по-

страдавший госпитализирован. 

МОСКВА

В столице 
пройдет 
фестиваль 
в поддержку 
аутистов

СИНЕЕ 
«ЦАРИЦЫНО»

Сергей Жуков

УСАДЬБЫ «Царицыно» и «Во-
ронцово» в Москве вечером 
2 апреля «заиграют» синей под-
светкой. Так во всем мире каж-
дый год напоминают о пробле-
мах людей c аутизмом. Им в 
основном страдают маленькие 
дети, чаще мальчики. Поэтому 
символом недуга выбран именно 
синий цвет.

По словам организаторов, 
поддержать аутистов и присое-
диниться к акции «Зажги синим» 
в ближайший понедельник мо-
жет любой желающий. Каким 
образом, не важно. Главное —– 
громко заявить о проблеме. 
Можно надеть синюю футболку 
или куртку, подсветить синей 
лампой окна своей квартиры, по-
весить в офисе плакат или поде-
литься информацией об акции в 
социальных сетях. Еще вариант — 
сходить на мероприятия в город-
ских парках. Главной площадкой 
второй раз выбрано «Царицы-
но», где пройдет инклюзивный 
фестиваль «Люди как люди». 
Здесь расскажут, как живут дети 
и взрослые с этим диагнозом и 
как помочь им полноценно жить. 
Советы родственникам аутистов 
дадут профессиональные психо-
логи. Запланированы творческие 
и спортивные мастер-классы. 
Обещают раскрыть секреты со-
здания мультфильмов, обучить 
ушу и танцам.

В подземном пространстве 
музея-заповедника откроется 
благотворительная выставка 
«особых» мастерских. Покажут 
войлочные игрушки, фигурное 
мыло, гипсовые статуэтки, све-
чи…  Все это можно купить. 

Экспозицию помасштабнее 
привезет передвижной музей 
Института русского реалистиче-
ского искусства. Маленькие сле-
допыты на интерактивной эк-
скурсии попробуют разгадать 
тайны, связанные с картинами. В 
акции по-своему примет участие 
и парк «Кузьминки». На экране, 
установленном на центральной 
аллее, будут «крутить» видеоро-
лики о проблемах аутистов.

Новая 
линия 
приведет 
подземку еще 
в пять районов 
Москвы

ПОЕДЕМ 
В БИРЮЛЕВО 

Любовь Проценко

ВСЕ меньше жителей отдален-
ных районов Москвы живут без 
метро. В частности, только в 
марте оно пришло к жителям се-
вера столицы, где на Люблинско-
Дмитровской линии введены в 
строй сразу три станции — «Се-
лигерская», «Верхние Лихобо-
ры» и «Окружная». А скоро, по-
хоже, станет реальностью и ли-
ния на юг — до Бирюлево и других 
районов в том направлении. 

«На Бирюлевской радиаль-
ной линии планируется постро-
ить шесть станций, которые ох-
ватят пять районов города, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по градостроительной по-
литике и строительству Марат 
Хуснуллин. — Среди них Бирюле-
во Восточное и Бирюлево Запад-
ное, а также Нагатино — Нагати-
но-Садовники, Печатники и 
Москворечье-Сабурово». 

Правда, линия эта пока счита-
ется лишь перспективной, но 
уже предстоящим летом из Ген-
плана развития Москвы до 2025 
года она может перекочевать в 
Адресную инвестиционную про-
грамму. Этот же документ, как 
известно, в Москве разрабаты-
вается на три года. Следователь-
но, сроки строительства прио-
бретают вполне обозримые 
очертания. Особенно если 
вспомнить, что жители Бирюле-
ва ждут прихода подземки с 70-х 
годов прошлого века. У новых 
станций, по словам заммэра, 
есть и названия: «Кленовый 
бульвар», «Курьяново», «Сабу-
рово», «Царицыно», «Бирюлево 
Восточное» и «Бирюлево Запад-
ное». 

Во время старта программы 
строительства метро в 2012 году 
в пешеходной доступности от 
подземки жили 78% москвичей, 
а к 2025 году будет уже 95%.
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НАГРАДА Лауреатом 
премии Андерсена стал 
художник-иллюстратор 
Игорь Олейников

Графический 
его роман

Михаил Визель

ОДНИМ из главных событий Ярмарки детской литера-
туры в Болонье стало   объявление лауреата премии Ан-
дерсена, вручаемого Международным советом по дет-
ской литературе (IBBY). Впервые за 42 года лауреатом в 
иллюстраторской номинации стал 65-летний россий-
ский художник Игорь Олейников.

Кто ваш предшественник из наших художников в этом 
лауреатстве?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Маврина ни много ни мало (Татьяна Мав-
рина (1902–1986) — заслуженный художник РСФСР. — 
Прим. ред.)

Когда я смотрю на ваши книги, я сразу понимаю: это 
книга Игоря Олейникова, потому что я хорошо знаю 
вашу манеру. Как вы думаете, когда на них смотрят евро-
пейские читатели и издатели, они думают: «О, русский 
художник!» или «О, художник XX века»?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Наверное, думают «художник XX века». 
Немолодой, скорее всего, раз такой стиль рисования, по-
тому что сейчас другой: более условный, фантазийный… 
Мне хотелось убедить детей в том, что я рисую и что на-
писано, происходит и происходило на самом деле. Для 
этого стал более реа-
листично рисовать. 
Одно дело, когда там 
нос на ножках что-то 
делает непонятное, а 
другое дело, когда 
человек то же самое 
делает. И тогда дети 
думают: «Да, дейст-
вительно, так и было 
на самом деле. Чуде-
са возможны».

А как вы вообще пришли именно к иллюстрации? Ведь 
вы по образованию художник?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Я по образованию инженер химического 
машиностроения, а рисовал с детства. В анимации я меч-
тал работать с седьмого класса. Папа и сказал, собирай 
свои рисунки и давай-ка на студию «Союзмультфильм». 
И там меня взяли. Прямо с улицы. Повезло! Готов был ра-
ботать у них дворником, но сразу попал на фильм. Тем-то 
и хороша была студия: там сразу видно, что умеешь, есть 
ли у тебя диплом или нет. 

То есть вы пришли в иллюстрацию не через станковую 
живопись, а через мультипликацию. 
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Да. В «Союзмультфильме» было принято, 
чтобы после каждого фильма художник делал по узкой 
книжечке по фильму. И я застал самый краешек этого… 
Плюс меня стали звать из журналов.

Киношное прошлое наложило отпечаток?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Еще как! Я знаю движения, знаю некие 
принципы, знаю, что камера может двигаться. Конечно, 
я не сам всему учился. Я искал и находил учителей всю 
свою жизнь: и на студии, и вне студии. Как я говорю, я 
ушел из анимации, но анимация из меня — нет. Во мне си-
дит маленький режиссерчик, и я в своих книгах приду-
мываю маленькие фильмы. 

А как вы понимаете: вот это «ваша» книга, а это — «не 
ваша»? 
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Я давно уже сам выбираю. Сейчас рабо-
таю с тремя-четырьмя издателями, которые точно зна-
ют, что мне можно дать.

Вы придумали «Лису и зайца» - графический роман, что 
у нас считается новаторским жанром…
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Я точно не знаю, что такое графический 
роман. По-моему, тот, где совсем нет текста. Мне одна 
моя знакомая сказала: «А почему бы тебе не сделать 
графический роман?», когда она увидела выставку по 
сказкам Пушкина. Мне пришла в голову эта отличная 
сказка, где есть конфликт и неясности. Почему все зве-
ри, которых заяц призывал на помощь, так боятся ли-
сицыных угроз? Плюс маленький режиссер, сидящий 
внутри.

А вы себя можете назвать детским иллюстратором?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Когда-то мог, сейчас я больше во взро-
слую  ушел. Вон стоит моя «Книга Иисуса Навина». Это 
Библия. Я делал «Короля Артура» совсем не для детей. 
Недавно я сделал «Вересковый мед», перевод Маршака - 
очень мрачная, суровая книга. «Конек-горбунок» тоже 
не очень детский, кстати. Мне нравится беседовать на 
равных с человеком, не стеснять себя, высказывать все, 
что я думаю, без «маленький не поймет». 

Существует предубеждение:  книга с картинками — дет-
ская. 
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Сейчас и взрослые книги с иллюстраци-
ями. 

В российских магазинах половина книжек младшего 
школьного возраста — переводные. Изумительные, но что 
нужно, чтобы и русские были такими же?
ИГОРЬ ОЛЕЙНИКОВ: Сейчас и у нас стали издавать книги очень 
достойные, это в 90-е был ужас. Темы должны быть инте-
ресные… Переводных много,  они лучше, но это хорошо: 
конкуренция. Мы же открыты всему миру, все перетека-
ет туда-сюда.

ПРЕМЬЕРА Программа «Made in Ural» в Екатеринбургском театре оперы и балета 

Тело молодое
Анна Галайда, Екатеринбург

В
след за грандиозной «Па-
хитой» — играющей с ба-
летной историей, формой 

гранд-спектакля и отдающей 
дань памяти Петипа — труппа 
выпустила премьеру,  противо-
положную предыдущей. «Кон-
серватории» Августа Бурнонви-
ля — энциклопедии классическо-
го балета — противостоят две но-
вые мобильные постановки. 
Одну из них осуществил Антон 
Пимонов, обладатель прошло-
годней «Золотой Маски» за луч-
шую хореографию. В этом сезо-
не его пригласили в Екатерин-
бург заместителем худрука ба-
лета. Вторую — Игорь Булыцын, 
танцовщик, постоянный участ-

ник местного проекта Dance-
платформа.

Условия для обоих хореогра-
фов - одинаковые и непростые: 
минимум времени, артистов и фи-
нансов. Булыцын, до этого ставив-
ший только концертные номера, 
выбрал самый удачный — прошло-
годнее па-де-де «Увертюра» на му-
зыку Сальери — и расширил до ба-
лета для трех пар. Танцовщиков 
он одел в белые пачки и колеты 
(художник по костюмам Елена 
Трубецкова), и отправился сорев-
новаться со всеми мифами и ле-
гендами об имперском балете. 
Три дуэта, разные по форме взаи-
модействия в парах, объединены 
идей  верховенства классического 
танца  и неисчерпаемости его вы-
разительных средств. 

Выдержанные «Любовные пе-
сни» на музыку Брамса — контра-
пункт задиристой «Увертюре». 
За плечами Пимонова участие в 
постановках Баланчина, Форсай-
та, Прельжокажа, Ратманского и 
десяток собственных балетов в 
родном театре и вне его.  «Любов-
ные песни» он поставил для семе-
рых мужчин и одной балерины: 

состав открывает огромные ком-
позиционные ресурсы. Девушку 
(Мики Нисигути), продемон-
стрировав в начале спектакля, он 
бережет для кульминации — па-
де-де. Все остальное время Пимо-
нов играет с сакральной семер-
кой, то разбивая ее на трио и 
квартет,  то сосредотачиваясь на 
соло. Соавтор хореографа - Конс-

тантин Бинкин, чей строгий свет 
обогащает танцевальные прие-
мы. Частью композиции стано-
вятся и костюмы (Трубецковой) 
— черное трико и разноцветные 
рубашки-поло, акцентирующие 
внимание на руках и корпусе, та-
нец которых приоритетный для 
хореографа. Пимонов, как и Бу-
лыцын, обращается к собствен-
ному исполнительскому опыту. 
Он тоже не прячет источник 
вдохновения (в первую очередь 
«Русские сезоны»  и «Средний 
дуэт» Ратманского). Но в «Лю-
бовных песнях» нашел свою ин-
тонацию, объединив ею все ком-
поненты спектакля. Который 
стал открытием новой формы и 
нового языка, на котором на Ура-
ле еще не говорили.

Прямая речь В Детском музыкальном театре Сац начался сезон 
премьер и дебютов

Смотрите, кто пришел
Ирина Муравьева 

В 
афише Театра Сац в 
ближайшие месяцы 
появятся четыре но-
вых спектакля. Два из 
них — мировые пре-

мьеры заказанных театром пар-
титур: «Сказка про славного 
царя Гороха и его прекрасных 
дочерей» Владимира Кобекина и 
«Путешествия Гулливера» Алек-
сея Ларина. Плюс — российская 
премьера телеоперы «Оуэн 
Уингрейв» Бенджамина Бритте-
на и репертуарная для россий-
ской сцены редкость — «Гензель 
и Гретель» Энгельберта Хумпер-
динка. Такой «прогрессивный» 
для детской аудитории реперту-
ар — фирменный знак Георгия 
Исаакяна, за несколько лет со-
бравшего в театре энциклопеди-
ческую афишу. Оперное искус-
ство представлено здесь в исто-
рической хронологии четырех 
веков — от его первых образцов: 
«Игра о душе и теле» (1600), 
«Любовь убивает» (1660), до ХХ 
века — партитур Сергея Проко-
фьева, Карлхайнца Штокхаузена 
и новейших сочинений ХХI века. 
В прошлом году на сцене театра 
Сац стартовал уникальный про-
ект Академия старинной музыки 
с участием английского арфиста 
и дирижера, специалиста по ба-
рокко Эндрю Лоуренса-Кинга. 
Экспериментальной коллизией 
нынешнего сезона стало пригла-
шение в театр молодых постано-
вочных команд. 

Новое поколение постановщи-
ков — ваши ученики? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Да, это мой вы-
пускной курс ГИТИСа — очень 
интересные, талантливые ре-
жиссеры. И мне показалось, что 
было бы правильно, вопреки  су-
ществующей у нас в театрах 
традиции не допускать молодых 
режиссеров к серьезным назва-
ниям, дать им возможность сра-
зу же проявить себя. Я намерен-
но не вторгаюсь в их работу: это 
уже их биография, их жизнь, их 
шишки, которые они должны на-
бивать. Думаю, что и театру, и 
общественности будет также 
интересно столкнуться с новым 
поколением 20-летних поста-
новщиков. 

В афише премьер — сложней-
шие для исполнителей назва-
ния: поствагнеровская «Ген-
зель и Гретель», лубочный 
«Царь горох», экспрессивный 
бриттеновский «Оуэн 
Уингрейв». Неужели все будет 
поставлено силами  труппы, 
без приглашенных солистов? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Не повезло им с 
худруком театра! (Смеется.) Но 
ведь только это и делает жизнь 
артистов интересной: они все 
время сталкиваются с новым ма-
териалом, новым вызовом, с ка-
кими-то новыми художнически-
ми мирами. У нас в труппе 80 
певцов, и все они должны быть 
обеспечены работой. Нам нет 
смысла кого-то приглашать. И 
несмотря на сложность назва-

ний, мне кажется, мы адекватны 
тем задачам, которые ставим пе-
ред собой. Вообще, проблема ре-
пертуара — самая главная: ниша 
нашего театра — просветитель-
ская, и она должна оставаться та-
кой. А именно это очень трудно в 
наше время: это тонкое лезвие, 
по которому мы все время пыта-
емся точно идти. 

Вы сегодня активнее всех рабо-
таете с современными компози-
торами: практически каждый 
сезон в театре Сац — мировая 
премьера. В этом году их даже 
две. Что это за проекты? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Буквально сегод-
ня мы уже представим на нашей 
Малой сцене мировую премьеру 
«Царя Гороха» по сказкам Дмит-
рия Мамина-Сибиряка. Это 
наша  копродукия с  Московской 
филармонией, которая, собст-
венно, и сделала заказ партиту-
ры Владимиру Кобекину. Спек-
такль будет показан и в Филар-
монии-2. Такой опыт внутренней 
копродукции, о которой в по-
следнее время так много говорят, 

впервые. Спектакль поставили 
режиссер Наталья Ефимова, ху-
дожник Денис Сазонов (тоже не-
давно окончивший ГИТИС) и мо-
лодой дирижер Сергей Михеев. 
«Царь Горох» — это игра с фоль-
клором, шутовская авангардная 
импровизация. В музыке очевид-
ны мотивы попевок, частушек, 
скоморошин. Певцы в нашем 
спектакле будут играть на тре-
щотках, бубнах, бренчалках. Это 
такой динамичный лубок глаза-
ми XXI века. А вторая наша миро-
вая премьера состоится в мае — 
балет «Путешествия Гулливера». 
В свое время композитор Алек-
сей Ларин написал эту партиту-
ру на знаменитый конкурс сочи-
нений для детей в Большом теа-
тре, где тогда победил «Мойдо-
дыр» Ефрема Подгайца. Но мне 
кажется, что идея «Гулливера» 
совершенно гениальная: исто-
рия разных пространств, разных 
точек зрения, разных менталите-
тов. Премьеру балета готовит 
главный балетмейстер нашего 
театра, один из интереснейших 
российских хореографов Кирилл 

Симонов. Мне кажется, он смо-
жет обновить наши представле-
ния  о том, что такое сегодня дет-
ский балет.

Подразумевается новый формат 
шоу? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Мы пытаемся ра-
ботать в современной техноло-
гии 3D. Ларин дописал для нас 
вторую часть балета — «Гулливер 
в стране великанов». Главное 
очарование этой истории — отно-
сительность того, что мы называ-
ем человеческим миром. Мы все 
время попадаем из объема в объ-
ем, когда есть человеческий мир, 
где человек соразмерен всему 
вокруг, есть лилипутский мир, 
где человек представляет из себя 
гиганта, и, наоборот, великан-
ский мир, где человек превраща-
ется в лилипута. Эта и есть отно-
сительность нашей точки зрения 
на мир. Мне также очень интере-
сна постановка оперы «Гензель и 
Гретель» на нашей сцене. Эта по-
пулярнейшая европейская сказ-
ка о детях, заблудившихся в лесу, 
попавших в пряничный домик к 
ведьме и чудом спасшихся, будет 
поставлена на нашей сцене очень 
необычно — как камерный опер-
ный хоррор. Режиссер Надежда 
Бахшиева (выпускница ГИТИСа) 
и художник Василиса Кутузова 
покажут спектакль в ироничной 
эстетике детских ужастиков. Я 
вижу, что смотрят сегодня дети, 
вижу, в какие куклы они играют, 
какие мультики предпочитают. Я 
помню по своему детству это 
сладкое чувство ужаса, когда ве-
чером в пионерском лагере все 
по очереди рассказывают исто-

рии про черную руку. Ужастики, 
в принципе, часть детской суб-
культуры — таким образом дети 
изживают свои страхи. Так что 
веселый хоррор — «законный» 
жанр на детской сцене. 

Но самая актуальная для сегод-
няшнего мира тема, я так пони-
маю, прозвучит в июньской 
премьере оперы Бриттена 
«Оуэн Уингрейв», которая впер-
вые будет поставлена в России? 
Это тема нежелания участво-
вать в войне?
Г Е О Р Г И Й  И С А А К Я Н :  Для меня эта 
история, прежде всего — история 
дома,  конфликта поколений, 
горя в семье, где каждый как-то 
пытается изжить свою травму. 
Мы делали отрывок из «Уингрей-
ва» на нашем курсе в ГИТИСе, и 
поняли, как это сегодня звучит 
серьезно. Спектакль у нас поста-
вят Виктория Агаркова и худож-
ник Ирина Дерябина. Сама по 
себе музыка Бриттена совершен-
но невероятная по экспрессии, 
по глубине. Это история о моло-
дом человеке, категорически не 
принимающем мир и семью, где 
пропагандируется война и наси-
лие. Он не может изменить чело-
вечество, но может изменить 
себя. Об этом молодые постанов-
щики и будут говорить с нашими 
юными зрителями. И я уверен, 
они найдут общий язык. 

Фирменный стиль режиссера 
Георгия Исаакяна — прогрессивный 
репертуар для юного зрителя. 

Игорь Булыцын превращает танцовщиков в соучастников — Лири Вакабаяси и Андрей Вешкурцев, Мария Михеева и Глеб Сагеев исполняют экстремальную хореографию с воодушевлением.

Акцент

 Хореографы в сложных усло-
виях: минимум времени, 
артистов и финансов

Акцент

 Веселый хоррор — «законный» 
жанр на детской сцене, 
часть детской субкультуры — 
так дети изживают 
свои страхи  

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Мне нравится 
беседовать с детьми 
на равных, без этого 
«он маленький 
и не поймет»

Узнаваемый стиль. Игорь Олейников иллюстрировал 
«Приключения мышонка Десперо» Кейт ДиКамилло.
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КНИГИ

В России
вышел
новый роман
Джулиана
Барнса

БЫЛОЕ ОТ УМА

Анастасия Скорондаева

ПОЛУ девятнадцать. Он приез-
жает в родную «Деревню» на 
студенческие каникулы. В тен-
нисном клубе лондонского при-
города он встречает миссис 
Сьюзен Маклауд; ей сорок во-
семь. «Одна история» (изда-
тельство «Иностранка», пере-
вод Елены Петровой) — это 
история любви Пола и Сьюзен: 
взгляд зрелого мужчины на 
юношескую любовь. Не просто 
оставившую неизгладимый 
след в жизни — но так никогда 
и не отпустившую его. 

Поклонникам автора новый 
роман напомнит «Предчувствие 
конца» (Букеровская премия). 
Но Барнса любят не за сюжеты 
и темы, а за иронию, стиль, не-
спешность повествования и — 
главное — ощущение после про-
чтения: словно на несколько се-
кунд ледяной водой обдало. 
«История любви у каждого своя. 
У каждого. Пусть она закончится 
крахом, угаснет, пусть даже не 
начнется вовсе и останется в воо-
бражении, но от этого она не ста-
нет менее реальной. Иногда 
встречаешь пожилых супругов, 
которые, как видно, до смерти 
наскучили друг другу, и диву да-
ешься: что между ними общего, 
почему они до сих пор вместе? 
И оказывается, не потому, что их 
держат условности, привычка 
или самоуспокоенность. 

А потому, что у них есть исто-
рия любви. Она есть у каждого 
человека. И это — единственная 
история», — размышляет Сьюзен 
в одном из разговоров с Полом.

В первой части, написанной 
в шутливой манере от первого 
лица, читатель будто бы в замоч-
ную скважину подсматривает за 
флиртом влюбленных, за легко-
стью дней, нежностью чувств 
и счастливым смехом. Но вскоре, 
когда Сьюзен переезжает в Лон-
дон к Полу, беззаботность обора-
чивается бытовой тягостной тра-
гедией, вскрываются былые 
раны. Пол, пытаясь справиться 
с происходящим, взрослеет рань-
ше своих сверстников. Барнс рас-
сказывает нам об этом уже в фор-
ме второго лица: и время в рома-
не как будто бы останавливается.

«В этой жизни все мы ищем 
для себя безопасную гавань. А не 
найдя, учимся коротать вре-
мя», — заметит однажды Сьюзен. 
Пол про себя подумает: «…пере-
до мной вряд ли встанет такая 
проблема. Жизнь слишком пол-
нокровна, и так будет всегда». 
В заключительной части, расска-
занной холодно и скупо, — от тре-
тьего лица, Пол будет коротать 
время. В свои сорок с копейками 
он покажется стариком, прожи-
вающим оставшиеся дни. Его ра-
бота, друзья, женщины — вся эта 
суета для «Одной истории» лишь 
размытый фон. Любовь, единст-
венная история, — ловушка, из 
которой не выпрыгнуть, даже 
когда все, казалось бы, сгорело 
дотла. Память предательски со-
хранит мелькающие картинки 
прошлого. Чувство вины забрез-
жит и испарится где-то в воздухе: 
останется лишь одна трагиче-
ская безысходность. 

«В ту пору, да и много лет спу-
стя при мысли о нас двоих меня 
вечно преследовала нехватка 
слов — во всяком случае, умест-
ных — для описания наших отно-
шений. Кстати, это, видимо, рас-
пространенная иллюзия: влю-
бленным свойственно считать, 
будто их история не укладывает-
ся ни в какие рамки и рубрики».

Барнс погрузит в настолько 
оглушительно тихую печаль, что 
даже платочек для утирания слез 
не понадобится. Просто помол-
чим. Сам автор лишь скромно ус-
мехнется: он опять превзошел 
себя.

Поклонникам Барнса новый роман 
напомнит «Предчувствие конца».
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Н
ачиная с 5 апреля 
в течение полутора 
н е д ел ь  н а  н а ш е м 
с а й т е  в а с  б у д у т 
ждать лучшие отече-

ственные фильмы последних 
двух лет, киношедевры прошло-
го и два театральных спектакля: 
начинается наш IX весенний фе-
стиваль «Дубль дв@». 

Он был придуман «Россий-
ской газетой» для того, чтобы 
доставить «неизвестное россий-
ское кино» всем, кто хотел бы, 
но не может его увидеть. Можно 
и без кавычек: о существовании 
этих фильмов действительно 
мало кто знает, о них не подозре-
вает абсолютное большинство 
зрителей страны и тем более — 
мира. Благодаря фестивалю их 
можно посмотреть в любой точ-
ке планеты, где есть Интернет. 
В хорошем качестве и с англий-
скими субтитрами для тех, кто 
не владеет русским языком. Со-
вершенно бесплатно. 

На фестивале два конкурса: 
полнометражных и короткоме-
тражных игровых фильмов. Два 
жюри назовут победителей по 
следующим номинациям:

— лучший полнометражный 
фильм

— лучший короткометражный 
фильм

— лучшая режиссура
— лучшая работа актера/ак-

трисы
Жюри конкурса полноме-

тражных фильмов: Рустам Ибра-
гимбеков — драматург, режис-
сер, лауреат Государственных 
премий (председатель); Инга 
Оболдина — актриса; Игорь Зо-
лотовицкий — актер, ректор 
Школы-студии МХАТ; Андрей 
Зайцев — режиссер, лауреат фе-
стиваля «Дубль дв@»; Леонид 
Павлючик — критик, вице-прези-
дент Гильдии киноведов и кино-
критиков СК России. Учредите-
ля фестиваля — «Российскую га-
зету» — в жюри представляет Яд-
вига Юферова, заместитель 
главного редактора «РГ».

Жюри конкурса короткого 
метра сформировано из студен-
тов 4-го и 5-го курсов ВГИКа. 
В него вошли Иван Афанасьев, 
Александр Годунов, Михаил За-
харов, Любовь Деменко, Георгий 
Джорджадзе, Сергей Сулейма-
нов и Виктория Цейтлина. 

Смогут присудить свой Приз 
симпатий и зрители нашего пла-
нетарного интернет-зала. Его ла-
уреат определяется голосовани-

ем, в котором может принять 
участие каждый желающий. 
На сайте будет работать и форум 
фестиваля, где зрители могут 
оставлять свои отзывы о филь-
мах и писать рецензии; за самые 
интересные будут также прису-
ждены призы и памятные по-
дарки.

Лауреатов мы объявим на за-
ключительной церемонии 17 
апреля в пресс-центре «Россий-
ской газеты». В этот день филь-
мы-лауреаты получат право по-
вторного премиального показа 
в Интернете, их смогут увидеть 
те, кто их пропустил.

Как смотреть фестиваль?
Д л я  э т о г о  д о с т а т о ч н о 

компьютера с хорошим монито-
ром, планшета или смартфона. 
Зайдите на сайт https//d2.rg.ru 
(он начнет работать уже с буду-
щей недели), выберите из про-
граммы дня заинтересовавший 
вас фильм и смотрите. Можно 
остановить просмотр, можно 
вернуться к заинтересовавше-
му вас эпизоду — пользуйтесь 
сайтом как своим домашним 
плеером. Если есть возмож-
ность передать изображение 
с компьютера на большой экран 
со стереозвуком Dolby — совсем 
прекрасно. Каждый фильм до-
ступен для просмотра в течение 
48 часов в любое время суток, 
затем программа будет сме-
няться новой. Полное расписа-
ние показов вы найдете на этой 
странице ниже. Сохраните ее 
как свой путеводитель по фести-
валю.

Как участвовать 
в голосовании?

Под экранчиком, где демон-
стрируется фильм, на мониторе 
вереница звездочек. Их десять. 
Вам нужно нажать одну сообраз-
но вашей оценке картины. Деся-
тая, правая звездочка означает 
высший балл, первая — низший, 
т. е., выражаясь школьным слен-
гом, — «кол». Десятибалльная си-
стема дает вам большой выбор 
оттенков и градаций, и вы сможе-
те выразить свое мнение с макси-
мальной точностью.

Обратите внимание, что филь-
мы «Убить дракона» и «Шумный 
день»,  спектакли «Гадюка» 
и «Яма» идут вне конкурса, голо-
сования там не будет. Что не ли-
шает вас возможности поделить-
ся своими впечатлениями и о них 

тоже. Присланные рецензии на 
в н е к о н к у р с н ы е  с п е к та к л и 
и фильмы полноправно претенду-
ют на призы за лучший отклик.

Как завоевать приз 
за лучшую рецензию?

Свои отзывы на фильмы 
и спектакли — от кратких до раз-
вернутых — размещайте в специ-
альном окне, которое откроется 
при нажатии на строчку «Напи-
сать рецензию». Обязательно 
укажите в соответствующих ок-
нах свои имя и фамилию, город 
и страну, где вы живете, и элек-
тронный адрес, по которому мы 
можем с вами связаться в случае, 
если вы окажетесь в числе побе-
дителей конкурса рецензий. От-
правив свой отзыв, не волнуй-
тесь, если он не сразу появится 
в Сети: по понятным причинам, 
мы вынуждены модерировать 
рецензии перед публикацией, 
чтобы избежать некорректных 
или нецензурных текстов. Впро-
чем, как показала практика, 
чаще всего этот процесс сводит-
ся к исправлению опечаток.

В идеале на форуме возможен 
и прямой диалог зрителей с авто-
рами фильмов, режиссерами 
и актерами. Поэтому если кон-
курсантам захочется вступить 
в этот диалог — задавайте свои 
вопросы зрителям, отвечайте на 
их вопросы и претензии, спорь-
те, это может быть интересно.

Кино Что смотреть на IX онлайн-фестивале «Дубль дв@»

…И бесплатно покажем кино

Для просмотра фильмов на фести-
вале «Дубль дв@» достаточно 
компьютера с хорошим монитором, 
планшета или смартфона и чашечки 
крепкого кофе. 

Акцент

 О существовании этих
фильмов не подозревает 
абсолютное большинство 
зрителей страны
и тем более — мира

МНЕНИЯ

Владимир Хотиненко, 
кинорежиссер:

— «Дубль дв@» — дело не только интересное, но и чрезвычайно современное. 

При сегодняшнем состоянии нашего кино это еще один очень важный и весьма 

эффективный способ вернуть интерес публики, который, к сожалению, в по-

следние десятилетия был, мягко говоря, слегка потерян. Поэтому я считаю та-

кой онлайн-фестиваль очень своевременным и, чем могу, постараюсь быть для 

него полезным.

Владимир Фокин, 
кинорежиссер:

— На мой взгляд, затеянный «Российской газетой» фестиваль — идея замечатель-

ная. Особенно в сегодняшний мерзопакостный период так называемого продю-

серского кинематографа, когда продюсерами в подавляющем большинстве мо-

гут называться абсолютно случайные, за редкими исключениями, люди, которых 

ничего, кроме денег, не интересует, и они готовы погубить своей продукцией не 

только кино, но и зрителей. А настоящему кинематографу большого стиля, в ко-

тором авторы стремятся говорить со зрителями о самых насущных проблемах 

и болях сегодняшнего дня, — ему места в нашем прокате нет. И то, что «РГ» выво-

дит наши картины на большую зрительскую аудиторию, ее огромная заслуга. 

Михаил Косырев-Нестеров, 
кинорежиссер:

— Это очень редкая, почти уникальная возможность настоящего общения кине-

матографистов со зрителями. Есть встречи и на обычных фестивалях, но там они 

чаще всего превращаются в монолог режиссера. И зрители чаще всего не успе-

вают сказать о своих впечатлениях, просто сформулировать их. На «Дубль дв@» 

им предоставляется слово, и они пишут удивительные тексты. Потрясающие 

бывают рецензии на фестивальном форуме, их вдохновляющий эффект огро-

мен. Спасибо фестивалю за такую возможность почувствовать зрителя — не аб-

страктного, а живого и неравнодушного. 

Константин Кучер, 
зритель, Петрозаводск, Карелия:

— Жаль, об этом фестивале узнал только в прошлом году. Это ж надо — он, оказы-

вается, идет с 2011 (!) года! Но, как говорится, лучше поздно, чем никогда. Идея 

очень интересная и, на мой взгляд, правильная. Фестивали обычно идут где-то 

там, за Кудыкиными горами, и нам, отпетым провинциалам, приходится только 

читать, что там и как, принимая на веру написанное. Куда как лучше увидеть са-

мому. Потрогать, пощупать, посмотреть и убедиться. Ну, хотя бы в том, что рос-

сийский кинематограф скорее жив, чем мертв. Вон ведь, снимают, и неплохо! 

И вот за эту возможность увидеть что-то новое, вне зависимости от того, являет-

ся ли оно «моим» или «не моим», «РГ» — большое и искреннее спасибо. Удачи 

всем участникам, терпения, тактичности и мудрости жюри!С
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КАЖДЫЙ фильм доступен для просмотра в течение 48 часов в любое 
удобное вам время.

Полнометражное кино
5 — 6 апреля
КЕ—ДЫ. Молодежная драма. Режиссер Сергей Соловьев. В ролях Нико-
лай Суслов, Аглая Шиловская, Илья Нагирняк, Баста. 2016. 96 мин. 16+

Накануне призыва в армию Саша-«Джаггер» тратит свои сбереже-
ния на модные кеды. Эти кеды приводят его к девушке Амире, с кото-
рой он проводит ночь… Вдохновившись рассказом Андрея Геласимова 
«Paradise found», Сергей Соловьев, эстет и гурман в кинематографе, 
создал фильм необычного жанра: менее всего он рассчитан на тех, кто 
пришел оттянуться. Начавшись меланхолической ерундой, он гипно-
тически втягивает в себя и уже не отпустит.
ХОЛОДНОЕ ТАНГО. Мелодрама. Сценарий и режиссура Павла Чух-
рая. В ролях Юлия Пересильд, Риналь Мухаметов, Сергей Гармаш. 
2017. 107 мин. 16+

История любви и ненависти двух людей, которые встретились еще 
в детстве, в советской Литве 40-х годов. Вторая мировая война причуд-
ливо и драматично свяжет их судьбы и судьбы многих народов, угодив-
ших в ее мясорубку. 

7 — 8 апреля
ИЗ УФЫ С ЛЮБОВЬЮ. Лирическая комедия. Режиссер Айнур Аска-
ров. В ролях Аскар Нагаев, Эмиль Амиров, Полина Смыковская. 2017. 
100 мин. 12+

Редкий случай простодушной радости в кино. Современный аналог 
классических фильмов о телячьем состоянии юности — типа «Я шагаю 
по Москве», только герои шагают по башкирской столице Уфе. Сель-
ский парень Урал помолвлен с самой красивой девочкой деревни. Но 
любимая проводила жениха в армию, уехала в город, вкусила столич-
ных соблазнов, и вернувшегося Урала ждет удар: у нее другая жизнь.
МОЙ ЛУЧШИЙ ДРУГ. Драма. Сценарий и режиссура Элины Суни. 
В ролях Маргарита Кутовая, Юрий Поляк, Владимир Ильин. 2017. 120 
мин. 16+

По «технологическому триллеру» Якова Арсенова «76-Т3». Луч-
ший студент курса Андрей Артамонов неожиданно проваливает защи-
ту курсовой. В 60-е годы разработки студентов часто внедрялись в про-
изводство, идея Артамонова могла стать открытием. Но гордость не 
позволяет ему признать ошибки: он выбрасывает чертежи и забывает 
об этой работе… 
УБИТЬ ДРАКОНА. Режиссер Марк Захаров. В ролях Александр Абду-
лов, Олег Янковский, Евгений Леонов, Александра Захарова, Вячеслав 
Тихонов. 1988. 123 мин. 12+

Пьесу «Дракон» Евгения Шварца Марк Захаров ставил еще в театре 
МГУ. В разгар перестройки его стало можно поставить и в кино, и Заха-
ров сделал фильм потрясающий, актуальный во все времена. Янков-
ский в роли Дракона, который овладел городом и безраздельно власт-
вует, уверенный, что люди не доросли до свободы и не умеют ею поль-
зоваться. И люди радостно подтверждают его правоту. Фестиваль по-
казывает картину как одно из высших достижений лауреата премии 
«За выдающийся вклад в киноискусство». Вне конкурса.

9 — 10 апреля
ЛОЖЬ ИЛИ ДЕЙСТВИЕ. Детективная драма. Режиссер Алексей Ка-
мынин. В ролях Кирилл Ковбас, Мария Милешкина, Анастасия Куи-
мова. 2017. 87 мин. 16+

Молодой человек с женой приезжает на дачу. Недавно исчез его 
отец, и никто не знает, что произошло со стариком. Герой уже начал 
привыкать к тому, что загадка останется неразрешенной, но его про-
должают мучить подозрения. Тем более, что супруга дает для них осно-
вания: у нее, вероятно, есть любовник. Муж надеется разгадать хотя бы 
эту тайну, у него сложился план. Но события пойдут по другому руслу: 
он познакомится с загадочной юной особой…
СКОРО ВСЕ КОНЧИТСЯ. Драма. Сценарий и режиссура Алексея Ры-
бина. В ролях Ксения Скакун, Михаил Сиворин, Сергей Лосев. 2017. 
100 мин. 18+

Жизнь Михаила состоит из станка, телевизора и споров о преподан-
ных «ящиком» новостях. Ему одиноко, и он нанимает «эскорт» — Диа-
ну из веселого дома. Но зачем она ему, зачем ей он? Алексей Рыбин — 
один из создателей группы «Кино», и это его режиссерский дебют. 
У фильма трудная судьба на экранах, но его появление — еще один знак 
обращения нового кино к проблемам современной реальности.

11 — 12 апреля
НАШЛА КОСА НА КАМЕНЬ. Социальная драма. Сценарий и режиссу-
ра Анны Крайс. В ролях Алексей Солончев, Екатерина Виноградова, 
Ксения Кутепова. 2017. 79 мин. 18+

Этот фильм — свидетельство юности, проведенной его автором Анной 
Крайс в славном городе ткачих Иванове. Это ее жизненный багаж, нако-
пленный в суровые 90-е. Об этой серьезной жизни она и рассказывает 
в своей первой картине — то ли жесткой драме, то ли гиньольной комедии, 
где менее всего хочешь смеяться, а гротеск не отличишь от реальности.
ЧАСТНОЕ ПИОНЕРСКОЕ-3. ПРИВЕТ, ВЗРОСЛАЯ ЖИЗНЬ! Режиссер 
Александр Карпиловский. В ролях Семен Трескунов, Егор Клинаев, 
 Анфиса Вистингаузен, Тимофей Трибунцев, Андрей Мерзликин. 2017. 98 
мин. 12+

Завершающая часть трилогии о советском пионерском детстве, где 
знакомые зрителям герои прощаются со школой и безоблачным дет-
ством, попадают в серию лихих приключений и начинают взрослеть. 
Эта трилогия тоже взрослела на глазах зрителей фестиваля «Дубль 
дв@», который первым открыл ее широкой публике. Один из немно-
гих примеров в мировом кино, когда юные актеры росли синхронно со 
своими героями. Первые две части по итогам голосования награжде-
ны Призом зрительских симпатий.

13 — 14 апреля
БЛИЗКИЕ. Семейная драма. Сценарий и режиссура Ксении Зуевой. 
В ролях Елена Чекмазова, Андрей Стоянов, Надежда Иванова. 2017. 90 
мин. 18+

История семьи с московской окраины. Близкие люди — а погрязли 
в ссорах, живут в дискомфорте и срывают раздражение друг на друге. 
И только большая трагедия заставит их очнуться, измениться, но бу-
дет уже поздно. 
ТЕНЬ. Мелодрама. Режиссер Дмитрий Светозаров. В ролях Михаил 
Пореченков, Юрий Стоянов, Варвара Щербакова, Павел Чернявский. 
2016. 107 мин. 16+

У бизнесмена Гордина есть все, о чем мечтают: большой дом, се-
мья, богатство. А счастья нет, мучается человек, не видит в жизни 
смысла. Но случайно найденное старое фото переворачивает всю 
его душу. На фото звезда немого кино. И теперь Гордин ею бредит, 
мечтает найти девушку, похожую на диву с картинки. Он это пору-
чит режиссеру Панову — человеку с неудавшейся творческой судь-
бой.
ШУМНЫЙ ДЕНЬ. Режиссеры Анатолий Эфрос, Георгий Натансон. 
В ролях Олег Табаков, Лев Круглый, Валентина Сперантова, Евгений 
Перов, Лилия Толмачева, Владимир Земляникин. 1960. 101 мин. 0+ 

Мы показываем эту картину в память об ушедшем от нас Олеге 
Табакове — великом актере, педагоге и театральном деятеле. Вернем-
ся в его юность, в его восьмой фильм, где он в возрасте 25 лет играет 
школьника-романтика Олега Савина. Это семейная драма, написан-
ная для театра Виктором Розовым и перенесенная на экран без по-
пыток сделать ее «более кинематографичной». Вне конкурса.

15 — 16 апреля 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ АНТРАКТ
Пока жюри подводит итоги, на фестивале, вне конкурса, два театраль-
ных мюзикла на сюжеты русской литературной классики.
ЯМА. Композитор Сергей Дрезнин. Режиссер Нина Чусова. Дирижер 
Борис Нодельман. Хореограф Татьяна Баганова. Художник Павел Ка-
плевич. В ролях: Светлана Кочанова, Мария Виненкова, Татьяна Мок-
роусова, Игорь Ладейщиков. Свердловский академический театр му-
зыкальной комедии. 18+

Авторы мюзикла перенесли действие повести Александра Купри-
на из публичного дома в подобие дешевого варьете, задействовав 
в спектакле приемы немого кино и предреволюционного кафе-шан-
тана. Трагизм историй девушек, вынужденных торговать собой, пе-
реведен в регистр яркой и зрелищной, но проникновенной музыкаль-
ной драмы.

ГАДЮКА. Композитор Александр Колкер. Режиссер и хореограф Гали 
Абайдулов. Дирижер Эхтибар Ахмедов. Художник Ирэра Ярутис. В ро-
лях Елизавета Дорофеева, Роман Ромашов, Антон Лидман, Яна Ко-
ванько. Новосибирский музыкальный театр. 18+

Действие повести Алексея Толстого развивается в период от гра-
жданской войны до нэпа. Гимназистка Ольга Зотова после бандитско-
го нападения оказывается в госпитале, затем — на фронтах граждан-
ской. Теряет любимого человека, ожесточается. Не удается ей найти 
свое место в жизни и в послевоенное время. Окружающие прозвали ее 
Гадюкой.

Конкурс короткого метра
5 — 6 апреля
КАК БОЛЬШИЕ. Притча. Режиссер Оксана Карас. 
PRO КИНО. Комедия. Сценарий и режиссура — Денис Прима. 
КАЖДЫЙ ПЕРВЫЙ. Ироническая драма. Режиссер Николай Котяш. 

9 — 10 апреля
РАСКОЛЬНИКОВ. МАРМЕЛАДНЫЕ ОБЛАКА. Сценарий и режиссу-
ра Александры Сашневой. 
ЕДУ КАК ХОЧУ. Комедия. Режиссер Денис Филюков. 

11 — 12 апреля
ЧУЖОЙ МОНАСТЫРЬ. Трагикомедия. Сценарий и режиссура Андрея 
Булатова. 
БЕЗ РЕПЕТИЦИЙ. Театральная драма. Режиссер Наркас Исканда-
рова. 

На фоне войны, нацистской оккупации и репрессий Юлия Пересильд
сыграет в «Холодном танго» и любовь, и ненависть одновременно. 

В картине «Тень» Гордин (Михаил Пореченков) мечтает найти девушку, 
похожую на диву с картинки. 

Авторы мюзикла «Яма» перенесли действие повести Александра Куприна 
из публичного дома в подобие дешевого варьете. 

«Из Уфы с любовью» — cовременный аналог классических фильмов 
о телячьем состоянии юности. 
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ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

КАЛЕНДАРЬ ФЕСТИВАЛЬНЫХ ПРОСМОТРОВ

Валерий Кичин

Ждем всех зрителей 
на официальном сайте 
фестиваля
d2.rg.ru



13Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 марта 2018
пятница № 67 (7530)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

2.16.1.1

2.16.1.2

2.16.1.3
2.16.1.4
2.16.1.5

2.16.2.1

2.16.2.2

2.16.2.3
2.16.2.4
2.16.2.5

Полное наименование/ 
фирменное наименование

Сокращенное наименова-
ние/фирменное наимено-
вание (если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН

Полное наименование/
фирменное наименование
Сокращенное наименова-
ние/ фирменное наимено-
вание (если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН

Публичное акцио-
нерное общество 
«Российские сети»
ПАО «Россети»

Россия, г. Москва
1087760000019
7728662669

—

—

—
—
—

2.16.1.6

2.16.2.6

Самостоятельно имеет 
80,13

—

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
О ПРИОБРЕТЕНИИ ЭМИССИОННЫХ ЦЕННЫХ БУМАГ

АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
Публичное акционерное общество «Федеральная сетевая компания 

Единой энергетической системы»
Открытое акционерное общество «Томские магистральные сети»

Вид, категория (тип), серия ценных бумаг, в от-

ношении которых направляется обязательное 

предложение об их приобретении

Акции обыкновенные именные бездокументар-
ные (государственный регистрационный номер 
1-01-55087-Е от 28 июня 2005 года)

Место нахождения (место жительства) лица, на-
правляющего обязательное предложение

Количество ценных бумаг данного вида, кате-
гории (типа), серии, в отношении которых на-
правляется обязательное предложение об их 
приобретении, штук

553 021 798

Россия, г. Москва

Контактная информация для связи с лицом, направляющим обязательное предложение

Сведения о физических лицах, которые самостоятельно или 
совместно со своими аффилированными лицами имеют 20 
и более процентов голосов в высшем органе управления 
данного юридического лица

Доля голосов, которую лицо само-
стоятельно или совместно со своими 
аффилированными лицами имеет в 
высшем органе управления данного 
юридического лица, %

2.15.1.1

2.15.1.2
2.15.2.1

2.15.2.2

Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии)
Место жительства
Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии)
Место жительства

—

—
—

—

2.15.1.3

2.15.2.3

—

—

цил хиксечидирю ялД 61.2

Сведения о юридических лицах, которые самостоятельно 
или совместно со своими аффилированными лицами имеют 
20 и более процентов голосов в высшем органе управления 
данного юридического лица

Доля голосов, которую лицо само-
стоятельно или совместно со своими 
аффилированными лицами имеет в 
высшем органе управления данного 
юридического лица, %

Сведения о физических лицах, которые имеют 10 и более 
процентов голосов в высшем органе управления данного 
юридического лица и зарегистрированы в офшорных зонах

Доля голосов, которую лицо имеет в 
высшем органе управления данного 
юридического лица, %

2.18.1.1

2.18.1.2

2.18.2.1

2.18.2.2

Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии)

Место жительства

Фамилия, имя, отчество (по-
следнее при его наличии)

Место жительства

—

—

—

—

2.18.1.3

2.18.2.3

—

—

2.17 Сведения о лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в высшем органе управле-
ния юридического лица, направляющего обязательное предложение, и зарегистрированы 
в государствах и на территориях, предоставляющих льготный налоговый режим и (или) не 
предусматривающих раскрытия и предоставления информации при проведении финансовых 
операций (офшорные зоны)

2.15 Для физических лиц

цил хиксечизиф ялД 81.2

цил хиксечидирю ялД 91.2

Сведения о юридических лицах, которые имеют 10 и более 
процентов голосов в высшем органе управления данного 
юридического лица и зарегистрированы в офшорных зонах

Доля голосов, которую бенефициар 
имеет в высшем органе управления 
юридического лица, зарегистрировано-
го в офшорной зоне, %

2.19.1.1

2.19.1.2

2.19.1.3

Полное наименование/ фир-
менное наименование

Сокращенное наименова-
ние/фирменное наименова-
ние (если имеется)

Место нахождения

—

—

—

2.19.1.4 —

Сведения о лицах, в интересах которых осуществляется 
владение акциями (долями) юридического лица, зарегистри-
рованного в офшорной зоне (бенефициарах)

Доля голосов, которую бенефициар 
имеет в высшем органе управления 
юридического лица, зарегистрирован-
ного в офшорной зоне, %

2.19.1.5

2.19.1.6

2.19.1.8

2.19.1.9

Фамилия, имя, отчество 
(последнее при его на-
личии)

Место жительства

Фамилия, имя, отчество 
(последнее при его на-
личии)

Место жительства

—

—

—

—

2.19.1.7

2.19.1.10

—

—

Для бенефициаров – физических лиц

2.19.1.11

2.19.1.12

2.19.1.13

2.19.1.14

2.19.1.15

2.19.1.17

2.19.1.18

2.19.1.19

2.19.1.20

2.19.1.21

Полное наименование/ 
фирменное наименование

Сокращенное наименова-
ние/фирменное наимено-
вание (если имеется)

Место нахождения

ОГРН

ИНН

Полное наименование/
фирменное наименование

Сокращенное наименова-
ние/фирменное наимено-
вание (если имеется)

Место нахождения

ОГРН

ИНН

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

2.19.1.16

2.19.1.22

—

—

Для бенефициаров – юридических лиц

Лицо, направляющее обязательное предложение, 
действует в интересах третьих лиц, но от своего 
имени

Лицо, направляющее обязательное 
предложение, действует в своих 
интересах от своего имени

2.21  Сведения о третьих лицах, в интересах которых действует лицо, направляющее      
обязательное предложение

цил хиксечизиф ялД 22.2

2.22.1.1

2.22.1.2

2.22.1.3

2.22.2.1

2.22.2.2
2.22.2.3

Фамилия, имя, отчество (последнее при его на-
личии)

Место жительства

Реквизиты и наименование документа (договора, 
доверенности), на основании которого лицо, 
направляющее обязательное предложение, дей-
ствует в интересах данного лица

Фамилия, имя, отчество (последнее при его на-
личии)

Место жительства
Реквизиты и наименование документа (договора, 
доверенности), на основании которого лицо, 
направляющее обязательное предложение, дей-
ствует в интересах данного лица

—

—

—

—

—

—

Раздел III.  Сведения об акционерах, являющихся аффилированны-
ми лицами лица, направляющего обязательное предложе-
ние о приобретении эмиссионных ценных бумаг акцио-
нерного общества

цил хиксечизиф ялД 1.3

3.1.1.1

3.1.1.2
3.1.1.3

«Фамилия, имя, отчество (последнее при его 
наличии)»
Место жительства
Основание аффилированности

—
—
—

Обыкновенных 
акций, штук/% 

3.1.1.4 — / — 3.1.1.5 Привилегированных 
акций, всего, штук/%            
в том числе:
а) типа        , штук/% 
б) типа        , штук/% 
в) типа        , штук/% 

— / —

— / —
— / —
— / —

Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу

цил хиксечидирю ялД 2.3

3.2.1.1
3.2.1.2

3.2.1.3
3.2.1.4
3.2.1.5
3.2.1.6

«Полное наименование/фирменное наименование»
«Сокращенное наименование/фирменное наимено-
вание (если имеется)»
Место нахождения
ОГРН
ИНН
Основание аффилированности

—
—

—
—
—
—

Обыкновенных 
акций, штук/% 

3.2.1.7 — / — 3.2.1.8 Привилегированных 
акций, всего, штук/%            
в том числе:
а) типа        , штук/% 
б) типа        , штук/% 
в) типа        , штук/% 

— / —

— / —
— / —
— / —

Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу

Раздел IV.  Сведения о суммарном количестве акций акционерного 
общества, принадлежащих лицу, направляющему обяза-
тельное предложение, и его аффилированным лицам

Обыкновенных 
акций, штук/% 

4.1 3 266 293 782 / 85,52 4.2 Привилегированных 
акций, всего, штук/%            
в том числе:
а) типа А, штук/% 
б) типа        , штук/% 
в) типа        , штук/% 

158 213 911 / 27,44

158 213 911 / 27,44
— / —
— / —

4.3 Количество акций акционерного общества, указан-
ных в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона 
«Об акционерных обществах», принадлежащих 
лицу, направляющему обязательное предложение, 
и его аффилированным лицам, штук/% 

3 266 293 782 / 85,52

Раздел V. Сведения об эмиссионных ценных бумагах акционер-
ного общества, в отношении которых направляется 
обязательное предложение об их приобретении

5.1

5.1.1

Вид, категория (тип), серия приобре-
таемых ценных бумаг

«Акции обыкновенные именные 
бездокументарные (государственный 
регистрационный номер 1-01-55087-Е 
от 28 июня 2005 года)»

5.2

5.2.1

Количество приобретаемых ценных 
бумаг данного вида, категории (типа), 
серии, штук/%
553 021 798 / 14,48

6.1 «Вид, категория (тип), серия приобретаемых эмис-
сионных ценных бумаг»

«Акции обыкновенные именные 
бездокументарные (государственный 
регистрационный номер 1-01-55087-Е 
от 28 июня 2005 года)»

Раздел VI.  Сведения об условиях обязательного предложения 
о приобретении эмиссионных ценных бумаг   
акционерного общества

Условия приобретения эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии

0,508 рубля за одну обыкновенную именную бездокументар-
ную акцию ОАО «Томские магистральные сети»

«Предлагаемая цена приобретения соответствует требовани-
ям пункта 4 статьи 84.2 Федерального закона «Об акционер-
ных обществах». Обыкновенные именные акции ОАО «Том-
ские магистральные сети» не обращаются на организованных 
торгах.  Рыночная стоимость одной обыкновенной именной 
бездокументарной акции ОАО «Томские магистральные сети», 
определенная оценщиком (отчет об оценке от 14.02.2018 № 
27-ОБ-ЯА/18), составляет 0,495 рубля. Сведения об оценщи-
ке: Исполнитель: Общество с ограниченной ответственностью 
«ЭсАрДжи-Консалтинг», место нахождения: Российская Феде-
рация, 105082, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 75, стр.11; ОГРН 
1022200911260 от 04.12.2002. Оценщик: Телятников Илья 
Вячеславович (член саморегулируемой межрегиональной ас-
социации оценщиков, Свидетельство № 1261 (номер соглас-
но реестру членов «СМАО») от 14.12.2007. Ответственность 
Оценщика застрахована по всем видам оценочных услуг, стра-
ховщик - АО «ВСК»). Наибольшая цена, по которой ПАО «ФСК 
ЕЭС» в течение 6 месяцев, предшествующих дате направления 
настоящего обязательного предложения в ОАО «Томские маги-
стральные сети», приобрело акции ОАО «Томские магистраль-
ные сети», составляет 0,508 рубля за одну обыкновенную 
именную бездокументарную акцию ОАО «Томские магистраль-
ные сети» (дата совершения сделки между ООО «Нефть-
Актив» и ПАО «ФСК ЕЭС» - 25.12.2017). Аффилированными 
лицами  ПАО «ФСК ЕЭС» сделки с акциями ОАО «Томские ма-
гистральные сети» в течение 6 месяцев, предшествующих дате 
направления настоящего обязательного предложения в ОАО 
«Томские магистральные сети», не совершались и иных обя-
занностей приобрести акции ОАО «Томские магистральные 
сети» ПАО «ФСК ЕЭС» и его аффилированные лица на себя не 
принимали.Таким образом, предлагаемая цена приобретения 
акций, указанная в п. 6.1.1 настоящего обязательного предло-
жения  (0,508 рубля за одну обыкновенную именную бездоку-
ментарную акцию ОАО «Томские магистральные сети») равна 
наибольшей цене за одну акцию, по которой ПАО «ФСК ЕЭС» 
приобрело акции ОАО «Томские магистральные сети» в тече-
ние 6 месяцев, предшествующих дате направления настояще-
го обязательного предложения в ОАО «Томские магистраль-
ные сети». С учетом вышеизложенного, цена приобретения, 

 ,яинеж олдерп огоньлетазябо огещяотсан 1.1.6 .п в яанназаку
.оннав онсобо анелвонатсу алыб

Оплата приобретаемых ценных бумаг осуществляется денеж-
ными средствами в валюте Российской Федерации (в рублях). 
Если при расчете размера денежных средств, подлежащих 
оплате акционеру за акции, в отношении которых им подано 
заявление о продаже ценных бумаг, образуется дробное число 
с тремя и более знаками после запятой, то полученная итого-
вая сумма к выплате округляется до сотых по правилам мате-
матического округления (вторая цифра после запятой увеличи-
вается на 1, если следующая за ней цифра больше либо равна 
5, при этом третий и последующие знаки после запятой не учи-
тываются; вторая цифра после запятой остается неизменной, 
если следующая за ней цифра меньше 5, при этом третий и 
последующие знаки после запятой не учитываются).
Срок оплаты приобретаемых акций; в течение 17 дней момента 
истечения срока принятия настоящей обязательного предло-
жения. Выплата денежных средств в связи с продажей акций и: 
владельцами, зарегистрированными в реестре акционере ОАО 
«Томские магистральные сети», осуществляется пути –IX пере-
числения на банковские счета, реквизиты шторы1 чмеются у 
регистратора ОАО «Томские магистральные сети Акционерного 
общества «Регистраторское обществ! <СТАТУС» (далее – Реги-
стратор). Обязанность ПАО «ФСК ЕЭС» по выплате денежны» 
редств а связи с продажей акций их владельцами арегистриро-
ванными в реестре акционеров ОАО «Томск» магистральные 
сети», считается исполненном с дать юстуштения денежных 

6.1.1

6.1.2

6.1.3

6.1.4

«Предлагаемая цена приобрете-
ния ценных бумаг или порядок 
ее определения»
Обоснование предлагаемой 
цены приобретения ценных бу-
маг, в том числе сведения о со-
ответствии предлагаемой цены 
приобретаемых ценных бумаг 
требованиям пункта 4 статьи 
84.2 Федерального закона «Об 
акционерных обществах»

Оплата приобретаемых ценных 
бумаг денежными средствами

Срок и порядок оплаты при-
обретаемых ценных бумаг 
денежными средствами

Раздел I.  Сведения об акционерном обществе, в отношении 
эмиссионных ценных бумаг которого направляется 
обязательное предложение

1.1

1.2

1.3
1.4
1.5
1.6

1.7

Раздел II.  Сведения о лице, направляющем обязательное предложе-
ние о приобретении эмиссионных ценных бумаг акцио-
нерного общества

2.1
2.2
2.3
2.4

цил хиксечизиф ялД 

2.5

2.6

цил хиксечидирю ялД 

2.7

2.8

2.9
2.10
2.11
2.12

Полное фирменное наименование

Сокращенное фирменное наименование 
(если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН
Код эмитента, присвоенный регистрирую-
щим органом
Адрес для направления почтовой корре-
спонденции

Физическое лицо
Юридическое лицо
Резидент
Нерезидент

Фамилия, имя, отчество (последнее при 
его наличии)
Место жительства

Полное наименование/фирменное наи-
менование

Сокращенное наименование/ фирменное 
наименование (если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН
Код эмитента, присвоенный регистрирую-
щим органом (если имеется)

Открытое акционерное общество «Томские ма-
гистральные сети»
ОАО «Томские магистральные сети»

Российская Федерация, г. Томск, пр. Кирова, 36
1057000127898
7017114665
55087-Е

634041, Российская Федерация, Томская об-
ласть, г. Томск, пр. Кирова, 36

нет
да
да
нет

—

—

Публичное акционерное общество «Федераль-
ная сетевая компания Единой энергетической 
системы»
ПАО «ФСК ЕЭС»

Россия, г. Москва
1024701893336
4716016979
65018-D

Обыкновенных 
акций, штук/% 

2.31.225,58 / 2873926623 1.31.2 Привилегированных 
акций, всего, штук/%            

в том числе:

а) типа А, штук/% 

б) типа        , штук/% 

в) типа        , штук/% 

158 213 911/27,44

158 213 911/27,44

— / —

— / —

2.14 Сведения о лицах, которые самостоятельно или совместно со своими аффилированными 
лицами имеют 20 и более процентов голосов в высшем органе управления юридического 
лица, направляющего обязательное предложение

Телефон: 

Адрес электронной почты: 

Адрес для направления почто-
вой корреспонденции:

8-800-200-18-81, доб. 21-94. Факс: 8-495-710-96-41

kovalyova-es@fsk-ees.ru

117630 г. Москва, ул. Академика Челомея, д. 5а

Заместитель Председателя Правления    М. Г. Тихонова
(по доверенности от 11.10.2017 № 300-17)                26 февраля 2018 г.

2.13  Сведения о количестве акций акционерного общества, принадлежащих лицу, направляюще-
му обязательное предложение 

цил хиксечидирю ялД 32.2

2.23.1.1

2.23.1.2

2.23.1.3
2.23.1.4
2.23.1.5
2.23.1.6

2.23.2.1

2.23.2.2

2.23.2.3
2.23.2.4
2.23.2.5
2.23.2.6

Полное наименование/ фирменное наименова-
ние
Сокращенное наименование/фирменное наи-
менование (если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН
Реквизиты и наименование документа (договора, 
доверенности), на основании которого лицо, 
направляющее обязательное предложение, 
действует в интересах данного лица

Полное наименование/фирменное наименова-
ние
Сокращенное наименование/фирменное наи-
менование (если имеется)
Место нахождения
ОГРН
ИНН
Реквизиты и наименование документа (договора, 
доверенности), на основании которого лицо, 
направляющее обязательное предложение, 
действует в интересах данного лица

—

—

—
—
—
—

—

—

—
—
—
—

2.20
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Продолжение на стр. 14
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средств в кредитную организацию, в оторой открыт банковский 
счет лица, имеющего право на юлучение таких выплат, а 9 случае, 
если таким лицом вляется кредитная организация, – на ее счет. 
выплата денежных средств в связи с продажей акций их ладель-
цами, не зарегистрированными в реестре акционеров )АО «Том-
ские магистральные сети», осуществляется пут» к перечисления 
на банковский счет номинального ержателя акций, зарегистри-
рованного в реестре акционеров ЗАО «Томские магистральные 
сети». )бязшшость ПАО «ФСК ЕЭС» по выплате денежных редств 
в связи с продажей акций их владельцами, не арегистрирован-
ными в реестре акционеров ОАО «Томские ;агистральные сети», 
считается исполненной с даты вступления денежных средств 
в кредитную организацию, в оторой открыт банковский счет 
номинального держателя кций, а в случае, если номинальным 
держателем акций вляется кредитная организация, – на ее счет. 
В случае неисполнения ПАО «ФСК ЕЭС» обязанности оплатить 
в срок приобретаемые ценные бумаги владелец ценных бумаг 
по своему выбору вправе представить гаранту, выдавшему бан-
ковскую гарантию, обеспечивающую исполнение обязательств 
по настоящему обязательному предложению, требование об 
оплате цены приобретаемых ценных бумаг с приложением до-
кументов, подтверждающих направление заявления о продаже 
ценных бумаг, и документов. подтверждающих наличие записи 
об установлении ограничения распоряжения пенными бумага-
ми, в отношении которых подано заявление об их продаже, по 
счету, на котором учитываются права владельца на ценные бу-
маги, или по счету иностранного номинального держателя либо 
в одностороннем порядке расторгнуть договор о приобретении 
ценных бумаг.
Оплата приобретаемых ценных бумаг иными ценными бумагами 
не предусмотрена

Оплата приобретаемых ценных бумаг иными ценными бумагами 
не предусмотрена

Выбор формы оплаты владельцем приобретаемых ценных бумаг 
не предусмотрен. Оплата приобретаемых ценных бумаг осу-
ществляется только денежными средствами в рублях Россий-
ской Федерации в порядке, предусмотренном п. 6.1.4 настояще-
го обязательного предложения.
Не предусмотрено данным видом предложения

Иных приобретаемых эмиссионных ценных бумаг ОАО «Том-
ские магистральные сети», кроме указанных в п. 6. настоящего 
обязательного предложения, нет. В соответствии с п. 1 ст. 84.2 
Федерального закона от 26,12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» привилегированные акции типа А ОАО «Томские 
магистральные сети» не приобретаются в рамках настоящего 
обязательного предложения, поскольку они не предоставляют 
права голоса в соответствии с п. 5 ст. 32 Федерального закона 
об 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

6.1.5

6.1.6

6.1.7

6.1.8

6.2

«Оплата приобретаемых ценных 
бумаг иными ценными бумагами 
(указывается эмитент, вид, 
категория, тип)»
Срок и порядок оплаты приоб-
ретаемых ценных бумаг иными 
ценными бумагами
Указание на то, что выбор 
формы оплаты осуществляется 
владельцем приобретаемых 
ценных бумаг

Минимальное количество цен-
ных бумаг, в отношении которых 
лицу, направившему доброволь-
ное предложение, должны быть 
поданы заявления о продаже, 
штук/% 5

«Вид, категория (тип), серия 
приобретаемых эмиссионных 
ценных бумаг»

Условия приобретения эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии

Не применяется

Не применяется

Не применяется

Не применяется

Не применяется

Не применяется

Не применяется

Не применяется

6.2.1

6.2.2

6.2.3

6.2.4

6.2.5

6.2.6

6.2.7

6.2.8

Предлагаемая цена приобретения ценных бумаг 
или порядок ее определения 
Обоснование предлагаемой цены приобретения 
ценных бумаг, в том числе сведения о соответствии 
предлагаемой цены приобретаемых ценных бумаг 
требованиям пункта 4 статьи 84.2 Федерального 
закона «Об акционерных обществах»
Оплата приобретаемых ценных бумаг денежными 
средствами
Срок и порядок оплаты приобретаемых ценных 
бумаг денежными средствами 
Оплата приобретаемых ценных бумаг иными ценны-
ми бумагами (указывается эмитент, вид, категория, 
тип)
Срок и порядок оплаты приобретаемых ценных 
бумаг иными ценными бумагами
Указание на то, что выбор формы оплаты осущест-
вляется владельцем приобретаемых ценных бумаг
Минимальное количество ценных бумаг, в отноше-
нии которых лицу, направившему добровольное 
предложение, должны быть поданы заявления о 
продаже, штук/% 5

6.3 Иные условия приобретения эмиссионных ценных бумаг

Срок принятия обязательного предложения (срок, в течение которого заяв-
ление о продаже ценных бумаг должно быть получено регистратором ОАО 
«Томские магистральные сети» – Акционерным обществом «Регистратора» 
общество «СТАТУС» (АО «СТАТУС») по адресам, указанным в пункте 6.3.2., 
6.3.3. настоящего обязательного предложения) составляет 70 (Семьдесят) 
дней с момент получения настоящего обязательного предложения ОАО 
«Томские магистральные сети». 
Владельцы ценных бумаг, которым адресовано обязательна предложение, 
вправе принять его путем подачи заявления продаже ценных бумаг в поряд-
ке, предусмотренном пунктами 4.1 и 4.2 статьи 84.3 Федерального закона 
«Об акционерных обществах» и настоящим пунктом обязательного пред-
ложения. В заявлении о продаже ценных бумаг должны быть указаны сведе-
ния, позволяющие идентифицировать владельцы ценных бумаг, вид, катего-
рия (тип) и количество ценных бумаг, которые их владелец согласен продать 
ПАО «ФСК ЕЭС» – лицу, направившему и обязательное предложение. Заяв-
ление владельца ценных бумаг, зарегистрированного в реестре акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети», продаже ценных бумаг подается Реги-
стратору ОАС «Томские магистральные сети» (АО «СТАТУС») путем направ-
ления по почте по адресу, указанному в п. 6.3.2 настоящего обязательного 
предложения, либо путем вручения под роспись документа в письменной 
форме подписанного акционером, лично по адресу, указанному в п. 6.3.3 
настоящего обязательного предложения, а если это предусмотрено прави-
лами, в соответствии с которыми регистратор осуществляет деятельность 
по ведению реестра, также путем направления электронного документа, 
подписанного квалифицированной электронной подписью. В случае, если 
это предусмотрено указанными правилами Регистратора, данный электрон-
ный документ может быть подписан простой или неквалифицированной 
электронной подписью и в таком случае он признается равнозначным доку-
менту на бумажном носителе, подписанному собственноручной подписью, 
владелец ценных бумаг вправе отозвать заявление о продаже ценных бумаг 
до истечения срока принятия настоящего обязательного предложения. Все 
поступившие до истечения срока принятия обязательного предложения за-
явления о продаже ценных бумаг считаются полученными ПАО «ФСК ЕЭС» 
– лицом, направившим обязательное предложение, в день истечения срока 
принятия настоящего обязательного предложения, определяемого в соот-
ветствии с настоящим пунктом обязательного предложения (70 (Семьдесят) 
дней с момента получения настоящего обязательного предложения ОАО 
Томские магистральные сети»).
109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1 (Центральный офис АО 
«СТАТУС»). Заявление о продаже ценных бумаг может быть так» направле-
но по адресу любого филиала АО «СТАТУС». Информация о филиалах АО 
«СТАТУС» размещена на сайт АО «СТАТУС» в сети «Интернет» по адресу 
https://rostatus.ru/about/filial/.
г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр.1 (Центральны офис АО «СТАТУС»)
Время работы: с 9:00 до 18:00.
– с понедельника по четверг: с 10:00 до .17:00 часов без перерыва на обед;
– пятница: с 10:00 до 16:00 часов без перерыва на обед.
Выходные: суббота, воскресенье.
Телефон: (495) 974-83-50, 974-83-45. Факс: (495) 678-71-10, е-mail: оffiсе@
rostatus.ru. Заявление о продаже ценных бумаг может быть также представ-
лено лично по адресу любого филиала АО «СТАТУС».
Информация о филиалах АО «СТАТУС» размещена на сайт АО «СТАТУС» в 
сети «Интернет» по адресу: https://rostatus.ru/about/filial/
Срок, в течение которого Регистратор ОАО «Томские магистральные 
сети» вносит записи о переходе прав на продаваемые ценные бумаги от 
владельцев зарегистрированных в реестре акционеров ОАО «Томские ма-
гистральные сети», к ПАО «ФСК ЕЭС» – в течение 3 (трех рабочих дней с 
даты предоставления ПАО «ФСК ЕЭС отчета об итогах принятия обязатель-
ного предложения и документов, подтверждающих исполнение ПАО «ФСК 
ЕЭС обязанности по выплате денежных средств продавцам – владельцам 
ценных бумаг, зарегистрированным а реестре акционеров ОАО «Томские 
магистральные сети». Срок, в течение которого Регистратор ОАО «Томские 
магистральные сети» вносит записи о переходе прав на продаваемые цен-
ные бумаги от владельцев, не зарегистрированных в реестре акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети», к ПАО «ФСК ЕЭС» – в течение 3 (трех 
рабочих дней с даты предоставления номинальным держателем, зареги-
стрированным в реестре акционеров ОАО «Томские магистральные сети», 
распоряжения и выписки из отчета об итогах принятия обязательного пред-
ложения предоставленной ПАО «ФСК ЕЭС».
Владелец ценных бумаг обязан передать ценные бумаги свободными от лю-
бых прав третьих лиц.
Лицо, на счет депо которого должны быть зачислены акции ОАО «Томские 
магистральные сети» в рамках принятия настоящего обязательного пред-
ложения:
Публичное акционерное общество «Федеральная сетевая компания Единой 
энергетической системы».
Сведения о Публичном акционерном обществе «Федеральная сетевая ком-
пания Единой энергетической системы», подлежащие указанию в распоря-
жении (инструкции депозитарию) о передаче приобретаемых ценных бумаг:
Реквизиты Публичного акционерного общества «Федеральная сетевая ком-
пания Единой энергетической системы» (ПАО «ФСК ЕЭС») в депозитарии 

6.3.1

6.3.2

6.3.3
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6.3.5

Срок принятия обяза-
тельного предложения 
(срок, в течение которого 
заявление о продаже 
ценных бумаг должно 
быть получено лицом, на-
правляющим обязатель-
ное предложение)

Почтовый адрес, по 
которому должны на-
правляться заявления о 
продаже приобретаемых 
ценных бумаг
Адрес, по которому заяв-
ления о продаже ценных 
бумаг могут представлять-
ся лично

Срок, в течение которого 
приобретаемые ценные 
бумаги должны быть за-
числены на лицевой счет 
(счет депо) лица, направ-
ляющего обязательное 
предложение

Сведения о лице, на-
правляющем обяза-
тельное предложение, 
подлежащие указанию в 
распоряжении о передаче 
приобретаемых ценных 
бумаг

Раздел VII.  Сведения о банковской гарантии, прилагаемой 
  к обязательному предложению

Публичное акционерное общество 
«Сбербанк России»
Публичное акционерное общество 
«Сбербанк России»
ПАО Сбербанк

117997, Российская Федерация, 
г. Москва, ул. Вавилова, д.19.
1027700132195
7707083893
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Сведения о гаранте

Полное фирменное наименование

«Сокращенное фирменное наименование (если 
имеется)»
Место нахождения

ОГРН
ИНН

«Банковская гарантия 
№ 00/0000/6611/10-3 Дата выдачи: 20.02.2018
280 935 073 (Двести восемьдесят миллионов девятьсот тридцать пять тысяч 
семьдесят три)  рубля 39 копеек

Банковская гарантия не может быть отозвана Гарантом.

Банковская гарантия действует с 20 февраля 2018 года по 31 января 2019 
года и прекращается, а Гарант освобождается от всех своих обязательств в 
данной связи, если требования Бенефициара не были получены Гарантом до 
этой даты или на эту дату.

Бенефициаром по банковской гарантии является любой акционер ОАО «Том-
ские магистральные сети» (далее – Общество), принявший Оферту путел на-
правления заявления о продаже принадлежащих ему акций. Обязательства 
Гаранта по банковской гарантии ограничены суммой 280 935 073 (Двести 
восемьдесят миллионов девятьсот тридцать пять тысяч семьдесят три) рубля 
39 копеек.
Обязательства Гаранта по банковской гарантии будут уменьшены на любую 
сумму, выплаченную по данной гарантии. Ответственность Гаранта за не-
выполнение или ненадлежащее выполнение своих обязательств по банков-
ской гарантии ограничивается суммой, на которую она выдана. Банковская 
гарантия будет находиться у Общества. Письменное требование платежа по 
банковской гарантии должно быть получено Гарантом в месте ее выдачи за-
казным письмом с уведомлением о вручений по адресу: Российская Федера-
ция, 117997, г. Москва, ул. Вавилова, д. 19. При этом подпись на требовании 
платежа, направленном в адрес Гаранта Бенефициаром – физическим лицом 
по почте, должна быть удостоверена нотариально в порядке, предусмотрен-
ном Основами законодательства Российской Федерации о нотариате (утв. ВС 
РФ 11.02.1993 №4462-1).
В требовании Бенефициара должно быть указано, какие обязательства Прин-
ципала, обеспеченные банковской гарантией, не исполнены им (в т.ч. должно 
быть указано количество и цена акций, в отношении которых подано заявле-
ние Бенефициара об их продаже Принципалу), а также платежные реквизиты 
Бенефициара, необходимые для осуществления Гарантом безналичного пла-
тежа по банковской гарантии.
К требованию Бенефициара о совершении платежа по банковской гарантии 
должны быть приложены документы, подтверждающие направление заявле-
ния Бенефициара о продаже акций, и документы, подтверждающие наличие 
записи об установлении ограничения распоряжения акциями в отношении 
которых подано заявление Бенефициара об их продаже, по счету, на котором 
учитываются права владельца на акции, или по счету иностранного номиналь-
ного держателя, Оригинал требования Бенефициара должен содержать:
1. полное наименование/(Ф.И.О.) Бенефициара;
2. платежные реквизиты Бенефициара, необходимые для осуществления Га-
рантом безналичного платежа по банковской гарантии;
3. место нахождения и почтовый адрес (место регистрации) Бенефициара; 
4. паспортные данные Бенефициара (для Бенефициара – физического лица);
5. основной государственный регистрационный номер, дата выдачи и номер 
Свидетельства о государственной регистрации (для Бенефициаров – юридиче-
ских лиц и физических лиц – индивидуальных предпринимателей);
6. ссылку на Оферту;
7. существо и размер обязательств Принципала перед Бенефициаром, кото-
рые не исполнены или ненадлежащим образом исполнены Принципалом на 
дату направления Бенефициаром требования Гарант)’;
8. вид, категория (тип) и количество акций, в отношении которых Принципа-
лом не исполнены ненадлежащим образом исполнены платежные обязатель-
ства;
9. расчет суммы задолженности Принципала перед Бенефициаром исходя из 
условий Оферты. 
В целях идентификации Бенефициара при предъявлении требования Бенефи-
циара:
1. подлинность подписи Бенефициара (представителя Бенефициара) на требо-
вании Бенефициара должна быть удостоверена нотариусом;
2. при предъявлении Требования Бенефициара представителем Бенефициара, 
подписанного Бенефициаром: подлинность подписи Бенефициара на требо-
ваний Бенефициара должна быть удостоверена нотариусом с приложением 
нотариально удостоверенной доверенности на представителя Бенефициара;
3. при подписании требования Бенефициара от имени Бенефициара лицом, 
действующим на основании доверенности, к требованию Бенефициара дол-
жен быть приложен оригинал/нотариально заверенная копия доверенности.
Требование платежа по банковской гарантии не может быть предъявлено ра-
нее установленного срока выполнения Принципалом обязательств по оплате 
акций в соответствии с условиями Оферты.
Сумма требования Бенефициара не может быть больше определенной в соот-
ветствии с условиями Оферты цены акций, подлежащих списанию с лицевого 
счета (счета депо) Бенефициара, указанных в подтверждающих документах 
(документы, подтверждающие направление заявления Бенефициара о про-
даже акций, и документы подтверждающие наличие записи об установлении 
ограничения распоряжениями акциями, в отношении которых подано заяв-
ление Бенефициара об их продаже, по счету, на котором учитываются права 
владельца на акции, или по счету иностранного номинального держателя) при-
ложенных к требованию бенефициара.
Требование платежа по настоящей гарантии будет рассмотрено в течение 5 
(Пяти) рабочих дней с даты получения письменного требования Бенефициара.
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7.2.4

7.2.5

«Реквизиты банковской га-
рантии (№ и дата выдачи)»
Сумма, на которую выдана 
банковская гарантия, или 
порядок ее определения
«Условие о безотзывности 
банковской гарантии»
Срок действия банковской 
гарантии или порядок его 
определения

«Иные сведения, указан-
ные в банковской гаран-
тии, связанные с формой и 
содержанием требования 
об оплате гарантом при-
обретаемых ценных бумаг 
и порядком его направле-
ния, а также прилагаемыми 
к такому требованию 
документами»

7.2 Сведения об условиях банковской гарантии

Раздел VIII.  Иные дополнительные сведения, указываемые   
 в добровольном предложении

—
—

8.1
8.2

—
—

РЕЗОЛЮТИВНАЯ ЧАСТЬ ОТЧЕТА № 27-ОБ-ЯА/18

В соответствии с договором на оказание услуг по оценке № 27-ОБ-ЯА/18 от 9 февраля 2018 г. ООО «ЭсАрДжи- Кон-
салтинг» («SRG-Consulting») произвело оценку величины рыночной стоимости объекта оценки – 1 обыкновенной 
именной бездокументарной акции ОАО «Томские магистральные сети».

На основании информации, представленной и проанализированной в отчете об оценке № 27-ОБ-ЯА/18 от 14 фев-
раля 2018 г. с учетом ограничивающих условий и сделанных допущений, оценщиком ООО «ЭсАрДжи-Консалтинг» 
(«SRG-Consulting») сделан вывод, что величина рыночной стоимости объекта оценки по состоянию на дату оценки со-
ставляет (НДС не облагается):

РЫНОЧНАЯ СТОИМОСТЬ ОБЪЕКТА ОЦЕНКИ

Настоящая оценка проведена в соответствии с Федеральным законом от 29 июля 1998 г. № 135-ФЗ «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации» (в действующей редакции), Федеральными стандартами оценки, утвержден-
ными Приказами Минэкономразвития России от 20 мая 2015 г. № 297, 298, 299 (ФСО 1,2,3), от 25 сентября 2014 г. № 
611 (ФСО 7), от 01 июня 2015 г. №326 (ФСО №8), №328 (ФСО №10), стандартами и правилами саморегулируемой орга-
низации, в которой состоит оценщик, подписавший настоящий отчет.

№ п/п Наименование Рыночная стоимость, руб.                                                      
(НДС не облагается)

Рыночная стоимость                       
(прописью)

1 Рыночная стоимость 1 обыкновен-
ной именной бездокументарной 
акции ОАО «Томские магистраль-
ные сети»

 атсерытеч хылец ьлоН594,0
девяносто пять тысячных 
руб.

Необходимо принять во внимание, что цена, установленная в случае реальной сделки купли-продажи, может от-
личаться от стоимости, определенной в ходе оценки, вследствие таких факторов, как мотивы сторон, умение сторон 
вести переговоры, условия сделки, иные факторы.

Итоговая величина стоимости объекта оценки, указанная в отчете об оценке, составленном в соответствии со 
всеми нормативными документами, регламентирующими оценочную деятельность, может быть признана рекомен-
дуемой для целей совершения сделки с объектом оценки, если с даты составления отчета об оценке до даты совер-
шения сделки с объектом оценки или даты представления публичной оферты прошло не более 6 месяцев.

Старший руководитель проектов по оценке Департамента оценки 
ООО «ЭсАрДжи- Консалтинг» («SRG- Консалтинг») 

И. В. Телятников

БАНКОВСКАЯ ГАРАНТИЯ № 00/0000/6611/10-3
ДЛЯ АКЦИОНЕРОВ, ЯВЛЯЮЩИХСЯ ВЛАДЕЛЬЦАМИ ОБЫКНОВЕННЫХ АКЦИЙ (НОМЕР ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ РЕГИСТРАЦИИ АКЦИЙ 1-01-55087-Е  ОТ 28 ИЮНЯ 2005 ГОДА) ОТКРЫТОГО АК-
ЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ» (ОАО «ТОМСКИЕ МАГИ-
СТРАЛЬНЫЕ СЕТИ», АДРЕС: РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, Г, ТОМСК, ПР. КИРОВА, 36, ИНН 
7017114665, ОГРН 1057000127898)
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (ПАО Сбербанк, адрес: Российская Федерация, 117997, 

г, Москва, ул. Вавилова, д. 19), в дальнейшем именуемое ГАРАНТ, имеющее корреспондентский счет в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО № 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН 7707083893, в лице Управляющего директора – на-
чальника Управления унифицированных продуктов и администрирования кредитов Департамента кредитования 
ПАО Сбербанк Ситникова Александра Михайловича, действующего на основании Устава и Доверенности № 1100-Д 
от «11» декабря 2017г., было уведомлено, что Публичное акционерное общество «Федеральная сетевая компания 
Единой энергетической системы» (ПАО «ФСК ЕЭС», адрес: Российская Федерация, 117630, г. Москва, ул. Академика 
Челомея. д. 5А, ИНН 4716016979, ОГРН 1024701893336), в дальнейшем именуемое ПРИНЦИПАЛ,

в соответствии со статьей 84.2 Федерального закона от 26.12.1995 №208-ФЗ «Об акционерных обществах» на-
правит акционерам Открытого акционерного общества «Томские магистральные сети» (ОАО «Томские магистраль-
ные сети», адрес: Российская Федерация, г. Томск, пр. Кирова, 36, ИНН 7017114665, ОГРН 1057000127898) (далее 
– Общество) обязательное предложение (далее – Оферта) о приобретении 553 021 798 (Пятисот пятидесяти трех 
миллионов двадцати одной тысячи семисот девяносто восьми) штук обыкновенных акций (государственный реги-
страционный номер акций 1-01-55087-Е от 28 июня 2005 года) Общества (далее – АКЦИИ).

БЕНЕФИЦИАРОМ по настоящей гарантии является любой акционер Общества, принявший Оферту путем на-
правления заявления о продаже принадлежащих ему АКЦИИ.

По просьбе ПРИНЦИПАЛА ГАРАНТ принимает ̂ на себя обязательство уплатить по первому письменному тре-
бованию БЕНЕФИЦИАРА цену АКЦИЙ, определяемую в соответствии с условиями Оферты, в случае неисполнения 
ПРИНЦИПАЛОМ обязанности оплатить в срок, в соответствии с условиями Оферты, приобретаемые АКЦИИ,

Обязательства ГАРАНТА по настоящей гарантии ограничены суммой 280 935 073 (Двести восемьдесят миллио-
нов девятьсот тридцать пять тысяч семьдесят три) рубля 39 копеек.

Обязательства ГАРАНТА по настоящей гарантии будут уменьшены на любую сумму, выплаченную по данной га-
рантии.

Ответственность ГАРАНТА за невыполнение или ненадлежащее выполнение своих обязательств по настоящей 
гарантии ограничивается суммой, на которую она выдана.

Настоящая гарантия будет находиться у Общества.
Письменное требование платежа по настоящей гарантии должно быть получено ГАРАНТОМ в месте ее выдачи 

заказным письмом с уведомлением о вручении по адресу: Российская Федерация, 117997, г. Москва, ул. Вавилова, д. 
19. При этом подпись на требовании платежа, направленном в адрес ГАРАНТА БЕНЕФИЦИАРОМ-физическим ли-
цом по почте, должна быть удостоверена нотариально в порядке, предусмотренном Основами законодательства 
Российской Федерации о нотариате (утв. ВС РФ 11.02.1993 №4462-1).

В требовании БЕНЕФИЦИАРА должно быть указано, какие обязательства ПРИНЦИПАЛА, обеспеченные насто-
ящей гарантией, не исполнены им (в т.ч. должно быть указано количество и цена АКЦИИ, в отношении которых по-
дано заявление БЕНЕФИЦИАРА об их продаже ПРИНЦИПАЛУ), а также платежные реквизиты БЕНЕФИЦИАРА, не-
обходимые для осуществления ГАРАНТОМ безналичного платежа по настоящей гарантии.

К требованию БЕНЕФИЦИАРА о совершении платежа по настоящей гарантии должны быть приложены доку-
менты, подтверждающие направление заявления БЕНЕФИЦИАРА о продаже АКЦИЙ, и документы, подтверждаю-
щие наличие записи об установлении ограничения распоряжения АКЦИЯМИ, в отношении которых подано заявле-
ние БЕНЕФИЦИАРА об их продаже, по счету, на котором учитываются права владельца на АКЦИИ, или по счету ино-
странного номинального держателя. Оригинал требования БЕНЕФИЦИАРА должен содержать:

1. полное наименование/ (Ф.И.О.) БЕНЕФИЦИАРА;
2. платежные реквизиты БЕНЕФИЦИАРА, необходимые для осуществления ГАРАНТОМ безналичного платежа 

по настоящей гарантии;
3. место нахождения и почтовый адрес (место регистрации) БЕНЕФИЦИАРА;
4. паспортные данные БЕНЕФИЦИАРА (для БЕНЕФИЦИАРА – физического лица);
5. основной государственный регистрационный номер, дата выдачи и номер Свидетельства о государственной 

регистрации (для БЕНЕФИЦИАРОВ – юридических лиц и физических лиц – индивидуальных предпринимателей);
6. ссылку на Оферту;
7. существо и размер обязательств ПРИНЦИПАЛА перед БЕНЕФИЦИАРОМ, которые не исполнены или ненад-

лежащим образом исполнены ПРИНЦИПАЛОМ на дату направления БЕНЕФИЦИАРОМ требования ГАРАНТУ;
8. вид, категория (тип) и количество АКЦИЙ, в отношении которых ПРИНЦИПАЛОМ не исполнены или ненадле-

жащим образом исполнены платежные обязательства;
9. расчет суммы задолженности ПРИНЦИПАЛА перед БЕНЕФИЦИАРОМ, исходя из условий Оферты. В целях 

идентификации БЕНЕФИЦИАРА при предъявлении требования БЕНЕФИЦИАРА:
1. подлинность подписи БЕНЕФИЦИАРА (представителя БЕНЕФИЦИАРА) на требовании БЕНЕФИЦИАРА долж-

на быть удостоверена нотариусом;
2. при предъявлении требования БЕНЕФИЦИАРА представителем БЕНЕФИЦИАРА, подписанного БЕНЕФИЦИ-

АРОМ: подлинность подписи БЕНЕФИЦИАРА на требовании БЕНЕФИЦИАРА должна быть удостоверена нотариу-
сом с приложением нотариально удостоверенной доверенности на представителя БЕНЕФИЦИАРА;

3. при подписании требования БЕНЕФИЦИАРА от имени БЕНЕФИЦИАРА лицом, действующим на основании до-
веренности, к требованию БЕНЕФИЦИАРА должен быть приложен оригинал/ нотариально заверенная копия дове-
ренности.

Требование платежа по настоящей гарантии не может^быть предъявлено ранее установленного срока выполне-
ния ПРИНЦИПАЛОМ обязательств по оплате АКЦИЙ в соответствии с условиями Оферты.

Сумма требования БЕНЕФИЦИАРА не может быть больше определенной в соответствии с условиями Оферты 
цены АКЦИЙ, подлежащих списанию с лицевого счета (счета депо) БЕНЕФИЦИАРА, указанных в подтверждающих 
документах (документы, подтверждающие направление заявления БЕНЕФИЦИАРА о продаже АКЦИЙ, и документы 
подтверждающие наличие записи об установлении ограничения распоряжениями АКЦИЯМИ, в отношении кото-
рых подано заявление БЕНЕФИЦИАРА об их продаже, по счету, на котором учитываются права владельца на АК-
ЦИИ, или по счету иностранного номинального держателя), приложенных к требованию БЕНЕФИЦИАРА,

Требование платежа по настоящей гарантии будет рассмотрено в течение 5 (Пяти) рабочих дней с даты получе-
ния письменного требования БЕНЕФИЦИАРА.

Настоящая гарантия действует с «20» февраля 2018 года по «31» января 2019 года и прекращается, а ГАРАНТ ос-
вобождается от всех своих обязательств в данной связи, если требования БЕНЕФИЦИАРА не были получены ГАРАН-
ТОМ до этой даты или на эту дату.

Настоящая гарантия не может быть отозвана ГАРАНТОМ.
Настоящая гарантия регулируется законодательством Российской Федерации. Все споры между ГАРАНТОМ и 

БЕНЕФИЦИАРОМ, вытекающие из настоящей гарантии или связанные с ней, подлежат рассмотрению:
 в Арбитражном суде г. Москвы (если БЕНЕФИЦИАР – юридическое лицо или индивидуальный предпринима-

тель),
* в Гагаринском районном суде г. Москвы (если БЕНЕФИЦИАР – физическое лицо).
По окончании срока действия гарантии Общество должно вернуть ГАРАНТУ оригинал настоящей гарантии без 

дальнейших уведомлений со стороны ГАРАНТА.
Сведения о ПРИНЦИПАЛЕ по настоящей гарантии передаются в бюро кредитных историй в соответствии с по-

ложениями Федерального закона от «30» декабря 2004 года № 218-ФЗ «О кредитных историях».

Управляющий директор – начальник Управления унифицированных продуктов 
  кнабребС ОАП яинавотидерк атнематрапеД вотидерк яинавориртсинимда и

А.М.Ситников

РЕКОМЕНДАЦИИ
ДЛЯ АКЦИОНЕРОВ ОАО «ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ»  В ОТНОШЕНИИ ПОСТУПИВ-

ШЕГО ОБЯЗАТЕЛЬНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПАО «ФСК ЕЭС» О ПРИОБРЕТЕНИИ ЭМИССИОННЫХ 
ЦЕННЫХ БУМАГ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА, ПРИНЯТЫЕ СОВЕТОМ ДИРЕКТОРОВ ОАО «ТОМ-
СКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ» 23.03.2018. 

Рекомендации для акционеров ОАО «Томские магистральные сети» в отношении поступившего обязательного 
предложения ПАО «ФСК ЕЭС» о приобретении эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, принятые Со-
ветом директоров ОАО «Томские магистральные сети» 23.03.2018. 

По итогам рассмотрения в соответствии с пунктом 1 статьи 84.3 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» представленного в ОАО «Томские магистральные сети» 19 марта 2018 года обяза-
тельного предложения Публичного акционерного общества «Федеральная сетевая компания Единой энергети-
ческой системы» (далее – ПАО «ФСК ЕЭС») о приобретении 553 021 798 штук обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций Общества (государственный регистрационный номер выпуска 1-01-55087-Е от 28 июня 2005 

  оньлетисонто иицаднемокер еищюуделс лянирп вороткерид тевоС )еинежолдерп еоньлетазябО – еелад( )адог
Обязательного предложения:
1.1.1. Обязательное предложение соответствует требованиям Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» и получено с приложением документов, предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации. 

1.1.2. В соответствии с условиями Обязательного предложения предлагаемая цена приобретения одной обык-
новенной именной бездокументарной акции ОАО «Томские магистральные сети» установлена в размере 0,508 руб. 

Обыкновенные именные бездокументарные акции ОАО «Томские магистральные сети» не обращаются на орга-
низованных торгах. 

Рыночная стоимость одной обыкновенной именной бездокументарной акции ОАО «Томские магистральные 
сети» определена оценщиком - 

ООО «ЭсАрДжи-Консалтинг» (отчет об оценке от 14.02.2018 № 27-ОБ-ЯА/18 1) и составляет 0,495 рубля.
Наибольшая цена, по которой ПАО «ФСК ЕЭС» в течение 6 месяцев, предшествующих дате направления Обяза-

тельного предложения в ОАО «Томские магистральные сети», приобрело акции ОАО «Томские магистральные сети», 
составляла 0,508 рубля за одну обыкновенную именную бездокументарную акцию ОАО «Томские  магистральные 
сети». 

Аффилированными лицами ПАО «ФСК ЕЭС» сделки с акциями ОАО «Томские магистральные сети» в течение 6 
месяцев, предшествующих дате направления Обязательного предложения в ОАО «Томские магистральные сети», не 
совершались и иных обязанностей приобрести акции ОАО «Томские магистральные сети» ПАО «ФСК ЕЭС» и его аф-
филированные лица на себя не принимали.

Таким образом, предлагаемая цена приобретения акций (0,508 рубля за одну обыкновенную именную бездоку-
ментарную акцию ОАО «Томские магистральные сети») равна наибольшей цене за одну акцию, по которой ПАО 
«ФСК ЕЭС» приобрело акции ОАО «Томские магистральные сети» в течение 6 месяцев, предшествующих дате на-
правления Обязательного предложения в ОАО «Томские магистральные сети».

Совет директоров Общества рекомендует считать предложенную цену за одну обыкновенную именную акцию 
обоснованной и соответствующей требованиям п. 4 ст. 84.2 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об ак-
ционерных обществах».

1.1.3. Совет директоров Общества рекомендует акционерам Общества учесть при решении вопроса о принятии 
Обязательного предложения, что цена приобретаемых ценных бумаг, указанная в Обязательном предложении, на 
дату поступления в Общество Обязательного предложения соответствует требованиям п. 4 ст. 84.2 Федерального 
закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах», и приобретение ценных бумаг Общества на основа-
нии Обязательного предложения возможно приведет к изменению рыночной стоимости ценных бумаг ОАО «Том-
ские магистральные сети».

Рыночная стоимость акций Общества после приобретения их ПАО «ФСК ЕЭС» может быть определена на осно-
вании отчета независимого оценщика и может изменяться к текущей цене приобретения. Учитывая, что в соответ-
ствии с п. 5. ФСО № 1 (приказ Минэкономразвития России от 20 мая 2015 г. № 297) стоимость объекта оценки – это 
наиболее вероятная расчетная величина, определенная на дату оценки в соответствии с выбранным видом стоимо-
сти, оценщиком не может быть определена стоимость имущества в будущем. Стоит отметить, что на рыночную сто-
имость акций оказывают влияние изменение результатов деятельности Общества, а также различные факторы, в том 
числе находящиеся вне сферы контроля Общества и (или) ПАО «ФСК ЕЭС»: оценки отраслевых аналитиков, темпы 
роста экономики, внешняя политика, общие экономические условия в РФ, изменения законодательства и пр.

1.1.4. Обязательное предложение не содержит информации о планах ПАО «ФСК ЕЭС» в отношении Общества и/
или его работников, в связи с чем соответствующая оценка указанных планов Советом директоров не осуществля-
ется.

1.1.5. Принимая во внимание вышеизложенное, Совет директоров Общества рекомендует акционерам Обще-
ства ознакомиться с содержанием Обязательного предложения, условиями его принятия и принять Обязательное 
предложение на указанных в нем условиях. Срок принятия Обязательного предложения (срок, в течение которого 
заявление о продаже ценных бумаг должно быть получено лицом, направившим Обязательное предложение): по 
28.05.2018 (включительно).

Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети»

– в Общества с ограниченной ответственностью «Депозитарные и корпора-
тивные технологии» (ООО «ДКТ»): Место нахождения депозитария: г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 4, корп. 1. 
Данные о государственной регистрации депозитария:
ОГРН 1057746181272 от 08.02.2005, свидетельство о государственной реги-
страции выдано МИ ФНС № 46 по г. Москве.
Депозитарный договор № 017/ДКТ-ДИ от 14.02.2006.
Номер счета депо – В00000009. Тип счета депо – Владелец.
Основание:
– Обязательное предложение о приобретении эмиссионных ценных бумаг ак-
ционерного общества от ______ 20__ года (указать дату);
– Заявление о продаже ценных бумаг от ______ 20__ года (указать дату и иные 
реквизиты заявления акционера).
Направление владельцами ценных бумаг распоряжений о передаче приобре-
таемых ценных бумаг ОАО «Томские магистральные сети» в пользу ПАО «ФСК 
ЕЭС», направляющего настоящее обязательное предложение, не предусмо-
трено действующим законодательством Российской Федерации.

—
6.3.6 Планы лица, направляю-

щего обязательное пред-
ложение, в отношении 
акционерного общества, 
ценные бумаги которого 
приобретаются, в том 
числе планы в отношении 
работников указанного 
акционерного общества

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Начало на стр. 13
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НОВОСТИ

Наши арбитры
будут работать
на ЧМ-2018

СВИСТОК 
В РУКИ

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ бригада судей 
во главе с Сергеем Карасевым 
будет работать на «домашнем» 
чемпионате мира по футболу 
2018 года. 

Как сообщает пресс-служба 
ФИФА, обслуживать матчи бу-
дут 36 главных арбитров и 63 ас-
систента, в том числе Карасев, 
а также лайнсмены Тихон Калу-
гин и Антон Аверьянов.

Отметим, что наш арбитр по-
пал на ЧМ впервые за 12 лет. 
В 2006 году в Германии три игры 
судил Валентин Иванов, кото-
рый запомнился своей принци-
пиальностью. В 1/8 финала меж-
ду Португалией и Нидерландами 
Иванов показал 16 желтых кар-
точек и четыре красных, устано-
вив рекорд чемпионатов.

Что касается Сергея Карасе-
ва, то в 2016 году он работал на 
Евро во Франции и на олимпий-
ском турнире в Рио-де-Жанейро. 
В 2017-м — судил игры молодеж-
ного ЧМ в Южной Корее, матчи 
Лиги чемпионов и Лиги Европы.

Интересно, что впервые 
с 1938 года на ЧМ не будет пред-
ставлен рефери из Великобрита-
нии. 

Шарапова 
подала заявки 
на четыре 
турнира 

УКРЕПИЛАСЬ
НА ГРУНТЕ

Анна Бекетова

ПЯТИКРАТНАЯ победитель-
ница турниров серии «Большо-
го шлема», экс-первая ракетка 
мира Мария Шарапова объяви-
ла о своих планах на грунтовый 
сезон.

Как сообщает Tennis.life, рос-
сийская теннисистка собирается 
выступить на турнирах в Штут-
гарте (с 23 по 29 апреля), Мадри-
де (с 5 по 12 мая) и Риме (с 14 по 
20 мая), а также подала заявку 
на «Ролан Гаррос». «Большой 
шлем» состоится в Париже с 
27 мая по 10 июня.

Напомним, что в прошлом 
году турнир в Штутгарте стал 
первым для Марии Шараповой 
после окончание дисквалифика-
ции за непредумышленное при-
менение мельдония. В нынеш-
нем сезоне из-за постоянных 
проблем со здоровьем спор-
тсменка приняла участие только 
в трех соревнованиях. На откры-
том чемпионате Австралии она 
пробилась в третий круг, однако 
в Дохе и Индиан-Уэллсе вылета-
ла после стартовых матчей. 
В марте Шарапова не поехала в 
Майами из-за травмы руки.

Поветкин
знает слабые
стороны
Прайса

УДАР 
НЕ ПРОПУСТИТ

Анна Козина

БОКСЕР Александр Поветкин, 
которому предстоит защищать 
интерконтинентальные пояса 
WBO и WBA, уверенно чувствует 
себя перед боем с британцем Дэ-
видом Прайсом. Поединок состо-
ится в Кардиффе уже в эту суббо-
ту, 31 марта.

— Я видел несколько професси-
ональных боев Прайса. Он доста-
точно хороший боец и отличный 
панчер. У нас получится интере-
сный бой, — сказал Александр на 
пресс-конференции. — Но, на мой 
взгляд, его подводит физическая 
форма и функциональная подго-
товка. Надеюсь, к нашему пое-
динку он наберет форму. 

Бой Поветкин — Прайс прой-
дет в андеркарте главного собы-
тия боксерского вечера, когда на 
ринге появятся чемпион мира по 
версиям WBA и IBF британец Эн-
тони Джошуа и обладатель титу-
ла WBO новозеландец Джозеф 
Паркер. 

В этом противостоянии «Рус-
ский витязь» ставит на Джошуа, 
которого считает сильнейшим 
супертяжем. К тому же в случае 
собственной победы Поветкин 
получит шанс сразиться с бри-
танцем за полновесный титул 
WBA.

ХОККЕЙ

Из КХЛ 
исключили 
сразу 
два клуба

«ЛАДА» 
НАХМУРИЛАСЬ

Павел Петровский

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге про-
шел первый полуфинальный 
матч Кубка Гагарина в Западной 
конференции. СКА на своем льду 
принимал ЦСКА. На момент под-
писания номера «РГ» в печать 
результат поединка не был изве-
стен. 

А накануне состоялся совет 
директоров КХЛ, на котором 
было принято немало важных 
решений.

Так, через два года в Конти-
нентальной хоккейной лиге вве-
дут жесткий потолок зарплат. 
Начиная с сезона 2020/2021 он 
составит 900 млн рублей без вы-
вода «звезд». В решении было уч-
тено, что клубам нужен более 
длительный переходный период 
для корректного завершения те-
кущих контрактов.

Как сообщили в пресс-службе 
КХЛ, установление потолка зар-
плат будет постепенным. После-
дующие два сезона он будет 
«мягким», то есть клубы могут 
превышать эту цифру, уплатив 
дополнительный взнос в разме-
ре 20 процентов. В сезоне 
2018/2019 он снизится до 850 
млн рублей, а в сезоне 2019/2020 
— до 800 млн рублей с увеличени-
ем размера взноса за превыше-
ние потолка до 30 процентов.

Новый сезон в лиге стартует 1 
сентября 2018 года, и КХЛ наме-
ревается провести больше игр 
между принципиальными сопер-
никами внутри дивизионов и 
конференций. Правда, эти реше-
ния уже не будут касаться 
«Югры» из Ханты-Мансийска и 
тольяттинской «Лады», которые 
отправили в Высшую хоккейную 
лигу (ВХЛ). 

Вот как прокомментировал 
это решение президент КХЛ 
Дмитрий Чернышенко:

— Цель нашей стратегии — по-
высить спортивный уровень клу-
бов, снизить долю их государст-
венного финансирования, повы-
сить коммерческий потенциал 
лиги. Решение принималось на 
основании специального рей-
тинга. Самым большим весом 
среди его параметров обладают 
спортивные результаты. «Югра», 
«Лада» и «Северсталь» были в 
аутсайдерах. Думаю, нет смысла 
перечислять все достижения, ко-
торые за этот сезон продемон-
стрировала «Северсталь», пока-
зав всем, как клуб может изме-
ниться. Они впервые за пять  лет 
вышли в плей-офф, посещае-
мость матчей увеличилась на 13 
процентов, и, что особенно пора-
довало, на 57 процентов вырос 
телевизионный спрос на матчи 
«Северстали». Клуб обновил 
полностью световое оборудова-
ние и в итоге дает хороший про-
дукт, который нужен лиге. Самая 
высокая в лиге доля бюджетного 
финансирования — у «Лады» 
(70%) и у «Югры» (82%). Пла-
тежная ведомость не позволяет 
брать тех хоккеистов, которые 
могли бы обеспечивать конку-
ренцию клубу. Учитывая то, что 
на клуб-аутсайдер тратились 
значительные средства регио-
нальных бюджетов, мы рассчи-
тываем на то, что сейчас, под 
контролем Федерации хоккея 
России, они будут направлены на 
детский, юношеский спорт, стро-
ительство катков — на то, что по-
зволит растить новые таланты, 
которые потом придут в спорт 
высших достижений.

В свою очередь, глава ФХР 
Владислав Третьяк отметил, что 
он был против исключения 
«Лады» и «Югры».

«В этих регионах любят хок-
кей, и мы высказали свое мне-
ние, что уровень хоккея в этих 
регионах не должен упасть, если 
команды будут выступать в ВХЛ. 
Мы выступали против сокраще-
ния клубов, но совет директоров 
решил иначе», — приводят слова 
Третьяка информационные 
агентства. 

С места события Федерация спортивных журналистов России наградила 
лауреатов года

Чемпионы в серебре
Илья Трисвятский

Э
легантные статуэтки «Серебря-
ных ланей» вчера нашли своих 
владельцев. Федерация спортив-
ных журналистов России (ФСЖР) 
провела традиционное награжде-

ние лучших атлетов минувшего года. Церемо-
ния состоялась в конференц-зале Олимпий-
ского комитета России.

Свой опрос по определению лучших спор-
тсменов года ФСЖР проводит уже несколько 
десятилетий. Также спортивные журналисты 
называют лучшего тренера и сильнейшую ко-
манду. Результаты опроса становятся извест-
ны и обнародуются в конце года, ну а на цере-
монию награждения лауреаты собираются, 
как правило, уже весной.

Вот десятка лучших спортсменов 2017 
года в алфавитном порядке: Дина Аверина 
(художественная гимнастика), Алина Загито-
ва (фигурное катание), Светлана Колесни-
ченко (синхронное плавание), Мария Ласиц-
кене (легкая атлетика), Александр Лесун 
(современное пятиборье), Евгения Медведе-
ва (фигурное катание); Евгений Рылов (пла-
вание), Сергей Семочкин (паралимпийский 
спорт — велоспорт), Сергей Устюгов (лыжные 
гонки), Алексей Швед (баскетбол).

В отдельных номинациях победителями 
оказались представители самого популярно-
го в мире вида спорта — футбола. Совсем неу-
дивительно еще и с учетом того, что гряду-
щим летом в 11 городах нашей страны прой-
дут матчи финального турнира чемпионата 
мира-2018. Тренером года признан настав-
ник столичного «Локомотива» Юрий Семин, 
командой года — московский «Спартак», вы-
игравший чемпионат Премьер-лиги сезо-
на-2016/17.

Интересно, что впервые анкеты заполни-
ли наиболее известные журналисты из стран 
дальнего зарубежья. К примеру, президент 
Международной ассоциации спортивной 
прессы (АИПС) итальянец Джанни Мерло 
первым номером назвал чемпионку мира по 
прыжкам в высоту Марию Ласицкене, не 
проигравшую в прошлом сезоне ни одного 
старта.

Коротко о главных достижениях других 
лауреатов 2017-го именно за прошлый ка-
лендарный год. Воспитанницы тренера Эте-
ри Тутберидзе фигуристки Медведева и 
Загитова еще до своего эпического олим-
пийского противостояния одержали важные 
победы. Евгения стала чемпионкой мира и 
Европы, Алина выиграла финал серии Гран-
при. «Художница» Дина Аверина взяла «зо-
лото» в многоборье на ЧМ в Италии и еще 
три высших награды в отельных видах на 
первенстве Европы в Венгрии. Рылов и Коле-
сниченко вместе выступали на чемпионате 
мира по водным видам спорта в Будапеште. 
Евгений показал лучшее время в финале на 
дистанции 200 метров на спине, синхро-
нистка Колесниченко радовала зрителей 
своей грацией и соло, и в дуэте (с Александ-
рой Пацкевич), в итоге заработав сразу че-
тыре (!) «золота».

У Шведа лавры лучшего бомбардира про-
шедшего в Турции Евробаскета, где наша 
сборная после нескольких сезонов тоталь-
ных неудач сенсационно дошла до полуфи-
нала. Пятиборец Лесун поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета чемпионата кон-
тинента в Белоруссии. Лыжник Устюгов вы-
играл новогоднюю многодневку «Тур де 

Ски» и затем на первенстве мира в Финлян-
дии добился двух побед в личных гонках. Па-
ралимпиец Семочкин признан лучшим шос-
сейным велогонщиком мира 2017 года среди 
атлетов с поражением опорно-двигательно-
го аппарата.

Церемонию награждения традиционно 
провел президент ФСЖР, заместитель глав-
ного редактора «Российской газеты» Нико-
лай Долгополов. Он поблагодарил Олимпий-
ский комитет России, в стенах которого 
пресса чествует лучших спортсменов стра-
ны вот уже 12 лет. Первым на сцену для полу-
чения награды поднялся Юрий Семин. У 
него хорошее, но рабочее настроение. Его 
«Локомотив» уверенно лидирует в нашей 
Премьер-лиги и на всех парах мчится к чем-
пионству. Приз тренеру вручил председа-
тель РФСО «Локомотив» Илья Вдовин. 

«Очень рад награде, потому что она от лю-
дей, которые отлично разбираются в про-
фессиональном спорте», — сказал Семин. Его 
сразу же поздравил почетный гость церемо-
нии известный актер Валерий Баринов, один 
из самых преданных болельщиков «желез-
нодорожников».

«Серебряную лань» в стан «народной» 
команды пообещал доставить целой и не-
вредимой мэтр журналистского цеха, ди-
ректор по связям с общественностью фут-
больного клуба «Спартак» (Москва) Леонид 
Трахтенберг. 

Игроки «красно-белых» в этот момент 
готовились на тренировке к ближайшему 
матчу чемпионата: спартаковцы снова 
бьются за медали. Статуэтку вручил глава 
Международной федерации студенческого 
спорта (FISU) Олег Матыцин.

Весьма символично, что Марию Ласицке-
не награждал ее коллега по одной из самых 
зрелищных дисциплин «королевы спорта» 
Андрей Сильнов. Олимпийский чемпион Пе-
кина-2008 по прыжкам в высоту ныне зани-
мает должность первого вице-президента 
Всероссийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА). А за Евгению Медведеву и Алину 
Загитову, которые сейчас на показательных 
выступлениях за рубежом, «Серебряные 
лани» получила как всегда великолепная и 
эффектная наставница наших суперзвезд фи-
гурного катания Этери Тутберидзе. 

Сотрудничающий с ФСЖР «Фонд разви-
тия спорта» учредил специальный приз в но-
минации «Новые олимпийские надежды». 
Его обладательницей стала спортсменка 
сборной России по скейтбордингу Екатерина 
Шенгелия, которая уже бьется за место в со-
ставе национальной команды на летних Иг-
рах-2020 в японском Токио. Поясним, что че-
рез два с лишним года в Стране восходящего 
солнца скейтбординг дебютирует в олимпий-
ской программе.

Лучшего тренера года Юрия Семина (справа) 
тепло поздравил большой поклонник 
«Локомотива» актер Валерий Баринов.

Акцент

 Лучшие спортсмены России на торжест-
венной церемонии награждения получили 
элегантные статуэтки «Серебряных ланей»

ТУРНИР Марокко намерено с пятой попытки заполучить чемпионат мира по футболу

«Львы» упрямятся
Артур Нанян, Марракеш

У
же на паспортном контроле улыбчивый 
пограничник спросил у меня: «О, вы 
журналист! Добро пожаловать в Ма-

рокко. Как думаете, у нас есть шанс провести 
чемпионат мира по футболу»?

Должен признаться: в эти дни в Марокко 
почти все говорят о первенстве плане-
ты-2026. От таксистов до футболистов наци-
ональной сборной. Кажется, никого здесь не 
смущает, что их единственный конкурент в 
лице триумвирата США — Мексика и Канада 
уверен в своей победе. И что у двух из этих 
стран — Штатов и Мексики — уже есть опыт 
проведения чемпионата мира.

Марокканцы в пятый раз подают заявку 
на проведение главного футбольного турни-
ра. Они уверены: в отличие от предыдущих 
попыток сейчас многое может сработать в 
их пользу. Прежде всего тот факт, что в по-
следнее время Международная федерация 

футбола (ФИФА) дает возможность странам, 
ни разу не проводившим чемпионат мира, 
восполнить этот пробел. Речь о ЮАР, России 
и Катаре.

— Наш символ — лев. Точнее, два льва, кото-
рые изображены на королевском гербе, — от-
метил в беседе со мной один из представите-
лей оргкомитета «Марокко-2026». — Да, мы в 
пятый раз подаем заявку. Мы очень упрямы в 
этом вопросе. Не отступим, пока не выиграем.

Но даже в случае поражения марокканцы 
не собираются отказываться от своих проек-
тов. А они впечатляют. В ближайшие годы за-
планировано строительство сразу девяти су-
персовременных стадионов. Вместимость 
главного из них — в Касабланке — составит 93 
тысячи зрителей. По замыслу организаторов, 
именно здесь должны состояться матч-от-
крытие и финал чемпионата мира-2026. 

Кроме того, будут открыты пять футболь-
ных центров, 130 тренировочных площадок. 
В случае если ФИФА выберет Марокко, стра-

не придется потратить в общей сложности 
почти 16 миллиардов долларов. И это только 
на инфраструктуру. Всего проведение турни-
ра обойдется в два биллиона долларов.  

Но, похоже, эти цифры марокканцев не от-
пугивают. К тому же они уверены: местная 
федерация заработает огромные деньги на 
продаже телетрансляций. Да и интерес к 
стране со всего мира возрастет. По разным 
данным, на чемпионат мира пожалуют от 700 
тысяч до миллиона туристов. 

Одно из преимуществ Марокко — компак-
тность. Всего полтора часа занимает путь на 
поезде от Касабланки до любого города, где 
могут пройти матчи чемпионата мира. Цены 
на билеты гуманны — около пяти долларов. 
При этом не исключено, что во время ЧМ про-
езд для болельщиков будет бесплатным. Как у 
нас в России грядущим летом.

К слову, марокканцы уделяют огромное 
внимание чемпионату мира в нашей стране. 
И не только из-за того, что их сборная впер-
вые за 20 лет сыграет на турнире. Как при-
знался в беседе с журналистами глава оргко-
митета «Марокко-2026» Мулай Хафид Элала-
ми, «представители его организации частень-
ко общаются с российскими коллегами, зани-
мающимися проведением ЧМ-2018». Они хо-
тят перенять опыт успешной подготовки к 
столь значимому мероприятию.

Недавно в Рабате состоялась пресс-конфе-
ренция, в которой российские представите-
ли рассказали марокканцам о грядущем чем-
пионате мира. Вы следите за тем, как Россия 
готовится к турниру?
МУЛАЙ ХАФИД ЭЛАЛАМИ: Конечно. Хочу сказать, 
что мы поддерживаем связь со всеми федера-
циями. У нас сложились отличные отношения 
с российскими коллегами. Мы обсуждали с 
ними многие вопросы: по безопасности, ин-
фраструктуре. 

Ваша страна в пятый раз подает заявку на 
право получения чемпионата мира. Каковы 
ваши шансы сейчас?
МУЛАЙ ХАФИД ЭЛАЛАМИ: Все возможно. Если бы я 
был скептически настроен, мы бы не стали 

подавать заявку. Марокко готово показать 
всему миру, что страна готова провести со-
ревнование такого уровня. Мы с удовольст-
вием примем наших гостей. Марокко — самая 
посещаемая страна Африки. По разным под-
счетам, около 82 процентов туристов остают-
ся потом очень довольными проведенным 
временем. Можете не сомневаться: и на чем-
пионате мира будет то же самое. 

Африканские страны поддерживают вас?
МУЛАЙ ХАФИД ЭЛАЛАМИ: Если мы получим чемпи-
онат мира, то, безусловно, это будет боль-
шим достижением для Африки. Поверьте, мы 
проделали огромную работу. У нас есть опыт 
проведения известных соревнований. Мы 
принимали Кубок Африки, дважды подряд у 
нас прошел клубный чемпионат мира. И все 
было здорово. Уверен: сейчас правильный 
момент, чтобы побороться за чемпионат 
мира. 

Сильно огорчитесь, если и на этот раз проиг-
раете?
МУЛАЙ ХАФИД ЭЛАЛАМИ: В любом случае мы будем 
идти дальше. Хотя, конечно, мы мечтаем о 
чемпионате мира в нашей стране. Сделаем 
все возможное, чтобы заполучить его. 

Суждено ли сбыться этим мечтам, узнаем 
13 июня. Именно в этот день в Москве будут 
названы организаторы 23-го по счету чемпи-
оната мира. 

Болельщики в Марокко верят, что 13 июня в Москве конгресс ФИФА сделает выбор в пользу 
их страны.

Глава ФХР Владислав Третьяк 
не поддержал решение об исклю-
чении «Лады» и «Югры».

ЦИФРА

16
МИЛЛИАРДОВ
долларов Марокко потратит на инфраструктуру, 
если получит право проведения чемпионата 
мира

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

E
P

A



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 марта 2018
пятница № 67 (7530)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Коллеги «Новой газете» исполняется 25 лет

Юность старой «Комсомолки»

Юрий Лепский

К
а к  и з в е ст н о,  « Н о -
вая» — это хорошо за-
бытая старая. Старая 
«Комсомолка».  Ну, 
для тех, кто действи-

тельно забыл или не знает, сооб-
щу, что старая «Комсомолка» — 
это такая газета, в которой рабо-
тали Василий Песков, Ярослав 
Голованов, Геннадий Бочаров, 
Инна Руденко, Юрий Щекочи-
хин,  Валерий Аграновский, 
Юрий Рост… И было это еще сов-
сем недавно.

Для неведающих, кто это та-
кие, скажу : большинство сегод-
няшних звезд журналистики (а 
они, как правило, светят и бле-
щут на экранах телевизоров) га-
снут с нажатием красной кно-
почки на телевизионном пульте. 
Если эту кнопочку никогда боль-
ше не нажимать, то и «звезды» 
эти погаснут навсегда, посколь-
ку зависят целиком от внешних 
источников энергии. А перечи-
сленные мною журналисты све-
тят сами по себе, они не зависят 
ни от красных кнопок, ни от 
внешних источников. Они зави-
сят только от собственного та-
ланта и совести, которые у нор-
мального человека отнять никак 
нельзя и никакими кнопками не 
отключить.

Так что когда «Новая» защи-
щает «маленького» человека, 

она делает это так, как сделала 
бы Инна Руденко; когда «Новая» 
публично презирает шарлата-
нов и мракобесов, она презирает 
их так, как презирал бы Ярослав 
Голованов; когда «Новая» засло-
няет собой от подлости взро-
слых душу подростка, она делает 
это так, как сделал бы Юра Ще-
кочихин; когда «Новая» помога-
ет не только понять, но и увидеть 
явление жизни, она поступает, 
как поступил бы Юрий Рост… 
Собственно, именно Юра Рост 
в «Новой» и печатает свои заме-
чательные фототексты. Так, как 
печатал их когда-то в старой 
«Комсомолке».

Лично я очень люблю их чи-
тать и рассматривать. Однажды 
я предложил ему: давай я назо-
ву мой самый любимый снимок, 
снятый тобой, и ты назовешь 
твой самый любимый снимок, 
но только мы сделаем это од-
новременно. Мой расчет был на 
то, что названия снимков сов-
падут. Я был абсолютно уверен 
в этом, поскольку и сегодня 
убежден: лучший снимок Роста 
называется «Зуб болит». Ладно, 
сказал он, давай на счет «три». 
Раз-два-три! Я крикнул: «Зуб 
болит»! Рост, хитрюга, промол-
чал и секунду спустя сказал: со-
гласен!

На этом снимке ребенок, ко-
торому еще может помочь взро-
слый.

Это Юрий Михайлович Рост. Он не любит позировать.

А это тот самый снимок Роста.
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Москва -13...-2, облачно

Санкт-Петербург -10...0, солнечно

Анадырь -14...-4, снег

Архангельск -9...-4, снег

Астрахань 0...+7, дождь

Благовещенск  +1...+11, облачно

Владивосток +2...+8, облачно

Волгоград -5...+3, снег

Воронеж -13...-1, облачно

Екатеринбург -13...-4, облачно

Иркутск 0...+14, облачно

Казань -12...-2, облачно

Калининград 0...+5, снег

Краснодар +4...+9, дождь

Магнитогорск -18...-5, облачно

Мурманск -7...-2, снег

Нижний Новгород -10...0, облачно

Новосибирск -6...+2, снег

Омск -14...-3, снег

Орел -16...-2, снег

Оренбург -13...-3, солнечно

Пермь -14...-4, снег

Ростов-на-Дону +1...+6, облачно

Севастополь +5...+10, облачно

Симферополь +3...+10, облачно

Сочи +10...+12, дождь

Тамбов -15...-1, солнечно

Тюмень -13...-6, снег

Уфа -15...-4, солнечно

Хабаровск -2...+12, солнечно

Челябинск -14...-4, солнечно

Чита -2...+11, облачно

Элиста 0...+5, снег

Южно-Сахалинск -4...+3, солнечно

Якутск -15...-4, снег

Ярославль -8...0, облачно

ПЯТНИЦА
Утро будет солнечным, 
но уже к обеду небо затя-
нет тучами. Атмосферное 
давление — 753 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Ожидается облачный 
день. Атмосферное 
давление понизится до 
747 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики прогнозиру-
ют снег с дождем. 
Атмосферное давление — 
744 мм ртутного столба.
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